
Льготы 
пластаются
Метан из угля 
откачают налоговыми 
послаблениями

Минэнерго обдумает дополни-
тельные налоговые льготы для 
добычи метана из угольных пла-
стов как одну из мер повышения 
безопасности. Кроме того, влас-
ти могут обязать угольщиков про-
водить заблаговременную дега-
зацию пластов, в том числе еще 
на этапе выдачи лицензии.  Такие 
идеи попали в протокол заседа-
ния рабочей группы Госсовета 
после аварии на шахте «Листвяж-
ная». Сейчас промышленная до-
быча метана из угольных пластов 
минимальна в силу высокой се-
бестоимости.

Комиссия по энергетике Госсо-
вета РФ рекомендовала Минэнер-
го предусмотреть льготы по на-
логу на прибыль для компаний, 
добывающих метан из угольных пла-
стов. Кроме того, для того чтобы сти-
мулировать инвестиции в дегаза-
цию угольных пластов, предлагается 
снизить налог на добычу полезных 
ископаемых на объем соответствую-
щих затрат. Такие поручения внесе-
ны в протокол заседания комиссии 
от 13 декабря (есть у „Ъ“).

Темой заседания было повышение 
безопасности на угледобывающих 
предприятиях на фоне аварии на шах-
те «Листвяжная», входящей в холдинг 
«СДС-Уголь». Причиной аварии стал 
взрыв метановоздушной смеси, по-
гиб 51 человек, в том числе пять гор-
носпасателей. Накопление метана, ес-
тественным образом выделяющегося 
из пласта угля — наиболее серьезная 
проблема при шахтной добыче.

В протоколе содержатся предложе-
ния обязать угольные компании про-
водить заблаговременную дегазацию 
пластов до начала работ «с достижени-
ем безопасного уровня содержания 
метана ниже 8–9 кубометров на тонну 
угля». Также Минэнерго и Минприро-
ды поручено подумать о включении 
такого требования в условия выдачи 
лицензии на месторождения. Также 
предлагается изменить допустимые 
нормы содержания метана в шахтах, 
при превышении которых дегазация 
обязательна. Наконец, правительству 
рекомендовано ввести уголовную от-
ветственность за грубые нарушения 
промышленной безопасности, кото-
рые могли бы привести к авариям 
на предприятиях угледобычи.
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Поле для «Рольфа»
Чем грозит новым собственникам  
приобретение крупнейшего автодилера страны

Крупнейшая в истории 
российского авторитейла 
сделка по покупке ветера-
на рынка «Рольфа» прев-
ратила «Ключавто» в клю-
чевого игрока сегмента. 
Однако столь крупное 
приобретение, сделан-
ное на пике рынка на ча-
стично заемные средст-
ва, потенциально ставит 
«Ключавто» в уязвимое 
положение, отмечают со-
беседники „Ъ“.  Другим 
вызовом будет поиск 
управленческой коман-
ды и объединение биз-
нес-процессов. При этом 
акционеры «Рольфа» вы-
брали наиболее удач-
ный момент для выхода 
из бизнеса даже с учетом 
претензий Генпрокурату-
ры к основателю компа-
нии Сергею Петрову.

ГК «Ключавто» покупает 
лидера рынка «Рольф» в рам-
ках крупнейшей сделки 
в российском авторитейле. 
В результате будет образован 
игрок, на которого придется 
около 8% всех продаваемых 
в РФ новых легковых автомо-
билей и LCV. Такая концент-
рация может вызвать вопро-
сы у ФАС, куда стороны еще 
не подали ходатайство.

Всего в портфеле «Ключав-
то» сейчас 30 автобрендов, 
дилерская сеть — 108 сало-
нов в 15 регионах, продажи 
в 2020 году — 47 тыс. машин. 
У «Рольфа» 20 марок и один 
мотоциклетный бренд, ди-
лерская сеть — 59 салонов 
в Москве и Петербурге, про-
дажи в 2020 году — 79 тыс. ма-
шин. В Москве у обеих ком-

паний есть салоны Hyundai, 
Nissan и Volkswagen.

• Гендиректор ООО «ГК „СБ-
СВ-Ключавто“» Виктор 
Сергеев в 1990-х годах осно-
вал строительную компа-
нию СБСВ, дочерним проек-
том которой стал авто-
дилерский бизнес «Ключав-
то». Господину Сергееву, со-
гласно данным «СПАРК-Ин-
терфакс» на конец 2020 го-
да, принадлежит 23% ком-

пании, еще 30% у Веры Бари-
новой, 15,5% — у Юрия Сто-
рожева, 14,5% — у Елены 
Красовой, у Антона и Лидии 
Сергеевых 10% и 7% соответ-
ственно. «Рольф» через кипр-
скую Delance Limited принад-
лежит Calmco Trustees Lim-
ited (Кипр) — трасту, дейст-
вующему в интересах семьи 
основателя Сергея Петрова.
Источники „Ъ“ называли 

сумму сделки в 80 млрд руб., 

что ниже рыночной оценки 
«Рольфа» в 3–5 годовых EBIT-
DA (29 млрд руб. за последние 
12 месяцев). Официально сум-
ма не раскрывалась, и неко-
торые аналитики допускают, 
что ее размер мог быть мень-
ше. Ряд собеседников „Ъ“ го-
ворили, что «Рольф» мог быть 
реализован с сильным дис-
контом из-за инициированно-
го в ноябре Генпрокуратурой 
взыскания с Сергея Петро-

ва и «Рольфа» 12,85 млрд руб. 
Некоторые из них видят пря-
мую связь между разбиратель-
ством и сделкой. Тем не менее 
собеседники „Ъ“ считают сдел-
ку достаточно успешной для 
Сергея Петрова, слухи о готов-
ности которого выйти из биз-
неса ходят постоянно с 2019 
года. С тех пор доходы авто-
ритейла существенно выро-
сли, и продажа осуществляет-
ся на пике рынка.

«Ключавто» активно росла 
в последние годы, а в 2021 году 
уже купила дилера Inchcape 
и сибирскую ГК «Евразия-Мо-
торс», увеличив число салонов 
на 20 штук в шести городах, 
что «АвтоБизнесРевю» счита-
ет рекордным результатом. 
Ряд собеседников „Ъ“ сравни-
вают экспансию «Ключавто» 
с активностью на рынке 2013–
2014 годов группы компаний 
«Эла», которая тогда приобре-
ла в том числе более крупный 
«Автоспеццентр» (АСЦ). Рост 
кредитной нагрузки на АСЦ 
в результате сделки долгое 
время негативно сказывал-
ся на его бизнесе. Кредитная 
нагрузка в 2018 году приве-
ла к банкротству дилера Gens-
er, одного из крупнейших 
на рынке. Источники „Ъ“ го-
ворят, что и «Ключавто» может 
столкнуться со схожими ри-
сками, поскольку Альфа-банк, 
который финансирует сдел-
ку по покупке «Рольфа», вряд 
ли даст кредит под низкую 
ставку. Однако другой собесед-
ник „Ъ“ полагает, что в те вре-
мена на рынке проблемы 
дилеров были в основном об-
условлены валютными кре-
дитами, что сейчас неактуаль-
но. «Никто из игроков больше 
не делает ставку на то, что ав-
торынок будет активно расти, 
сделки осуществляются более 
прагматично»,— говорит дру-
гой собеседник „Ъ“.

При этом консенсус-про-
гноз аналитиков предпола-
гает, что ажиотажный спрос 
из-за постоянного роста цен 
на автомобили прекратится.
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Казна присмотрит 
за своими субсидиями
Экспортерам предложат обменять бюджетный 
мониторинг на удобный доступ к деньгам

Федеральное казначейство  планирует 
запуск нового цифрового механизма 
контроля за выдаваемыми в рамках экс-
портной господдержки средствами, со-
общил вчера глава ведомства Роман Ар-
тюхин в Совете федерации. Механизм 
задумывается как аналог налогового мо-
ниторинга — апробированную ФНС си-
стему мягкого контроля в обмен на от-
крытость корпоративных бухгалтерий 
правительство намерено приспособить 
и для обеспечения «бесшовной» раздачи 
бюджетных денег. Так, при обеспечении 
казначейству доступа к своим бухгалтер-
ским данным добросовестные компании 
смогут получить сертификат бюджетно-
го доверия, что упростит получение суб-
сидий, а ФК сможет формировать «мо-
тивированное мнение» об их будущих 
сделках, предотвращая возможные на-
рушения «на лету». Механизм, над ко-
торым ФК работает совмест но с Рос-
сийским экспортным центром (РЭЦ), 
будет апробирован на экспортерах уже 

в 2022 году, в перспективе к мониторин-
гу смогут присоединиться другие полу-
чатели господдержки.

Казначейство совместно с РЭЦ прорабаты-
вает новый механизм контроля за выдачей 
и использованием средств бюджета, получен-
ных бизнесом в рамках господдержки. Речь 
идет о форме бюджетного мониторинга, позво-
ляющей подтвердить добросовестность ком-
паний без фактической проверки,— нынеш-
няя конструкция Бюджетного кодекса такой 
возможности не предоставляет. Потребность 
в новом инструментарии связана с развитием 
систем цифровой помощи бизнесу и перево-
дом господдержки полностью в электронный 
вид, пришли к выводу участники дискуссии 
о поддержке экспортеров на круглом столе 
в Совете федерации. В качестве примера гла-
ва ФК Роман Артюхин вчера назвал програм-
му антикризисной поддержки пострадавшего 
бизнеса «ФОТ 2.0», при которой все документы 
формировались в электронном виде.
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Слова, высеченные 
в гаранте
Валерий Зорькин дождался их  
от Владимира Путина во время личной встречи

13 декабря президент России по случаю 
Дня Конституции встретился с председа-
телем Конституционного суда Валерием 
Зорькиным и порадовался вместе с ним, 
как и в каком направлении развивается 
в стране судебная система. СпецQR „Ъ“ 
Андрей Колесников, как ни  старался, 
такой же радости в себе обнаружить 
не смог.

Для начала Владимир Путин поздравил 
Валерия Зорькина с прошедшим (причем, 
похоже, навсегда).

— Конституция — это фундамент всей 
правовой системы государства,— отметил 
президент,— и роль Конституционного суда 
здесь как высшего органа контроля за кон-
ституционными положениями имеет непре-
ходящее значение. Более того, в обновлен-
ной Конституции роль Конституционного 
суда еще и была укреплена, усилена!

Как известно, судей стало меньше (было 
19, а теперь должно быть 11), к тому же Совет 
федерации (но лишь по представлению пре-
зидента) может снять судью Конституцион-

ного суда с должности «в случае совершения 
судьей поступка, порочащего честь и досто-
инство судьи...».

Впрочем, Конституционный суд может 
теперь рассматривать на предмет соответ-
ствия Конституции даже законопроекты 
(но лишь по представлению президента), 
а не только законы.

— Я тоже вас поздравляю, потому что 
мы знаем, что в Конституции есть слово «га-
рант», а Конституционный суд все же, я ду-
маю... будем так говорить...— Валерий Зорь-
кин по-честному колебался, прежде чем 
закончить, но все-таки закончил.— Храни-
тель Конституции!

И он взял в руки пухлую красную книгу:
— Я, если позволите, традиционно, уже 

который год преподношу вам от имени су-
дей... они все тут расписались... наши из-
бранные (главное, чтобы не избиратель-
ные.— А. К.) решения. Но поскольку этот год 
не закончился, это как бы вослед...
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Вчера на площадке Центра макроэконо-
мического анализа и краткосрочного про-
гнозирования (ЦМАКП) эксперты и чинов-
ники обсудили связь «Стратегии разви-
тия финансового рынка до 2030 года», ко-
торую готовят ЦБ и Минфин, с планами со-
циально-экономического развития РФ. 
Эксперты такой связи не обнаружили, от-
метив, что в нынешней версии стратегии 
в принципе трудно обнаружить систему 
приоритетов, иерархию целей и эффекты 
от их достижения.

В ЦМАКП вчера прошел научно-практиче-
ский семинар, на котором представители ана-
литических центров, институтов, Госдумы, 
Минфина, ЦБ и ВЭБ.РФ обсудили сентябрь-
скую версию «Стратегии развития финансо-
вого рынка до 2030 года» (разработка Минфи-
на и Банка России) в контексте социально-э-
кономического развития РФ. Аналитики кон-
статировали: в нынешнем виде документ не 
содержит информации о том, как финансо-
вый сектор будет влиять на достижение наци-
ональных целей (как главного стратегическо-

го ориентира правительства). Более того, как 
отметили в своих презентациях руководитель 
направления анализа денежно-кредитной по-
литики и банковского сектора ЦМАКП Олег 
Солнцев и ведущий научный сотрудник РАН-
ХиГС Юрий Данилов, в стратегии не обнару-
живается системы и не выделены решаемые 
ей проблемы.

Так, господин Солнцев замечает, что набор 
проблем, на который указывает проект до-
кумента, кажется случайным — отсутствуют 
оценка их значимости и описание взаимосвя-
зей между ними. Юрий Данилов сетует: цели 
развития финрынка в стратегии «придуманы 
на коленке», а набор стимулов крайне узок 
и сосредоточен в основном на налогах, тогда 
как защита законных прав инвесторов (сни-
жение нерыночных рисков) в стратегии вооб-
ще отсутствует.

Экономисты указывают на необходимость 
описания в документе подходов к решению 
комплексной проблемы воспроизводства фи-
нансового сектора и выполнения им своих ос-
новных макроэкономических функций. Так, 

чтобы обеспечить темпы роста ВВП выше сред-
немировых, инвестиции должны расти в 1,6 
раза быстрее экономики. При этом динамика 
прибыли предприятий — основного источни-
ка финансирования капвложений — скорее 
всего, будет отставать и от динамики ВВП, и от 
динамики инвестиций. Многолетняя тенден-
ция сближения уровня валовых сбережений 
и инвестиций и вероятное завершение перио-
да «избытка» сбережений в финансовой систе-
ме требуют создания эффективных механиз-
мов трансформации сбережений в инвести-
ции. Также нужно переориентировать компа-
нии с заемного финансирования капвложе-
ний на вложения собственных средств — сей-
час ситуация усугубляется ежегодным отто-
ком капитала 5–6% ВВП. Перегрев же рынка по-
требкредитования угрожает финансовой ста-
бильности, а регуляторное давление на него 
может уменьшить доходы банков. С учетом од-
новременного сокращения частных инвести-
ций в банковскую систему это приведет к сжа-
тию доли частных банков в ней — и их вынуж-
денному замещению госбанками.

В ЦМАКП предлагают записать в страте-
гии обобщенные количественные требования 
к развитию внутренних финансовых рынков 
исходя из национальных целей: это увеличе-
ние глубины финансового сектора и стимули-
рование структурных сдвигов (от долговых к до-
левым инструментам, от необращаемых к обра-
щаемым, от банковских к небанковским финан-
совым институтам и от коротких инструментов 
к длинным). Кроме того, предлагается записать 
в стратегии специфические количественные 
требования к развитию внутренних финансо-
вых рынков исходя из нужд нацпроектов.

Эксперты РАНХиГС, в свою очередь, пред-
лагают включить в стратегию показатели, опи-
сывающие емкость финансового сектора в эко-
номике России, привлечение предприятиями 
инвестиций на финрынках и роль последних 
в повышении благосостояния населения, уча-
стие финансового сектора в развитии МСП 
и совершенствовании структуры экономики 
и экспорта, а также оценки качества финансо-
вого регулирования.

Георгий Смирнов

Финансовый рынок не вяжется с жизнью
Проект стратегии его развития до 2030 года пока не поддерживает национальные цели

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,338

триллиона рублей составил профицит федерального бюджета за 11 месяцев 2021 года, сообщил 
Минфин. Доходы в январе—ноябре сложились на уровне 22,4 трлн руб., или 120% к утвержденному плану 
на год, расходы — 20,1 трлн руб. (93% к плану). Нефтегазовых доходов за 11 месяцев поступило в бюджет 
на 8,2 трлн руб. (137% от годового плана), ненефтегазовых — 14,3 трлн руб. (112%). Федеральная налого-
вая служба обеспечила поступление в бюджет 14,2 трлн руб., Федеральная таможенная служба — 6,3 трлн 
руб., другие федеральные органы — 2 трлн руб. По последнему прогнозу Минфина, в итоге бюджет этого 
года должен быть закрыт с небольшим дефицитом в 276 млрд руб., или 0,2% ВВП. 

РЫНОК ТРУДА

Половине работников 
подняли зарплату

К концу 2021 года ситуация на рос-
сийском рынке труда стабилизиро-
валась, однако по ряду показателей 
она все еще менее благополучна 
в сравнении с доковидным 2019-м. 
Такой вывод следует из опроса ре-
крутинговой компании Hays, в нем 
приняли участие 4,8 тыс. респон-
дентов — как работодателей, так 
и работников. 

По сравнению с 2020 годом 
почти в два раза выросла доля со-
трудников, сообщивших об увели-
чении доходов — 52% вместо 30%. 
Впрочем, в 2019-м таких респон-
дентов было 58%. В этом году у тре-
ти работников доходы увеличились 
на 5–10%, у 11% — на 11–20%, 
у 12% — на 21% и более. Главными 
причинами роста доходов стали по-
вышение окладной части зарплаты 
(44%), смена места работы (28%) 
и увеличение размера премий 
(20%). Почти у трети (31%) респон-

дентов уровень дохода за этот год 
не изменился (в 2020-м таких было 
38%, в 2019-м — 35%). 16% опро-
шенных столкнулись с сокращени-
ем дохода (в 2020 году таких было 
вдвое больше — 32%, а в 2019-м 
вдвое меньше — 7%). 

Схожим образом динамику 
зарплат оценили и работодатели. 
Об увеличении доходов своих со-
трудников рассказали представите-
ли 56% компаний, принявших уча-
стие в опросе. 37% работодате-
лей смогли сохранить сотрудникам 
доходы на уровне прежнего года, 
а 7% — пошли на сокращение фон-
да оплаты труда. 

Показателем стабилизации на 
рынке труда можно считать и пла-
ны компаний по выплате премий 
по итогам года. По данным опро-
са рекрутингового портала Super-
Job, их планируют начислить 43% 
компаний, что на пять процентных 
пунктов выше, чем было год назад. 
23% компаний при этом намерены 
премировать выборочно (отдель-
ных специалистов или определен-
ные подразделения), а 20% — хо-
тят выплатить вознаграждение всем 
работникам. В 36% случаев выпла-
та премии по итогам года не плани-
руется, а в 21% — решение еще не 
принято. 45% работодателей в этом 
опросе заявили, что в 2021 году 
увеличили штат своих сотрудников, 
сократили его 16%, а 30% сохрани-
ли на прежнем уровне (ограничив-
шись набором сотрудников на за-
мену ушедшим). 

В 2022 году, по ожиданиям ре-
спондентов Hays, ситуация на рын-
ке труда продолжит улучшаться — 
о планах по увеличению дохода 
своих сотрудников рассказали 60% 
работодателей (на 2021 год это на-
мечали 43% респондентов), расши-
рить штат намерены 48% (год на-
зад — 42%). 

Анастасия Мануйлова

ДОЛЯ РАБОТНИКОВ, СООБЩИВШИХ 
О ПОВЫШЕНИИ ЗАРПЛАТЫ 
(% ОПРОШЕННЫХ)   ИСТОЧНИК: HAYS.
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Но даже в таком случае, по словам 
чиновника, остаются контрольные 
риски — «придет контролер и при-
знает использование средств нецеле-
вым» или «машина ошибется», указал 
он. На риски некорректного подсчета 
размера субсидии «машиной» вчера 
указывал и первый заместитель гла-
вы Минпромторга Василий Осьмаков.

В результате Федеральному казна-
чейству по поручению первого ви-
це-премьера Андрея Белоусова со-
вместно с РЭЦ предстоит «подтянуть 
контрольную среду до необходимого 
уровня цифровизации», сообщил Ро-
ман Артюхин. Отметим, что в послед-
ние годы система господдержки про-
мышленности (а именно на нее при-
ходится значительный объем экспорт-
ной поддержки) претерпела значи-
тельные изменения — вместо отрас-
левого подхода, предусматривающе-
го распределение средств по много-
численным каналам ведомств, прави-
тельство сконцентрировало поддерж-
ку в одной точке, потребовав от ком-
паний выполнения встречных обяза-
тельств. По словам Василия Осьмако-
ва, охват компаний мерами господ-
держки вырос в 1,5–2 раза. Так, компа-
нии получили через РЭЦ более 1,2 трлн 
руб. экспортных кредитов (к 2024 году 
показатель должен вырасти до 2 трлн 
руб.), из них 800 млрд руб. в рамках 
корпоративных программ повыше-
ния конкурентоспособности (субсиди-
рование кредитов в обмен на экспорт-
ные обязательства). Кроме того, в пра-

вительстве намерены продолжать на-
ращивать объемы помощи экспорте-
рам (см. „Ъ“ от 11 декабря). Вероятно, 
сумма консолидированных для этого 
бюджетных средств и стала причиной 
дополнительного внимания органов 
финансового контроля.

По схеме новый механизм кон-
троля в конструкции Федерального 
казначейства станет аналогом налого-
вого мониторинга — его участники, 
напомним, добровольно открывают 
для ФНС удаленный доступ к своим 
учетным системам в обмен на сокра-
щение административной нагрузки 
и налоговых рисков. ФНС же получа-
ет возможность дистанционного кон-
троля и сокращает объем требуемых 
документов. При раскрытии перед 
казначейством компания будет при-
знана «надежным и ответственным 
получателем бюджетных средств» — 
речь идет о пошаговом подтвержде-
нии доверия при участии в монито-
ринге ФК, а также подтверждении 
правомерности, результативности 
и целевого использования средств. 
По итогам мониторинга его участни-
ки смогут получить сертификат бюд-
жетного доверия, что освободит их 
от выездных проверок в части внеш-
неэкономических сделок, обеспечит 
оперативное взаимодействие с казна-
чейством и позволит минимизиро-
вать риски нарушений. ФК, в свою 
очередь, будет выдавать участникам 
мониторинга «мотивированное мне-
ние» — например, о возможности воз-
никновения претензий к только пла-
нируемым компаниями сделкам.

Белый дом де-факто намерен мас-
штабировать систему контроля за по-
ступлением сборов и распределени-
ем бюджетных денег. Технически по-
строение «финансово-бюджетного 
мониторинга» ФК начнет с сертифи-
кации информсистем компаний на 
предмет надежности данных и их до-
ступности в контрольных точках, ко-
торые сейчас проверяются контроле-
рами, также корпоративные систе-
мы подвергнутся проверке на нали-
чие «невидимых процессов» и лазе-
ек для обхода требований. Ожидает-
ся, что механизм будет отработан со-
вместно с РЭЦ уже в 2022 году на экс-
портерах, а после его могут распро-
странить и на других получателей го-
споддержки при достаточном уровне 
«цифровой зрелости».

Как пояснили „Ъ“ в казначействе, 
новый метод контроля — финансо-
во-бюджетный контроллинг — пред-
усмотрен ведомственным проектом 
Минфина «Электронный СМАРТ-кон-
троль» и должен стать альтернативой 
классическим проверкам. «Новый 
метод контроля будет построен на ос-
нове удаленного доступа к информа-
ционным системам объекта контро-
ля и его бухгалтерской и бюджетной 
отчетности, таким образом, одним из 
условий для осуществления финан-
сово-бюджетного контроллинга яв-
ляется высокая „цифровая зрелость“ 
объектов контроля», — поясняют в ве-
домстве, конкретных компаний, на 
которых будет тестироваться систе-
ма, там пока не называют. 

Диана Галиева

Казна присмотрит  
за своими субсидиями

Антикризисная программа выплаты суб-
сидий работодателям, нанимающим без-
работных, будет расширена. С 1 янва-
ря получить от государства по три МРОТ 
можно будет также за трудоустройство 
молодежи до 30 лет, относящейся «к уяз-
вимым категориям на рынке труда»,— 
в частности, соискателям с инвалидно-
стью, без среднего профессионального 
или высшего образования, не нашедшим 
работу в течение четырех месяцев после 
возвращения с военной службы или по-
сле получения образования. В Минтруде 
рассчитывают охватить такой поддерж-
кой более 117 тыс. граждан.

Минтруд подготовил поправки к принято-
му в марте 2021 года постановлению прави-
тельства о господдержке юридических лиц 
и индивидуальных предпринимателей, тру-
доустраивающих безработных граждан. Дей-
ствующая сейчас программа расширяется — 

с 1 января 2022 года работодатели смогут полу-
чить субсидии на трудоустройство молодежи 
до 30 лет, «относящейся к уязвимым категори-
ям на рынке труда». 

Это соискатели с инвалидностью и огра-
ниченными возможностями здоровья; мо-
лодые люди без среднего профессионально-
го или высшего образования; состоящие на 
учете в комиссии по делам несовершенно-
летних; соискатели с несовершеннолетни-
ми детьми; освобожденные из мест лише-
ния свободы; дети-сироты или оставшиеся 
без попечения родителей. Кроме того, в спи-
сок включены граждане, не являющиеся за-
нятыми в течение более четырех месяцев по-
сле возвращения с военной службы, а так-
же не нашедшие в этот срок работу после по-
лучения документа об образовании. В дей-
ствующей же программе на 2021 год этот пе-
речень был более коротким — на субсидию 
могли рассчитывать компании и ИП, кото-

рые трудоустроили лишь официально заре-
гистрированных безработных.

Как и прежде, субсидии будет предостав-
лять Фонд социального страхования. Размер 
выплаты — три минимальных размера опла-
ты труда (МРОТ) на одно рабочее место (плюс 
страховые взносы и районный коэффици-
ент). Формально такой же выплата была в 2021 
году — с учетом взносов и коэффициента, по 
оценке Минтруда, она составляла в среднем 
около 50 тыс. руб. за одного работника. Одна-
ко с 1 января 2022 года федеральное значение 
МРОТ вырастет до 13 890 руб. (в Москве — до 
21 371 руб.), так что размер субсидии тоже уве-
личится. В 2021 году планируемые расходы фе-
дерального бюджета на программу составля-
ли около 12 млрд руб., до конца года предпола-
галось трудоустроить более 200 тыс. человек.

Для получения субсидии работодателю не-
обходимо направить заявление в службу за-
нятости через портал «Работа в России». К до-

кументу необходимо приложить перечень ва-
кантных должностей, на которые предполага-
ется трудоустроить граждан. Первую субсидию 
в размере МРОТ работодатель получит после 
первого месяца работы работника; вторую — 
по истечении третьего месяца, третью — по 
истечении шестого. Теперь получить такую го-
споддержку смогут не только компании и ИП, 
но и социально ориентированные некоммер-
ческие организации. В Минтруде предполага-
ют, что помощь охватит 117 тыс. граждан.

Отметим, что согласно статистике, среди 
зарегистрированных безработных россияне 
20–30 лет составляют примерно четверть. При 
этом каждый десятый в возрасте от 15 до 25 лет 
не только не работает, но и не учится — и теря-
ет связь с рынком труда. Субсидирование тру-
доустройства молодежи — часть программы 
содействия занятости этой группы населения 
до 2030 года. 

Венера Петрова

Работодателям доплатят за молодость
Программа субсидирования найма будет расширена

Глава Федерального казначейства Роман Артюхин задумал 
«оцифровать» контроль за средствами, выдаваемыми в рамках 
экспортной господдержки  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

с1
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Это интересное обыкновение — 
дарить сборник избранного. «Консти-
туционный суд: избранное». А изби-
ратель кто?.. Ах да, все тот же...

Но, главное, это, без сомнения, 
было очень трогательно. Это как если 
бы генералитет дарил Верховному 
главнокомандующему карты выиг-
ранных для него сражений.

Владимир Путин и правда выгля-
дел растроганным:

— Спасибо большое! Коллегам 
тоже большой привет и поздравле-
ния!.. Объем работы увеличился за 
последнее время?

— Это как сказать... Число жалоб 
у нас не увеличилось, но число ре-
шений...— Валерий Зорькин заду-
мался.— Осталось тоже примерно на 
этом уровне.

— А структура? — доброжелатель-
но уточнил Владимир Путин.

В конце концов зачем-то ее меня-
ли для новой Конституции. Было 19, 
стало 11. Почему, доподлинно неиз-
вестно. Возможно, просто для новой 
Конституции.

И вот теперь Валерию Зорькину, 
когда-то бескомпромиссному бой-
цу за все хорошее против всего пло-
хого, предстояло заодно попытаться 
объяснить, почему все же. Ведь, кро-
ме него, никто объяснять, как теперь 
ясно, даже не собирается.

— У нас теперь впервые, с 1 декаб-
ря, стало конституционное число су-
дей — 11... То есть постепенно убыва-
ли... И теперь — то, что по Конститу-
ции,— объяснил Валерий Зорькин.

Его, кажется, гораздо больше вол-
новала толстая красная книжка, кото-
рую он подарил президенту:

— Эти избранные решения... Они 
и в этом году примерно в такой про-
порции будут: примерно 50 с лиш-
ним постановлений — это наиболее 
важные решения, и плюс еще около 
3 тыс.— определения... Но я хочу ска-
зать, во всех этих решениях что важ-
но: это ведь решается судьба не про-
сто одного гражданина — Иванова, 
Петрова! А каждое решение означа-
ет судьбу закона — остается он дейст-
вовать или не остается. Если остает-
ся, то в интерпретации Конституци-
онного суда, и тогда это большая по-
мощь всем практикам, всем приме-
няющим законы.

Собственно, в этом и состоит из-
вестный всем смысл деятельности 
Конституционного суда. Наверное, 
повторить такое всегда не грех.

— Вот вы говорили о трудно-
стях — какие есть, например. Законы 
стали более профессиональные, это 
видно,— продолжал искать плюсы 
в своей работе Валерий Зорькин.— 
Например, возьмем налоговое зако-
нодательство! В 1990-х годах, я пом-
ню, чуть ли не пленум — идет реше-
ние по налогам! Сейчас у нас дел по 
налогам стало, может быть, менее 
всего по сравнению с другими пред-
метами: скажем, социальными пра-
вами, уголовным правом и уголов-
ным процессом, гражданским пра-
вом, собственностью, договорами... 
Это, видимо, говорит о том, что нало-
говое законодательство стабилизи-
ровалось, а вот социальное законода-
тельство — это всегда, конечно, про-
блема... Тут есть, видимо, над чем под-
умать законодателю.

То есть он сейчас, если кто не по-
нял, критиковал.

— Но в целом я бы сказал, что за-
конодательная система России — по 
практике Конституционного суда — 
стала устойчивой, сбалансирован-
ной и более профессиональной! — 
спохватился Валерий Зорькин.— 
Конечно, всегда есть огрехи, пища 
для Конституционного суда! Но 
больший акцент сейчас, мне кажет-
ся, надо было бы сделать на том, как 
применяются законы, потому что 
мы ведь проверяем не просто бук-
ву закона, а с учетом правопримени-
тельной практики! И вот тут, что на-
зывается, собака зарыта! Так иногда 
выражаются!

Он заранее извинялся. Все-таки 
Валерий Зорькин —чрезвычайно 
интеллигентный человек. Поэтому 
и незаменим.

— Конечно, и правоприменение 
стало более профессиональным,— 
извинился Валерий Зорькин и за 
правоприменение, которое, пой-
мите правильно, мог до этого и оби-
деть, однако, ей-богу, не хотел,— но 

основной акцент мы сейчас дела-
ем с учетом того, как действует за-
кон на практике. И мы тогда в целом 
принимаем это решение. Конечно, 
с учетом того, что внесены поправ-
ки большие, Конституционному 
суду приходится самому это осваи-
вать и уже транслировать в наши ре-
шения. Ситуация непростая, потому 
что жалоб все же много.

Но главное, что не увеличились 
они, как в начале встречи отметил 
Валерий Зорькин.

Между тем ему удалось похва-
лить и сами жалобы:

— Но я еще хочу сказать! Наряду 
с законодательством и практикой 
профессиональными стали сами жа-
лобы! Не только потому, что подклю-
чаются адвокаты, но просто Консти-
туционный суд вступил уже в чет-
вертое десятилетие своей практи-
ки, и, видимо, постепенно люди уже 
узнают, что можно требовать от Кон-
ституционного суда, а по каким во-
просам надо идти в ЖЭК, или, ска-
жем, в суд общей юрисдикции, или 
к участковому инспектору!

Таким образом, изменились к луч-
шему и сами жалобщики.

— Раньше,— пояснил Валерий 
Зорькин,— все это было очень размы-
то. Если в 1990-е годы из примерно 
19 тыс. обращений, можно сказать, 
половина была связана с тем, что во-
обще к нам не относится, сейчас ста-
ло более профессионально...

— Это говорит о повышении пра-
вовой грамотности людей,— понял 
Владимир Путин.

— Мы недавно провели некото-
рый мониторинг, как обществен-
ность реагирует,— нам ведь тоже 
надо это знать, разные письма посту-
пают и так далее...— продолжил Ва-
лерий Зорькин.— Наши аналитики 
предложили такую концепцию: деле-
ние всего, что отзывается на нас в об-
ществе... На «телескопы», «микроско-
пы» и «кривые зеркала». «Телескоп» — 
понятно: хорошее видится на рас-
стоянии. «Микроскоп» — это в мело-
чевку вникают, вгрызаются люди, 
как там они решили, где и так далее. 
«Кривые зеркала» — понятно, о чем 
идет речь (нет, не понятно. Ничего.— 
А. К.). Тем не менее я думаю, может 
быть, даже «кривые зеркала» все же 
полезны Конституционному суду!

Сейчас Валерия Зорькина пони-
мал, кажется, один человек. И это 
был тот единственный человек, ко-
торый был ему нужен. Но и Валерий 
Зорькин был нужен Владимиру Пути-
ну. Еще неизвестно, кто кому нужнее.

— На самом деле положение все 
же не такое простое с правами чело-
века,— заявил вдруг Валерий Зорь-
кин.— Мы понимаем, что Россия 
идет, постепенно все это упрочивает-
ся и люди более грамотными стано-
вятся, но все равно нарушения есть, 
и никуда от этого не денешься!

Он снова, кажется, извинялся, 
и опять за то, чего не совершал. Это 
другие люди нарушали права чело-
века, плюс были те, кто писал жало-
бы в Конституционный суд на эти на-
рушения.

— Что я хочу сказать насчет этой 
третьей группы,— тяжело вздохнул 
Валерий Зорькин.— Что удивитель-
но, ее представители — те, которые 
в публичной печати вот так иногда 
отзываются, что называется, с плеча 
рубят... Идут в виде адвокатов, в виде 
сопровождающих жалобщиков и по-
рой выигрывают!

Он задумался на этот раз очень тя-
жело. Видно было, что Валерий Зорь-
кин и правда до сих пор не разрешил 
для себя много вопросов. И вот теперь 
он задавал их президенту. Но ведь сам 
и спешил ответить:

— Так возникает вопрос: какой 
суд?! Есть он или нет? Я думаю, что 
есть! Мне так кажется, да.

Нет, все-таки уверенности в голосе 
ему не хватало. По крайней мере та-
кой, какая была сейчас в голосе Вла-
димира Путина:

— Да, конечно! То, что люди выиг-
рывают,— это очень хорошо! Это го-
ворит о том, что чем более професси-
ональными будут решения, тем боль-
ше будет доверия к судебной системе 
в целом. Поэтому это очень важно!

Для Валерия Зорькина было также 
важно высказаться о хороших отно-
шениях с Верховным судом:

— У нас с Верховным судом пре-
жде всего... потому что люди идут 
к нам тогда, когда они прошли Вер-
ховный суд... вполне деловые, я бы 
сказал, профессиональные отноше-
ния. Верховный суд уважительно от-
носится к нашим решениям. Ведь 
можно было как? Полуигнориро-
вать — мы бы где-то стали перетяги-
вать одеяло... Я как-то уже об этом го-
ворил: не все страны переходного пе-
риода обошли безболезненно эту си-
туацию, были даже так называемые 
войны, когда пришлось…

— Судебные, да? — заинтересовал-
ся президент.

— Да, пришлось законодателю 
вмешиваться (не у нас.— А. К.)! То ли 
полномочия Конституционного суда 
урезать, то ли Верховного суда уре-
зать, то ли слить их вообще!

Не куда-то, а слить один суд с дру-
гим до степени взаимного погло-
щения.

— У нас это тоже было во взаимо-
отношениях между Арбитражным су-
дом и Верховным,— обратил внима-
ние президент.

Он в свое время и правда об этом 
много говорил. А потом и делал.

— А здесь я должен сказать,— об-
радованно произнес Валерий Зорь-
кин,— что у нас вполне нормальные, 
деловые отношения, и этому помога-
ет, кстати, Конституция! Там достаточ-
но четко прописано!

Вот он, круг-то. Взял да и замкнулся.
Андрей Колесников

Слова, высеченные в гаранте
с1

Вице-премьер Татьяна Голикова, министр здраво-
охранения Михаил Мурашко и глава Роспотребнад-
зора Анна Попова в понедельник обсудили со всеми 
пятью фракциями Госдумы правительственный за-
конопроект о введении QR-кодов для посещения 
общественных мест (проект о QR-кодах на тран-
спорте снят с рассмотрения для доработки). Как вы-
яснилось, «Единая Россия» его поддержит, КПРФ 
и «Справедливая Россия — За правду» (СРЗП) вы-
ступают против, «Новые люди» пока не определи-
лись, а главный сторонник вакцинации в Госдуме, 
лидер ЛДПР Владимир Жириновский документ по-
хвалил, но заявил, что голосовать за него его фрак-
ция «пока не будет». Депутаты также не упустили 
случая похвастаться коллективным иммунитетом.

• 12 ноября правительство внесло в Думу два законопро-
екта о системе QR-кодов для переболевших коронавирусом 
или вакцинированных. Согласно первому документу, реги-
оны смогут вводить такие коды для посещения массовых 
мероприятий, культурных учреждений, объектов общест-
венного питания и розничной торговли (кроме продоволь-
ственных магазинов и аптек). Второй проект предпола-
гал введение QR-кодов для путешествий на железнодорож-
ном и авиатранспорте. Первое чтение обоих документов 
было запланировано на 16 декабря.
Встречу чиновников с «Единой Россией» (ЕР) жур-

налисты могли посмотреть в трансляции. Остальные 
фракции задавали гостям вопросы в закрытом режиме, 
а представители СМИ могли услышать лишь выступле-
ния руководителей фракций и доклад госпожи Голико-
вой об эпидемиологической обстановке.

В начале заседания фракции ЕР спикер Вячеслав Во-
лодин сообщил о вынесенном на Совет Госдумы предло-
жении снять с рассмотрения законопроект о QR-кодах на 
транспорте, подчеркнув, что это «совместное решение» 
Думы и правительства (оно было одобрено советом во 
второй половине дня). «Надо быть взвешенным при вы-
работке этих решений, чтобы учитывалось мнение гра-
ждан»,— пояснил спикер. После встречи с чиновниками 
глава фракции ЕР Владимир Васильев уточнил, что сня-
тый проект еще будет дорабатываться, да и второй доку-
мент фракция поддержит в первом чтении «при условии 
его глубокой доработки».

Вице-спикер Анна Кузнецова спросила Татьяну Голи-
кову, как быть с гражданами, переболевшими бессим-
птомно. Та ответила, что они смогут оформить сертифи-
каты о перенесенном заболевании при наличии анти-
тел (подробнее см. материал на этой странице). Глава ко-
митета по охране здоровья Дмитрий Хубезов поднял во-
прос о конкретизации перечня оснований для медотво-
да от вакцинации. Госпожа Голикова пообещала, что пра-
вительство представит его уже в декабре, но при этом по-
интересовалась: «А что-то шум пошел такой, коллеги? Все 
имеют медотвод? И поэтому высокий коллективный им-
мунитет в Государственной думе?»

Ответить вице-премьеру взялся спикер Володин, ре-
гулярно отчитывающийся перед палатой о статистике 
заболеваемости в Думе: по его словам, среди депутатов 
есть и недавно переболевшие, и прошедшие вакцина-
цию и ревакцинацию, и еще 5% тех, кто «либо перебо-
лел более года назад, либо не делали прививку и не пе-
реболели». «Но мы все равно в отношении всех, прежде 

чем собираться в зале пленарных заседаний, проводим 
тестирование. И в этой связи мы перекрываем как раз те 
5%, хотя понимаем, что может заболеть и тот, кто уже вак-
цинировался или переболел»,— сообщил Вячеслав Воло-
дин. Он подчеркнул, что среди депутатов уже неделю нет 
новых заболевших, хотя было время, когда одновремен-
но болело более 30 парламентариев.

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов передал Татьяне Го-
ликовой обращение женщин Тамбова, «исключительно 
выверенное, против принудиловки в вопросах вакцина-
ции». Он также заявил, что в его фракции коллективный 
иммунитет — почти 100%: «Из 57 человек 42 переболе-
ли, 30 привились». После встречи коммунист похвалил 
представителей правительства за «полные, развернутые 
и интересные» ответы на вопросы, но тем не менее сооб-
щил, что КПРФ голосовать за законопроект в первом чте-
нии не будет. Как сказал „Ъ“ источник в КПРФ, из всех 
членов фракции в поддержку проекта выступила только 
Светлана Савицкая.

Аналогичное решение приняла и фракция СРЗП. Ее 
руководитель Сергей Миронов выразил мнение, что аль-
тернативой широкому использованию QR-кодов долж-
но стать массовое внедрение бесплатного экспресс-те-
стирования, чтобы «четко отделять больных от здоро-
вых». «Мы сторонники вакцинации, но это должно быть 
добровольное решение, нельзя принуждать людей»,— 
подчеркнул лидер СРЗП. Заодно он тоже отчитался о кол-
лективном иммунитете в своей фракции: «Все члены 
фракции вакцинированы, кроме одного, у которого есть 
противопоказания».

Лидер фракции «Новые люди» Алексей Нечаев обра-
тил внимание на то, что общество, судя по данным со-
циологических опросов, «к теме QR-кодов относится бо-
лее болезненно, чем к теме вакцинации». «Понятно, что 
в этом балансе безопасности, медицинских действий 
и общественного мнения, возможности людей опреде-
лять, что они для себя считают лучшим, это очень слож-
ный баланс, и тут правительству, конечно, не позавиду-
ешь, но искать его, мне кажется, надо продолжать»,— от-
метил он. Решение о позиции по законопроекту фрак-
ция примет во вторник.

ЛДПР стала последним пунктом назначения для пред-
ставителей правительства: они опоздали, и депутаты 
ждали гостей 15 минут в полной тишине. «Какие вы мо-
лодцы, социальную дистанцию соблюдаете»,— похвали-
ла Татьяна Голикова рассадку либерал-демократов. «Мы 
понимаем, что вы задержались не по своей воле, а по 
вине неопытных депутатов, которые впервые пришли 
в парламент — наверное, зря пришли. Противники при-
вивок!» — не упустил Владимир Жириновский случая по-
критиковать «Новых людей». Он напомнил, что члены 
его фракции «сразу стали носить маски и перчатки», тог-
да как «другие долго собирались, а потом, когда пять де-
путатов потеряли, одумались». «Люди должны понимать: 
если не QR-код, то локдаун, все закрыто, всем плохо. Мы 
за то, чтобы правительство приняло самые энергичные 
меры»,— сообщил либерал-демократ. Правда, тремя часа-
ми ранее он написал в своем Telegram-канале, что «пока 
ЛДПР не будет голосовать за законопроект о QR-кодах». 
Как пояснили „Ъ“ во фракции, окончательно ее позиция 
будет сформулирована в день голосования.

Ксения Веретенникова

Фракции блеснули иммунитетом
Представители правительства обсудили с депутатами 
Госдумы законопроект о QR-кодах

Правительство России приняло решение с 1 янва-
ря уравнять права вакцинированных россиян и тех, 
кто не прививался от COVID-19, но имеет антитела 
к этому заболеванию. При этом соответствующие 
сертификаты без визита к врачу на портале госу-
слуг получат не только перенесшие коронавирус, 
но и вакцинированные иностранными препарата-
ми и «Спутником V» за рубежом граждане. В Крем-
ле подчеркнули, что речь идет не о признании за-
рубежных вакцин, а лишь о признании антител. 
Эксперты выражают надежду, что эта мера снимет 
общественное напряжение, так как показывает: 
государству важен иммунный статус человека, 
а не факт прививки.

Россияне, в крови которых обнаружены антитела 
к COVID-19, смогут получить QR-код — такой же, как 
у вакцинированных граждан. Об этом сообщила ви-
це-премьер Татьяна Голикова на заседании фракции 
«Единой России» в Госдуме. Эти нормы, вероятно, до-
полнят правительственный законопроект о QR-кодах 
в общественных местах, который депутаты рассмо-
трят в первом чтении 16 декабря (см. материал на 
этой стр.). Граждане, которые смогут предъявить по-
ложительный ПЦР-тест, сделанный после 1 января 
2021 года, получат сертификат о перенесенном забо-
левании на год; без ПЦР, но с антителами — на пол-
года, сообщила госпожа Голикова. Установить, когда 
переболели люди, не сдавшие ПЦР-тест и не обращав-
шиеся в медорганизации, объяснила она такое реше-
ние, невозможно. «Учитывая все рекомендации и на-
ших экспертов, и зарубежных, мы пришли к выводу, 
что все данные о положительных ПЦР-тестах, которые 
были до 1 января 2021 года, уже значения не имеют, 
поскольку прошел год и по рекомендациям после года 
после болезни уже точно нужно проходить вакцина-
цию соответствующими препаратами»,— добавила го-
спожа Голикова.

Отметим, правительственный штаб решил не уста-
навливать норму относительно минимально необходи-
мого уровня антител в крови, а ориентироваться толь-
ко на их наличие. Ранее ряд экспертов вступили в дис-
куссию, какое именно число антител достаточно для га-
рантированной защиты организма от инфекции. «Мы 
специальным образом запросили у ВОЗ (Всемирной ор-
ганизации здравоохранения.— „Ъ“) об использовании 
тех или иных показателей антител. Ни ВОЗ, ни одна из 
стран не мерят их количество и не устанавливают по 
этим антителам достаточные или недостаточные уров-
ни защиты»,— заключила Татьяна Голикова.

На полугодовой сертификат могут рассчитывать 
также россияне, привитые иностранными вакцинами 
и «Спутником V» за рубежом. Чтобы подтвердить нали-
чие защиты, они должны будут сдать все тот же тест на 
антитела. Кремль уже прокомментировал инициативу, 
подчеркнув, что речь идет не о признании иностран-
ных препаратов, а о признании наличия антител. «Это 
совершенно не означает, что такие же аналогичные ре-
шения будут приниматься в западных странах, работы 
по взаимному признанию актов вакцинации продол-
жаются, и мы надеемся, что со временем будет поло-
жительный результат»,— сказал пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков.

А вот граждане с медотводом сертификаты, которые 
бы приравнивали их к вакцинированным или перебо-
левшим, не получат, несмотря на многочисленные об-
ращения пациентов. Согласно законопроекту о введе-
нии QR-кодов, они будут допускаться в общественные 
места при наличии отрицательного ПЦР-теста, действу-
ющего 48 часов. Татьяна Голикова уточнила, что Мин-
здрав прорабатывает перечень противопоказаний 
к вакцинации от коронавируса. Уже в декабре он будет 
представлен и разослан в регионы. Пока, как рассказы-
вал „Ъ“, региональные власти ориентируются на реше-
ния собственных санитарных служб. Так, в ряде реги-
онов, в частности в Крыму, Севастополе и Краснодар-
ском крае, предъявлять ПЦР при наличии медотвода 
не нужно. В Пермском крае, напротив, освобождение 
от прививки не дает право посещать культурные меро-
приятия, ТЦ и заведения общепита даже при наличии 
проведенного в срок отрицательного ПЦР-теста.

Татьяна Голикова уточнила, что уже 54 млн граждан 
России оформили COVID-сертификаты через портал го-
сударственных услуг и еще 1,7 млн сертификатов офор-
млено в МФЦ. Вице-премьер сообщила, что получить 
сертификаты переболевшие ковидом и привившие-
ся иностранными вакцинами смогут без обращения 
к врачу также через портал госуслуг. «Думаю, что в де-
кабре с технической готовностью портала мы это завер-
шим»,— заверила она.

Инфекционист, главврач клиники «Лидер-меди-
цина» Евгений Тимаков полагает, что приравнять лю-
дей с антителами к переболевшим нужно было «гора-
здо раньше», так как это позволило бы адекватно оце-
нивать уровень коллективного иммунитета. Эпидеми-
олог, директор Института междисциплинарных ме-
дицинских исследований Европейского университе-
та в Санкт-Петербурге Антон Барчук утверждает, что до 
появления штамма «омикрон» защита после перенесен-
ной болезни была сопоставима с защитой от вакцина-
ции. Однако сейчас, по его словам, уже очевидно, что 
новый вариант вируса легче, чем его предшественник 
«дельта», распространяется и среди переболевших. 

По мнению господина Барчука, решение правитель-
ства тем не менее снимет напряженность в обществе, 
так как многие люди переболели, но не имеют офици-
ального диагноза, а кроме того, упростит внедрение 
QR-кодов, которое сейчас встречает волну сопротив-
ления. С ним соглашается гендиректор центра моле-
кулярно-генетических исследований ДНКОМ Андрей 
Исаев. Он отмечает, что некоторым пациентам прихо-
дилось вакцинироваться сразу после перенесенной бо-
лезни, увеличивая антигенную нагрузку на организм, 
что было «неоправданно». Кроме того, продолжает экс-
перт, это «подрывало саму кампанию по вакцинации». 
«У населения возникало впечатление, что представите-
ли власти хотят привить как можно больше людей ради 
самой прививки, а не ради того, чтобы сформировать 
иммунитет. И на этом играли многие антипрививоч-
ники. Теперь же, выдавая сертификаты по наличию ан-
тител, мы показываем, что важен иммунный статус че-
ловека, его готовность столкнуться с вирусом, а не тот 
факт, был он привит или переболел»,— резюмирует го-
сподин Исаев. 

Наталья Костарнова

Антительно взятые случаи
Неофициально переболевшие и вакцинированные 
иностранными препаратами россияне получат QR-коды

Валерий Зорькин и его 
Красная книга  ФОТО ПРЕСС-

СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ
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Мосгорсуд на основании обвинительного 
вердикта коллегии присяжных вынес при-
говор уроженцам Абхазии Муртази Шада-
нии и Джамбулу Джанашии, признанным 
причастными к совершенному в июле 2009 
года убийству авторитетнейшего россий-
ского вора в законе Вячеслава  Иванькова 
(Япончик). Как было установлено в суде, 
 фигуранты следили за «законником», а кро-
ме того, помогли в доставке киллеру снай-
перской винтовки Драгунова, из которой 
тот стрелял в Вячеслава Иванькова. Шада-
ния и Джанашия получили соответственно 
15 и 16 лет колонии строгого режима, вины 
они так и не признали.

Поскольку вопрос о виновности подсудимых 
был ранее уже решен коллегией присяжных, то 
председательствующему предстояло назначить 
наказание, а на финальном заседании огласить 
описательную и резолютивную части своего ре-
шения. Перед присяжными, напомним, было 
поставлено два основных вопроса: причаст-
ны ли Муртази Шадания и Джамбул Джанашия 
к покушению 28 июля 2009 года на 69-летнего 
Вячеслава Иванькова путем слежки за ним на-
кануне преступления (ч. 2 ст. 105 УК РФ) и участ-
вовали ли они в незаконной перевозке оружия 
(ст. 222 УК РФ). Речь шла о том, что подсудимые 
помогли еще одному фигуранту Кахе Газзаеву 
в транспортировке снайперской винтовки Дра-
гунова. Именно из нее их земляк Астамур Бут-
ба подстрелил «законника». Причем отвечать на 
второй вопрос присяжным пришлось несмотря 
на то, что срок давности по ст. 222 УК истек еще 
летом этого года.

Кроме того, персонально Джамбулу Джана-
шии вменили в вину еще ст. 138.1 УК РФ (не-
законный оборот специальных технических 
средств, предназначенных для негласного по-
лучения информации). Как пояснил адвокат 
Шадании Леван Вардая, это техническое сред-
ство было изъято у его подзащитного дома при 
обыске, но к делу об убийстве оно отношения 
не имело.

В итоге присяжные утвердительно ответили 
на все вопросы. При этом они решили, что под-
судимые снисхождения не заслуживают. В ходе 
обсуждения последствий вердикта прокурор 
Борис Локтионов попросил судью приговорить 
Шаданию к 16 годам, а Джанашию — к 17 годам 
колонии строгого режима. Стоит заметить, что 
ранее, выступая в прениях, господин Локтионов 
говорил, что вина подсудимых подтверждается 
многочисленными доказательствами, в том чи-
сле результатами баллистических и молекуляр-
но-генетических экспертиз.

Как уже сообщал „Ъ“, заказчиком убийст-
ва Вячеслава Иванькова, по версии СКР, был 

вор в законе Илья Симония (Махо), с которым 
у Япончика была долгая вражда. Якобы Ивань-
ков выступил за лишение противника воров-
ского статуса, чего последний не мог простить. 
Чтобы отомстить господину Иванькову, Махо, по 
версии следствия, сколотил группу из выходцев 
из Абхазии, которым за устранение Япончика 
было обещано несколько десятков миллионов 
рублей. В ходе расследования сотрудники уста-
новили, что в преступную группу входили Каха 
Газзаев, Муртази Шадания, Джамбул Джанашия, 
Нугзар Папава и Астамур Бутба. Последний, по 
материалам дела, являлся непосредственным 
исполнителем преступления: именно он из вин-
товки ранил Вячеслава Иванькова в живот. Дли-
тельное лечение «законника» не спасло — он 
скончался 9 октября 2009 года в частной клини-
ке при московском онкологическом центре на 
Каширском шоссе.

Нугзару Папаве и Астамуру Бутбе удалось 
скрыться на родине. Власти Абхазии отказались 
выдать их России, так как это запрещено консти-
туцией республики. Предполагаемый заказчик 
убийства Махо также успел уехать за границу, 
по некоторым данным, он находится в Италии. 
Он объявлен в международный розыск и заочно 
арестован Басманным райсудом Москвы. Про-
живавшие в России Газзаев, Шадания и Джана-
шия были задержаны в начале 2020 года в Мо-
скве. Во время следствия Каха Газзаев признал 
вину и дал показания на остальных фигурантов. 
Но несмотря на существенную помощь следст-
вию по делу об убийстве Япончика, он был осуж-
ден Савеловским судом столицы на 11 лет заклю-
чения, а с учетом неотбытой судимости получил 
в общей сложности 14 лет. В процессе по делу 
Шадании и Джанашии осужденный Газзаев уча-
ствовал в качестве свидетеля.

В результате председательствующий пригово-
рил Муртази Шаданию к 15, а Джамбула Джана-
шию к 16 годам колонии строгого режима. При 
этом, как и ожидалось, обвинение за перевозку 
оружия (ч. 3 ст. 222 УК РФ) было снято за истече-
нием срока давности. Освободили от наказания 
за хранение запрещенного технического средст-
ва и Джанашию.

Защита планирует обжаловать приговор. 
«В суде имело место грубое нарушение УПК: 
сторона защиты считала, что надо было при-
знать недопустимыми ряд письменных доказа-
тельств, указывавших на участие моего подза-
щитного в совершении преступления»,— заявил 
„Ъ“ адвокат Леван Вардая. При этом он заверил, 
что по-прежнему считает своего клиента неви-
новным, поскольку тот «ранее к уголовной от-
ветственности не привлекался и никакого кри-
минального прошлого не имел».

Алексей Соковнин

За Япончиком  
наследили на много лет
Подручные киллера получили  
длительные сроки лишения свободы

Басманный райсуд Москвы по хода-
тайству СКР наложил ряд запретов на 
депутата Госдумы от КПРФ Валерия 
Рашкина в связи с расследуемым в от-
ношении него уголовным делом о не-
законной охоте. Народному избран-
нику, которому в понедельник было 
предъявлено официальное обвинение 
в браконьерстве, запрещено поки-
дать в вечернее время свой дом, поль-
зоваться любыми средствами связи 
и проч. Коллеги-коммунисты не видят 
даже теоретической необходимости 
в подобных ограничениях.

Ходатайство главного следственного 
управления СКР об избрании депутату 
Рашкину меры пресечения в виде запре-
та определенных действий поступило 
в Басманный райсуд сразу же после того, 
как коммунисту предъявили обвинение 
в незаконной охоте (ч. 2 ст. 258 УК РФ). На 
рассмотрение у судьи Евгении Пирого-
вой ушел примерно час. В итоге она пол-
ностью согласилась с доводами следова-
теля, просившего запретить господину 
Рашкину посещать охотничьи угодья, от-
правлять и получить корреспонденцию, 
использовать любые средства связи и ин-
тернет, общаться со свидетелями, други-
ми подозреваемыми и обвиняемыми по 
уголовному делу, а также покидать место 
жительства без письменного разрешения 
следователя с 23 часов до 7 утра.

Возражения защиты депутата суд от-
клонил. Наложенные на депутата ограни-
чения будут действовать как минимум до 
13 февраля.

Адвокат Валерия Рашкина Констан-
тин Лазарев подтвердил „Ъ“, что нака-
нуне судебного заседания его клиенту 
было предъявлено обвинение. «Вину он 
не признает»,— добавил защитник. По 
его словам, сейчас по делу проводится 
ряд экспертиз. В частности, по данным 
„Ъ“, исследуются изъятые на месте про-
исшествия принадлежащий господину 
Рашкину карабин, охотничьи ножи и то-
пор. Обвинение не является окончатель-
ным, отметил источник „Ъ“, близкий 
к следствию. В самом СКР от коммента-
риев воздержались.

Напомним, что в скандальную исто-
рию Валерий Рашкин угодил в ночь на 29 
октября в охотничьем хозяйстве «Лебед-
ка» в Саратовской области. Как установи-
ло следствие, там, не имея разрешения 
на добычу охотничьих ресурсов, депутат 
вместе со своим товарищем Александром 
Гношевым (о его участии в этом деле СКР 
пока ничего не сообщает) застрелил из 
карабина, оснащенного тепловизорным 
прицелом, лося.

Затем коммунист и его приятель, ис-
пользуя топор и ножи, разделали тушу, 
загрузив куски мяса в багажник «Лады 

Ларгус», отметили удачную охоту и уже 
собрались в обратный путь. Но заметив 
проблесковые маячки приближающей-
ся полицейской машины — наряд вызва-
ли жители близлежащей деревни, услы-
шавшие выстрелы,— охотники спрятали 
в лесу оружие и заявили правоохрани-
телям, что лося не убивали, а лишь раз-
делали уже мертвую тушу, случайно об-
наруженную на опушке. Затем Валерий 
Рашкин выдвинул версию о том, что 
с охотничьей лицензией его подстави-
ли друзья, а лося он застрелил, перепутав 
с кабаном.

Впрочем, в эти версии не поверило не 
только следствие, но и большинство де-
путатов Госдумы, давших генпрокуро-

ру Игорю Краснову разрешение на уго-
ловное преследование предполагаемого 
браконьера.

В свою очередь, первый зампред коми-
тета Госдумы по законодательству Юрий 
Синельщиков (КПРФ) сказал „Ъ“, что не 
видит даже теоретической необходимо-
сти в том, чтобы накладывать на Вале-
рия Рашкина подобные ограничения: по 
мнению депутата, если бы его коллега 
по фракции хотел оказать какое-то влия-
ние на следствие, то уже давно мог бы это 
сделать. Кроме того, напоминает госпо-
дин Синельщиков, уже через несколько 
дней после возбуждения дела господин 
Рашкин «встал на путь сотрудничества со 
следствием» и собственно фактов не отри-
цает, настаивая лишь на отсутствии умы-
сла. Ограничения, по его версии, лишь 
затруднят общение Валерия Рашкина 
с избирателями.

Олег Рубникович,  
Анастасия Корня

Валерию Рашкину  
запретили интернет
Депутата Госдумы обвинили в браконьерстве  
и ограничили в дальнейших действиях

Всего одного голоса при вынесении вер-
дикта коллегией присяжных не хватило для 
оправдания фигурантов громкого дела о по-
пытке перевезти из Аргентины в Европу по-
чти 400 кг кокаина, замаскированного под 
дипломатическую почту. Впрочем, признав 
подсудимых виновными, заседатели посчи-
тали всех, включая организатора постав-
ки Андрея Ковальчука, достойными снис-
хождения. Это обстоятельство исключает 
вынесения фигурантам пожизненных сро-
ков. Напомним, 12 чемоданов, набитых вы-
сококачественным кокаином, были обнару-
жены в школе при российском посольстве 
в Буэнос-Айресе.

Громкое дело слушалось в Дорогомиловском 
райсуде Москвы больше года, процесс по требо-
ванию подсудимых проходил с участием колле-
гии присяжных. Заседателям понадобилось ме-
нее пяти часов для того, чтобы в совещательной 
комнате вынести обвинительный вердикт всем 
четырем фигурантам. Организатор поставки из 
Аргентины почти 400 кг кокаина Андрей Ко-
вальчук, бывший завхоз посольства России в Буэ-
нос-Айресе Али Абянов и бизнесмены Владимир 
Калмыков и Иштимир Худжамов были призна-
ны присяжными виновными в покушении на 
контрабанду (ст. 229.1 УК РФ) и сбыт (ст. 228 УК 
РФ) наркотиков в особо крупном размере. За об-
винительный вердикт проголосовало четверо из 
шести присяжных, то есть для оправдания фигу-
рантов не хватило одного голоса. При этом все 
фигуранты, по мнению заседателей, заслужива-
ют снисхождения. 

Как ранее не раз рассказывал „Ъ“, в ноябре 
2016 года завхоз посольства России в Аргенти-
не Игорь Рогов в школьной подсобке наткнулся 
на 12 больших чемоданов, упакованных в спе-
циальную бумагу, на которой стояли сургучные 
печати, так что груз выглядел как диппочта. На 
чемоданах имелись наклейки с фамилией от-
правителя — Андрея Ковальчука — и указани-
ем номера его мобильного телефона. Стоит от-
метить, что школа, где они находились, хотя 
и считается посольской, находится за периме-
тром дипмиссии и особо не охраняется. В ней 
учатся дети как дипломатов, так и русскоязыч-
ных жителей Буэнос-Айреса.

О находке завхоз, который приступил к своим 
обязанностям за несколько недель до этого, сооб-
щил Олегу Воробьеву, который отвечал за безопас-
ность посольства. Выяснив, что владелец груза 
никогда не числился среди сотрудников диппред-
ставительства, господин Воробьев вскрыл один из 
чемоданов и обнаружил, что тот плотно набит ки-
лограммовыми пакетами с белым порошком. Та-

кая же «начинка» оказалась и у других чемоданов. 
Вскоре эксперты установили, что в пакетах нахо-
дится кокаин очень высокой степени очистки — 
88%. Это притом, что в розницу, отмечали специ-
алисты, наркотик обычно попадает при чистоте 
около 40%, то есть владелец груза весом 389 кг мог 
при перепродаже увеличить вес товара вдвое. 
При этом между пакетами, как также отметили 
в заключении эксперты, были рассыпаны различ-
ные химпрепараты, чтобы сбить с толку натаскан-
ных на наркотики собак.

О находке известили аргентинскую поли-
цию, после чего она начала разрабатывать пер-
вых подозреваемых. Как следует из материа-
лов дела, участники операции «12 королев», 
как ее окрестили в Аргентине, ждали, что Анд-
рей Ковальчук сам приедет за чемоданами в Бу-
энос-Айрес. Однако тот из Германии, где прожи-
вал, лишь предпринимал попытки переправить 
чемоданы в Европу. Бизнесмен даже арендовал 
частный самолет, который через Испанию дол-
жен был долететь до Литвы. Но чекисты, опаса-
ясь, что в таком случае задержать господина Ко-
вальчука будет проблематично, нашли способ 
известить того, что нового завхоза в посольст-
ве якобы не будет и отправить «диппочту» будет 
некому. В итоге чемоданы в конце 2017 года до-
ставили в Москву, и при их получении на базе 
МИДа были задержаны бизнесмены Владимир 
Калмыков и Иштимир Худжамов. Чуть позже за-
держали Али Абянова, затем Германия выдала 
и Андрея Ковальчука. Еще двое участников на-
ркотрафика были задержаны в Аргентине, суд 
над ними еще продолжается. Стоит отметить, 
что к моменту доставки чемоданов в Москву 
в них находились пакеты с мукой, а кокаин ар-
гентинская полиция сожгла в крематории.

Как выяснилось во время расследования, вла-
делец наркотика обсуждал с сообщниками по-
ставку еще одного 200-килограммового груза, 
пообещав в случае удачи станцевать мазурку 
и выпить залпом бутылку виски. Кроме того, за-
вхоз Абянов на допросе рассказал, что на протя-
жении четырех лет отправлял в Москву замаски-
рованные под диппочту чемоданы по просьбе 
господина Ковальчука. За каждый он получал по 
$1 тыс., но о содержимом не знал, предполагая, 
что речь идет о контрабанде полудрагоценных 
камней. Андрей Ковальчук также настаивал, 
что к наркотикам отношения не имел, а выво-
зил из Аргентины лишь камни и кофе. Вины 
по предъявленным им статьям УК РФ фигуран-
ты не признали. 16 декабря на основе решения 
присяжных будет вынесен приговор, сообщили 
в пресс-службе Дорогомиловского суда.

Владислав Трифонов

Присяжные оценили 
аргентинский кокаин
Вердикт по делу о контрабанде наркотика  
оказался обвинительным

Как стало известно „Ъ“, следствен-
ное управление СКР по Амурской об-
ласти завершило расследование уго-
ловного дела в отношении Марата 
Арустамова, до недавнего времени 
занимавшего должность заместите-
ля генерального директора АО «Центр 
эксплуатации объектов наземной кос-
мической инфраструктуры» (ЦЭНКИ) 
по экономике и финансам. Экс-управ-
ленцу инкриминируется получение 
взятки за финансирование работ, 
проводимых строительной компани-
ей «Респект-СМ», гендиректор кото-
рой Алик Алексанян, давший пока-
зания на господина Арустамова, сам 
находится под стражей по обвинению 
в мошенничестве. При этом следует 
отметить, что пока в деле господина 
Арустамова один эпизод — остальные 
еще расследуются.

Следователь по особо важным делам 
СУ СКР по Амурской области в понедель-
ник предъявил Марату Арустамову обви-
нение в окончательной редакции в совер-
шении преступления, предусмотренного 
ч. 6 ст. 290 УК РФ (получение взятки в осо-
бо крупном размере). Господин Аруста-
мов свою вину не признал. Теперь он вме-
сте с защитой должен изучить материалы 
уголовного дела, в котором с десяток то-
мов. Если прокуратура, надзирающая за 
СУ СКР, согласится с выводами предвари-
тельного следствия, рассматривать дело 
по существу, скорее всего, будут в одном 
из столичных судов, поскольку преступ-
ление хотя и связано напрямую с космо-
дромом Восточный, но совершалось, по 
версии обвинения, именно в Москве.

Следует отметить, что изначально Мара-
том Арустамовым занимались сотрудники 
УФСБ по Амурской области, которые в октя-
бре этого года задержали тогдашнего заме-
стителя гендиректора ЦЭНКИ по экономи-
ке и финансам в столице, предложив ему 
отправиться вместе с ними на самолете 

в Благовещенск. Несмотря на то что управ-
ленец добровольно последовал в столицу 
Амурской области, региональный суд от-
правил его в СИЗО, отклонив при этом 
предложенные залог и домашний арест.

Чекисты вначале инкриминировали 
господину Арустамову мошенничество 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ), однако затем, придя к выводу, что 
преступление следует квалифицировать 
как взятку, передали дело по подследст-
венности в СКР.

О коррупции в ЦЭНКИ чекистам рас-
сказал руководитель московской строи-
тельной фирмы «Респект-СМ» Алик Алек-
санян. По его словам, господин Арустамов 
перечислял авансовые платежи и опла-
чивал уже выполненные на космодроме 
Восточный работы только после того, как 
получал откаты в размере до 5% от сумм 
платежей. Деньги господин Алексанян пе-
редавал как лично господину Арустамову, 
так и через посредника, бывшего сотруд-
ника ЦЭНКИ.

Как было установлено в ходе предва-
рительного следствия, 22 июля 2020 года 
между «Респект-СМ» и АО ЦЭНКИ был за-
ключен контракт на строительство жи-
лищного комплекса на 2,1 тыс. человек 
в расположенном на территории космо-
дрома Восточный ЗАТО Циолковский. По-
мимо жилья «Респект-СМ» Алика Алекса-
няна по контракту должен был создать 
в микрорайоне полную инженерную ин-
фраструктуру, а также построить объекты 
социального и культурно-бытового обес-
печения и благоустроить территорию. 
Все работы по договору подряда господин 
Алексанян должен был завершить к 31 
мая 2021 года.

В октябре 2020 года гендиректор «Ре-
спект-СМ» обратился к господину Аруста-
мову с просьбой организовать перечисле-
ние на расчетный счет его строительной 
компании авансового платежа в разме-
ре 200 млн руб. Тогдашний замдиректо-

ра ЦЭНКИ запросил за это 3 млн руб., ко-
торые получил через посредника в конце 
того же октября.

Правдивость показаний о даче взят-
ки была подтверждена исследованиями 
на полиграфе, которые прошли господин 
Алексанян и посредник. В свою очередь, 
господин Арустамов от прохождения де-
тектора лжи, по некоторым данным, от-
казался. В связи с тем что два фигуранта 
добровольно рассказали о совершении 
преступления коррупционной направ-
ленности, их уголовное преследование 
в этой части было прекращено.

Однако в отношении господина Алек-
саняна расследуется еще одно уголов-
ное дело — о мошенничестве и невыпла-
те зарплаты работникам предприятия 
(ст. 159 и 145.1 УК РФ).

Как ранее сообщал „Ъ“, по контрак-
там с ЦЭНКИ «Респект-СМ» должен был 
достроить объекты космодрома, одна-
ко, получив аванс в 700 млн руб., выпол-
нил работы только на 100 млн, исполь-
зовав часть полученных средств на иные 
проекты. Кроме того, следствие считает, 
что господин Алексанян мог быть прича-
стен к непосредственному хищению еще 
60 млн руб.

Отметим, что, несмотря на ознаком-
ление с материалами, к которому вскоре 
приступит экс-управленец ЦЭНКИ, толь-
ко этим уголовным преследованием исто-
рия для него, очевидно, не закончится. 
В отдельное производство из дела о взят-
ке выделены другие эпизоды, в соответст-
вии с которыми господин Арустамов мог 
получить гораздо более крупные суммы.

Интересно, что в «Роскосмосе» утвер-
ждали, что уголовное преследование Ма-
рата Арустамова стало результатом не 
показаний на него предпринимателя, 
а внутренней проверки, установившей 
злоупотребления со стороны тогдашнего 
замдиректора ЦЭНКИ.

Николай Сергеев

Взятки на космодроме  
разошлись по делам
Закончено первое дело о коррупции  
бывшего замдиректора ЦЭНКИ, на подходе другие

Валерий Рашкин  покинул 
 Басманный суд с  запретом 
на использование  
любых средств связи   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  

БАСМАННОГО СУДА
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Москва возглавила список регионов с на-
ибольшим приростом дорожной аварий-
ности, следует из статистического отчета 
ГИБДД за 11 месяцев 2021 года. Самыми 
распространенными видами ДТП в сто-
лице стали столкновения автомобилей 
и наезды на пешеходов. Ситуация не яв-
ляется критической, считают эксперты, 
отмечая, что все регионы рано или позд-
но столкнутся с тем, что традиционные 
меры по сдерживанию аварий (установка 
камер, введение повышенных штрафов) 
себя исчерпают. В мэрии Москвы счита-
ют оценки ГИБДД некорректными и гово-
рят, что в действительности аварийность 
в городе падает, а не растет.

Данные об аварийности на территории 
России за 11 месяцев опубликованы на сайте 
ГИБДД России. Число ДТП по стране по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого года 
снизилось на 9,1% (до 120 тыс.), погибших — 
на 8,6% (до 13,4 тыс.), раненых — на 9,5% (до 
151,6 тыс.). При этом в восьми регионах ава-
рийность растет, среди них и Москва. Причем 
в столице фиксируется наибольший среди 
субъектов прирост ДТП — 6,8% (всего прои-
зошло 7,73 тыс.), число пострадавших в авари-
ях стало больше на 7,2%. В столице, в частности, 
на 27,4% выросло число ДТП с пострадавши-
ми детьми, на 12,2% — аварий с пешехода-
ми, на 7% — столкновений автомобилей, на 
4,5% — наездов на велосипедистов. Отметим, 
что с мая аварийность в Москве снижалась, за-
тем начался рост, сохраняющийся по сей день. 
В Подмосковье число ДТП с начала года, напро-
тив, уменьшается, но растет число погибших.

По абсолютному числу аварий с постра-
давшими в Москве лидируют Пресненский 

район (143 ДТП), Выхино-Жулебино (136), 
Марьино (120), Люблино (117) и Южное Бу-
тово (114). По приросту ДТП лидируют Са-
велки (81% к прошлому году), Рязановское 
(70%), Текстильщики (65,1%), Котловка (63%), 
Марушкинское (60%). Самыми распростра-
ненными видами ДТП в столице являются 
столкновение авто (3,6 тыс. происшествий) 
и наезды на пешеходов (2,5 тыс.). Отметим, за 
год не зафиксировано ни одной аварии с на-
ездом на животных или с участием гужевого 
транспорта. 

В ГУ МВД по Москве на запрос „Ъ“ вчера не 
ответили. 

«При сравнении показателей необходи-
мо учитывать жесткие ограничительные 
меры в городе из-за локдауна в прошлом 
году,— комментируют статистику в столич-
ном Центре организации дорожного движе-
ния (ЦОДД).— Они повлияли на спад дело-
вой активности в городе: люди работали на 
удаленке, машин было меньше, дороги были 
свободными. Эта тенденция привела к сниже-
нию числа аварий. Основной спад корреспон-
денций пришелся на период начала локдау-
на — апрель-май 2020 года. Поэтому в этот же 
период 2021 года мы наблюдаем прирост ава-
рийности». В ЦОДД призывают сравнивать по-
казатели с «доковидным» 2019 годом: по срав-
нению с ним число ДТП за 11 месяцев 2021 
года снизилось на 7%, раненых — на 8,9%, по-
гибших — на 16,7%. 

Помимо Москвы аварийность на дорогах 
выросла в Северной Осетии (+6,2% ДТП к прош-
лому году), Костромской области (+5,5%), Севас-
тополе (+3,4%), Свердловской (+1,7%), Киров-
ской (+1,2%%) и Вологодской областях (+1,1%). 
В остальных регионах количество ДТП снижа-

лось, в некоторых регионах более чем на 30% 
(Удмуртия, Архангельская область).

С позицией представителей ЦОДД согла-
шается глава экспертного центра «Пробок.
нет» Александр Шумский. «Ничего критич-
ного в этих цифрах не вижу, ведь речь идет 
о сравнении аварийности с 2020 годом, ког-
да на дорогах в принципе было мало ма-
шин,— говорит он.— В Москве за год не 
произошло ничего, чтобы могло привес-
ти к резкому ухудшению ситуации». При 
этом господин Шумский заметил, что в буду-
щем все регионы России будут сталкиваться 
с замедлением снижения аварийности, по-
скольку традиционные способы по противо-
действию ДТП (установка камер, повышение 
штрафов) себя исчерпали и нужно внедрять 
«что-то новое». «Европа с этим столкнулась 
еще 20 лет назад»,— заметил эксперт.

«С пешеходами в Москве действительно 
проблема,— отмечает координатор движе-
ния „Синие ведерки“ Петр Шкуматов.— Они 
ведут себя в городе совершенно безответст-
венно, фактически бросаются под колеса, на 
дорогу не смотрят». Есть «техническая» воз-
можность использовать камеры с распозна-
ванием лиц для штрафования пешеходов, 
написал у себя в Telegram-канале замначаль-
ника ЦОДД Москвы Дмитрий Горшков, но 
сначала для этого нужно сформировать «за-
конодательную базу». 

Иван Буранов 

Деловая активность выросла 
вместе с аварийностью
ГИБДД и мэрия разошлись в оценках количества ДТП в Москве

Международное общество «Мемориал» 
и одноименный правозащитный центр 
(внесены в реестр иноагентов; прокура-
тура добивается их ликвидации в суде) 
выступили с разъяснениями по итогам 
встречи членов СПЧ и президента Вла-
димира Путина. На встрече глава госу-
дарства указал, в частности, на ошибки 
в базе данных «Жертвы политического 
террора в СССР», в которой, по его сло-
вам, нашлись имена троих нацистских 
преступников. В «Мемориале» заявля-
ют, что ошибка была обнаружена еще 
в августе, после чего этот фрагмент 
базы заблокировали. Член СПЧ Николай 
Сванидзе, выступавший в защиту «Ме-
мориала» на встрече с пре зидентом, 
допускает, что Владимир  Путин мог 
воспользоваться некорректной справ-
кой. Глава «Международного Мемориа-
ла» Ян Рачинский надеется, что «повтор 
летнего скандала» «никак не повлия-
ет» на решение Верховного суда, кото-
рый во вторник продолжит рассматри-
вать иск Генпрокуратуры о ликвидации 
 организации.

Правозащитный центр (ПЦ) «Мемориал» 
опубликовал в понедельник разъяснения по 
итогам встречи Владимира Путина с члена-
ми СПЧ. НКО отмечает, что на встрече пре-
зидент «привел доводы прокуратуры», на ко-
торые правозащитники уже отвечали в том 
числе в ходе предварительного заседания 
суда: напомним, иск о ликвидации ПЦ мос-
ковская прокуратура подала в Мосгорсуд че-
рез несколько часов после обращения Ген-
прокуратуры в Верховный суд по поводу 
ликвидации «Международного Мемориала». 
«„Мемориал“ всегда осуждал проявления на-
силия, призывы к насилию… и любые про-
явления экстремизма и терроризма»,— го-
ворится в тексте, опубликованном на сайте 
НКО. Там содержится также пояснение отно-
сительно нарушений правил маркировки 
материалов иноагента: «После того как Ро-
скомнадзор указывал организациям на на-
рушения, они их тут же исправляли. 13 из 
14 вменяемых правонарушений относятся 
к 2019 году, только одно — к 2020-му. За все 
эти правонарушения уже наказаны не толь-
ко организации, но и их должностные лица». 
«Мемориалы», в частности уплатили штра-
фов на 6,1 млн руб.

Ошибкам в базе данных репрессирован-
ных посвящено открытое письмо «Между-
народного Мемориала» на имя президента 
Владимира Путина, подписанное испол-
нительным директором НКО Еленой Жем-
ковой: «„Мемориал“ создает эту базу на 
протяжении многих лет,— говорится в до-
кументе.— Ошибки и недочеты в ней дей-
ствительно есть. В любой базе, включаю-
щей миллионы персоналий, всегда есть 
ошибки. Мы их стараемся выявлять и ис-
правлять». Что касается упомянутых прези-
дентом Павла Ковалевского (1923 г. р., осуж-
ден в апреле 1945 года по ст. 58.1 и ст. 58.11 
УК РСФСР на 20 лет каторжных работ), Ива-
на Лисовского (1911 г. р., осужден в октябре 
1944 года по ст. 58.1 УК РСФСР на 20 лет ис-
правительно-трудовых лагерей) и Петра Пе-
тровскиса (1920 г. р., осужден в мае 1947 года 
по ст. 58.1 и ст. 58.11 на 15 лет каторжных ра-
бот), «их имена были сразу заблокированы 
в базе еще три месяца назад, сразу после по-
лучения информации об их несоответствии 
критериям, принятым составителями».

В письме говорится, что «Мемориал» 
фактически участвует в работе, предус-
мотренной Концепцией государствен-
ной политики по увековечению памяти 
жертв политических репрессий. «Мемори-
ал», отмечал в ноябре его глава Ян Рачин-
ский, ведет одну работу с государством, а не 
противоречит ему. В рамках концепции 
президент, в частности, поручал ФСБ, МВД, 
ФСИН и Росархиву к 1 октября 2020 года 
представить предложения о создании еди-
ной базы жертв политрепрессий: у перечи-
сленных ведомств, пишет «Мемориал», не-

сопоставимо больше возможностей, в том 
числе для работы с архивами, чем у НКО. 
«Мемориал» «пытается добиться… свобод-
ного доступа к документам и снятия адми-
нистративных ограничений», но «пока до-
ступ ограничен», поэтому для пополнения 
баз используются «источники, информа-
ция в которых не полна». В трех упомяну-
тых случаях источником была картотека 
Воркутлага, отмечает госпожа Жемкова. 
«Мемориал», по ее словам, хотел бы «полу-
чить доступ к материалам архивно-следст-
венных дел этих людей, чтобы точно ра-
зобраться в вопросе». В ПЦ «Мемориал», 
в свою очередь, сожалеют, что «президент 
предпочел вторичный источник информа-
ции и не счел нужным запросить мнение» 
самой НКО.

25 августа 2021 года канал «Россия 24» 
показал сюжет «Фашисты „Мемориала“: 
как в списки мучеников попали каратели 
и убийцы». В нем говорилось о «разобла-
чении» международного правозащитно-
го общества израильским историком Аро-
ном Шнеером, который обнаружил в базе 
«Жертв политического террора в СССР» име-
на Ковалевского, Петровскиса и Лисовско-
го — уроженцев Латвии, которые в разные 
годы Великой Отечественной войны присо-
единялись к нацистам и участвовали в аре-
стах, расстрелах и захоронении евреев. 26 
августа глава правления «Международно-
го Мемориала» Ян Рачинский в эфире «Эха 
Москвы» признал наличие ошибки. Отме-
тим, в письме на имя президента за подпи-
сью Елены Жемковой говорится, что «из-
раильский историк, написавший об этих 
людях, несмотря на официальные запросы, 
по-прежнему не прислал документы, под-
тверждающие его информацию».

Напомним, 9 декабря на встрече членов 
СПЧ с Владимиром Путиным Николай Сва-
нидзе рассказал президенту об исках проку-
ратуры, добивающейся ликвидации «Мемо-
риала». Владимир Путин выразил надежду, 
что судебное разбирательство «будет объ-
ективным», но сослался на «исследования, 
которые проводили израильские специа-
листы», и назвал фамилии Петровскиса, Ли-
совского и Ковалевского. «Мемориал» дол-
жен «отвечать в своей текущей деятельности 
гуманным целям, которые заявлены в ка-
честве его основного направления деятель-
ности, и не допускать ничего подобного», от-
метил глава государства. Владимир Путин 
упомянул также о работе «Мемориала» по за-
щите прав участников ряда организаций, 
признанных в России экстремистскими 
и террористическими, и о «демонстратив-
ном совершении» «Мемориалом» «опреде-
ленных нарушений».

Николай Сванидзе полагает, что прези-
денту намеренно подготовили «несвежую 
справку» по «Мемориалу»: «Это не ошибка, 
это было сделано сознательно — возможно, 
в интересах тех, кто хочет запретить „Мемо-
риал“, хотя у меня лично не возникло ощу-
щения, что этого запрета хочет сам прези-
дент». «Думаю, справка давалась с целью 
создать определенное впечатление, и мы те-
перь готовы к тому, что суд решит этот факт 
исследовать,— сказал „Ъ“ Ян Рачинский.— 
В любом случае ошибка устранена давно, 
и такие ошибки, к сожалению, случаются 
у всех, кто работает с большими базами дан-
ных». Второе заседание Верховного суда по 
иску Генпрокуратуры о ликвидации «Меж-
дународного Мемориала» состоится во втор-
ник; господин Рачинский надеется, что по-
втор летнего скандала «никак не повлияет» 
на решение судей.

Председатель СПЧ Валерий Фадеев зая-
вил „Ъ“, что не принимал участия в подготов-
ки материалов, на которые ссылался прези-
дент. Он напомнил, что одна из инициатив 
совета по доработке законодательства об 
иноагентах предполагает установление сро-
ка для исправления выявленных Минюстом 
нарушений.

Мария Старикова

После встречи  
ошибками не машут
«Мемориал» вновь объяснил  
возможное появление нацистов  
в базе данных жертв репрессий

Уголовное дело о самоподрыве выпуск-
ника православной гимназии Серпухов-
ского Введенского Владычного женско-
го монастыря 18-летнего Владислава 
Струженкова, в результате которого по-
страдали 12 человек, передано для рас-
следования в центральный аппарат СКР. 
Следствие пытается установить мотив, 
которым руководствовался молодой че-
ловек. Пока известно лишь о том, что он 
был тяжело болен и опоздал на утрен-
нюю молитву, что спасло, очевидно, 
жизни многих детей.

Инцидент в гимназии произошел в 8 ча-
сов 24 минуты. Незадолго до этого Влади-
слав Струженков приехал к монастырю на 
автобусе №4. Пройдя ворота, он перевесил 
рюкзак, находившийся у него за спиной, на 
грудь. Учитывая, что в рюкзаке была бомба 
на основе селитры, заряженная поражаю-
щими элементами, молодой человек прев-
ратился в типичного смертника, но собы-
тия, очевидно, пошли не по его сценарию.

В это время в фойе на первом этаже гим-
назии были собраны учащиеся, чтобы перед 
началом занятий прочесть молитву. На этот 

раз во славу святому Андрею Первозванно-
му. Опоздавший на мероприятие Владислав 
Струженков начал ломиться в деревянные 
двери, которые были закрыты.

Служащие гимназии внутрь его не пусти-
ли, рекомендовав покинуть территорию мо-
настыря. Именно в этот момент и раздался 
взрыв, которым выбило обе двери, ранив 12 
человек, в основном детей, а также самого 
злоумышленника. В момент срабатывания 
СВУ Владислав Струженков снял рюкзак, 
что на тот момент и спасло его. Нападавший 
в основном получил ранения ног, а также 
сильнейшие ожоги.

По словам очевидцев, несмотря на это, 
вооруженный к тому же мачете, которое он 
прятал под одеждой, Владислав Струженков 
снова попытался попасть в гимназию, но, 
видимо, от болевого шока потерял сознание. 
Когда же его стали оттаскивать на улицу, мо-
лодой человек снова пришел в себя.

Пока он лежал во дворе, преподаватели 
вывели детей через запасной выход (в гим-
назии обучается порядка 130 детей), вызвав 
на место ЧП врачей и силовиков. Врачи не 
сразу смогли оказать Владиславу Стружен-

кову помощь, поскольку силовики не под-
пускали их к нему, не исключая, что у ра-
неного могла быть с собой еще одна бомба. 
Наконец пострадавшего осмотрели и увезли 
в Серпуховскую городскую больницу имени 
Семашко, где после операции он был поме-
щен в реанимацию. У палаты дежурит уси-
ленный наряд.

Следственными органами главного след-
ственного управления СКР по Московской 
области возбуждено уголовное дело о поку-
шении на убийство двух и более лиц, совер-
шенное общеопасным способом (ч. 3 ст. 30, 
ч. 2 ст. 105 УК РФ), и незаконном изготовле-
нии взрывчатки или взрывных устройств 
(ст. 223.1 УК РФ).

По данным „Ъ“, в этой гимназии в каждом 
классе учатся по 15 человек, а в 11-м, кото-
рый закончил Владислав Струженков, было 
всего 5 выпускников. Допрошенные в каче-
стве свидетелей, они рассказали, что ника-
кой агрессии к Струженкову никто не про-
являл и антагонизма между ним и другими 
учениками не было. Правда, учился он сла-
бо и память у него была неважная, а препода-
ватели охарактеризовали его как «сложный 

мальчик». Все думали, что он уйдет из гимна-
зии после 9-го класса, но этого не произошло.

Участники расследования не исключают, 
что инцидент мог произойти из-за тяжело-
го заболевания, которым страдал молодой 
человек. Ему удалили щитовидную желе-
зу, а отказ от лекарств или их непостоян-
ный прием мог вызвать гормональный сбой 
и, как следствие, неуравновешенное поведе-
ние. К тому же после того, как его мать ушла 
из семьи и создала новую, парень, по сло-
вам знакомых Струженковых, фактически 
жил на три дома: все свои учебники таскал 
с собой и ночевал то у бабушки, то у отца, то 
у собственной матери. Кроме того, оператив-
ники установили, что молодой человек, ак-
тивно пользовавшийся соцсетью «ВКонтак-
те», однажды разместил в ней фотографию 
некоей школы, на фоне которой подростки 
взрывают петарды, и подпись: «Идеальный 
выпускной!»

По распоряжению председателя СКР 
Александра Бастрыкина уголовное дело 
о ЧП в гимназии изъяли из производства 
подмосковного следствия, передав в главное 
следственное управление комитета.

«Сейчас поступает много сведений о лич-
ности подростка, который стал жертвой соб-
ственного нападения,— сказал „Ъ“ замести-
тель председателя Синодального отдела по 
взаимоотношениям церкви с обществом 
и СМИ Вахтанг Кипшидзе.— Необходимо 
изучить все обстоятельства случившегося, 
установить мотивы и продумать, как подоб-
ные инциденты могут быть предотвраще-
ны. Надо проанализировать происшедшее 
и сделать все, чтобы подобное не повтори-
лось ни в православном учебном заведении, 
ни в светском». 

«Сейчас многие пытаются поставить слу-
чившуюся трагедию в Серпухове в один ряд 
с нападениями, происшедшими в других ре-
гионах, но я бы призвал не делать поспеш-
ных выводов»,— отметил господин Кипшид-
зе, добавив, что церковь «пристально следит 
за ходом расследования», поможет постра-
давшим и «сделает определенные выводы». 
Пока же в Подмосковье по распоряжению 
прокуратур проверят безопасность всех не-
государственных учебных заведений.

Юрий Сенаторов,  
Павел Коробов

На молитву с бомбой
Выпускник православной гимназии взорвался на ее пороге

Повышение деловой активности, 
указывают чиновники,  
повлекло за собой увеличение  
количества машин на дорогах 
и, как следствие, аварий   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

К О Н Т Е К С Т К А М Е Р Ы  Г И Б Д Д  Н Е  Р А Б О Т А Ю Т  П Р И  О Ш И Б К А Х  В  П Р О Е К Т И Р О В А Н И И  Д О Р О Г

Институт экономики транспорта и транспортной по-
литики Высшей школы экономики (ВШЭ) обнародо-
вал результаты исследования влияния дорожных камер 
на безопасность движения. В качестве материала ис-
пользовались данные с 2017 года. «Анализ проводил-
ся на основе данных Московской области ввиду репре-
зентативности региона в части автодорог,— поясняют 
авторы исследования.— Имеются интенсивные участ-
ки федеральных дорог, загородные участки с невысокой 
интенсивностью, дороги, проходящие через небольшие 
населенные пункты и второстепенные городские улицы».
Исследование показало, что в местах установки ка-
мер количество погибших в ДТП снижается на 70%, чи-
сло раненых — на 40–55% (в зависимости от време-
ни года). Зимой в зонах контроля число столкновений 

сокращается в 3,4 раза, количество наездов на пеше-
ходов — в 2,5 раза (летом — в 2,2 и 1,4 раза соответ-
ственно). «Наблюдается изменение распределения 
ночных и дневных аварий в местах установки комплек-
сов: доля ночных аварий под камерами стала мень-
ше,— сказано в документе.— Это подтверждает ги-
потезу, что контроль скорости эффективно работает 
в условиях свободного потока».
ВШЭ проанализировала работу и передвижных комплек-
сов: в зонах их контроля число ДТП сокращается в сред-
нем на 37% по сравнению с периодом, когда камеры 
на участке не было. «Особенно хорошо передвижные ка-
меры себя показывают в январе, апреле, мае и июне,— 
говорится в исследовании.— Возможно, это связано 
с сезонными изменениями условий движения, которые 

в целом повышают скорости потока: падение интенсив-
ности в январе, наступление теплой погоды с апреля».
Авторы исследования отмечают, что камеры фотовиде-
офиксации эффективны прежде всего в борьбе с ДТП, 
причиной которых является превышение скоростного 
лимита. «Это подтверждается более успешным приме-
нением на дорогах вне населенных пунктах и в ночное 
время,— отмечают авторы.— Однако в случае, если 
скоростной режим установлен неадекватно или имеют-
ся ошибки в проектировании дорог, камеры не так эф-
фективны».
Нацпроектом «Безопасные и качественные дороги», 
напомним, предполагается более чем двукратное уве-
личение числа стационарных камер в 2017–2030 годах, 
на что выделяется 28,7 млрд руб. Иван Тяжлов
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мировая политика
Новичкам Днестр не место
Президентом Приднестровья стал президент Приднестровья

Центризбирком непризнанной Приднестровской Мол-
давской республики (ПМР) объявил 13 декабря итоги 
президентских выборов. Победу одержал действую-
щий руководитель ПМР Вадим Красносельский. Ин-
триги в завершившейся кампании не было: единст-
венным альтернативным кандидатом, допущенным 
до выборов, был малоизвестный до начала избира-
тельной кампании политик.

Согласно обнародованным ЦИКом итогам воскресно‑
го голосования, за Вадима Красносельского проголосова‑
ли 79,4%, или 113,6 тыс. избирателей. За его единственного 
соперника, депутата районного совета небольшого городка 
Григориополь Сергея Пынзаря отдали голоса 16,9 тыс. чело‑
век, или 11,8%. Кандидат Пынзарь ненамного опередил про‑
цент испорченных бюллетеней — таких насчитали 8%. В вы‑
борах главы непризнанной республики приняли участие 
144,1 тыс. приднестровцев (всего в избирательной базе мест‑
ного ЦИКа 405 тыс. избирателей). 

Желающих составить конкуренцию господину Красно‑
сельскому было больше, но они не прошли фильтр ЦИКа. 
Громкому критику власти, опытному местному политику 
Анатолию Дируне отказали в регистрации по причине не‑
достоверных подписей. По этой же причине в бюллетени 
не попал и общественник Николай Малышев.

Таким образом, выборы заранее были лишены какой 
бы то ни было интриги. Никто не сомневался, что Вадим Крас‑
носельский — ставленник крупнейшего в ПМР холдинга «Ше‑
риф» (владеет различными видами бизнеса от ритейла до теле‑
коммуникаций и промпроизводств) — легко одолеет Сергея 
Пынзаря, о чьем существовании большинство жителей Прид‑
нестровья узнали только во время предвыборной кампании.

В итоге избирательную кампанию впервые за долгие 
годы можно было назвать скучной. Единственное, что 
ее оживило,— действия властей Молдавии, которые не впу‑
стили в Приднестровье российских политологов, собирав‑
шихся наблюдать за выборами. Напомним, политолога На‑
талью Нарочницкую и члена Общественной палаты РФ 
Владимира Журавлева молдавские пограничники разверну‑
ли обратно в аэропорту Кишинева. После этого Вадим Крас‑

носельский высказался за открытие аэропорта в Тирасполе. 
Аэродром в столице республики, отметим, есть, но не ис‑
пользуется из‑за ее неопределенного статуса.

Директор тираспольского Института социально‑поли‑
тических исследований и регионального развития Игорь 
Шорников признал в разговоре с „Ъ“: «Эти выборы отлича‑
лись от кампаний 2011 и 2016 годов. Речь не шла о смене 
курса, и вообще кампания была спокойной, будничной. Это 
для Приднестровья редкость и напоминает времена перво‑
го президента — Игоря Смирнова».

Господин Смирнов правил республикой со дня про‑
возглашения ею независимости от Молдавии в 1990 году 
до 2011 года. Выборы он тогда проиграл в драматичном про‑
тивостоянии молодому оппозиционеру Евгению Шевчуку. 
Тот, в свою очередь, пять лет спустя — отработав лишь один 
срок — не сумел переизбраться на второй, а противостоял 
ему и победил Вадим Красносельский.

Оба примера иллюстрируют, что жители Приднестро‑
вья способны преподносить электоральные сюрпризы дей‑
ствующей власти. Не исключено, что именно по этой при‑
чине местная элита (а к ней прежде всего следует относить 
руководство холдинга «Шериф», принадлежащего бывше‑
му милиционеру Виктору Гушану) решила подстраховаться 
и не доводить дело до реально конкурентной борьбы.

Игорь Шорников, впрочем, не исключает, что результат 
в любом случае был бы таким, как сейчас: «Приднестровский 
избиратель — это люди, которые все время в напряжении. 
Есть внешнее давление (со стороны Молдавии.— „Ъ“), небла‑
гоприятные экономические условия. Но есть ключевые за‑
просы, которые не меняются: чтобы был мир, стабильность 
и обязательное чувство, что Россия рядом — это зонтик без‑
опасности, без которого жить тут невозможно. Со всеми эти‑
ми моментами власть, элита более или менее справляется».

Владимир Соловьев

Санкции на сейчас, 
санкции на потом
ЕС ввел ограничения в отношении  
российской компании и пригрозил продолжить

Евросоюз продолжает наращивать санкци-
онное давление на Россию. В понедельник ЕС 
ввел санкции в отношении «ЧВК Вагнера» и не-
скольких якобы связанных с нею лиц. Им вме-
няются нарушения прав человека в Африке 
и на Украине. В то же время министры ино-
странных дел стран ЕС пригрозили Москве 
дополнительными жесткими рестрикциями 
на случай, если власти РФ решатся на «агрес-
сию» в отношении Украины. В Кремле же в оче-
редной раз заявили, что ситуацию на границе 
обостряют украинские власти, и потребовали 
от Запада гарантий безопасности.

Ограничительные меры в отношении «ЧВК Ваг‑
нера» введены за ее деятельность в Сирии, Ливии, 
Центральноафриканской Республике (ЦАР), Суда‑
не, Мозамбике и на Украине. В ЕС сочли, что, рабо‑
тая в этих странах, компания «серьезным образом» 
нарушала права человека. В частности, речь идет 
о пытках, внесудебных казнях и убийствах. Среди 
конкретных эпизодов, в которых якобы участво‑
вали наемники или за которые они несут ответст‑
венность: пытка и убийство сирийского дезертира 
в 2017 году, убийство трех российских журналистов 
в ЦАР в 2018 году, операции против вооруженных 
сил Украины в Донбассе. 

Попавшим в черный список восьми гражда‑
нам РФ отныне запрещен въезд на территорию 
стран ЕС, а их активы в Евросоюзе (если таковые бу‑
дут обнаружены) подлежат заморозке. С юридиче‑
скими лицами — самой «ЧВК Вагнера», а также ком‑
паниями «Евро полис», «Велада» и «Меркурий» (они 
оказались под ограничениями за разведку и добы‑
чу природных ресурсов в Сирии) — европейским 
гражданам и организациям впредь запрещено со‑
трудничать. 

Программный директор Российского совета 
по международным делам Иван Тимофеев полага‑
ет, что санкции Евросоюза не нанесут военной ком‑
пании и ее сотрудникам большого вреда. «Для са‑
мого „Вагнера“ введенные санкции, судя по всему, 
не страшнее выстрела из пугача. Вряд ли у организа‑
ции есть активы в ЕС, вряд ли ее деятельность кри‑
тически связана с юрисдикцией Евросоюза, вряд 
ли въезд в ЕС критичен для обозначенных (в черном 
списке.— „Ъ“) лиц. „Сигнальные санкции“, одним 
словом»,— отметил он.

Ранее Евросоюз выступил категорически против 
сотрудничества «ЧВК Вагнера» с военными в Мали, 
которые пришли к власти в результате переворо‑
та в августе 2020 года. Жестче всех на отказе от при‑
сутствия российских наемников в Мали настаи‑
вала Франция, чьи военные с 2013 года находятся 
в зоне Сахеля в рамках антитеррористической опе‑
рации. В июне французские власти объявили о на‑
мерении свернуть свою миссию в Мали, после чего 
малийское руководство заинтересовалось услугами 
российской частной военной компании. В сентя‑
бре в ряде СМИ появилась информация, что власти 
Мали готовы платить «ЧВК Вагнера» около $11 млн 
ежемесячно за обучение местных военных и защиту 
высокопоставленных чиновников. Франция офици‑
ально обратилась к властям РФ с требованием не до‑
пустить сделки. Эту же тему в контактах с россий‑
ской стороной поднял и глава внешнеполитической 
службы Евросоюза Жозеп Боррель. По словам мини‑
стра иностранных дел РФ Сергея Лаврова, Евросоюз 

попросил Москву «вообще не работать в Африке, по‑
тому что „это их место“». При этом глава МИД РФ под‑
черкнул, что власти РФ непосредственного отноше‑
ния к работе этой ЧВК не имеют. 

Отметим, что деятельность ЧВК в России не регла‑
ментирована, а наемничество подпадает под статью 
Уголовного кодекса РФ. 

В ноябре за введение санкций в отношении «ЧВК 
Вагнера» выступил Европарламент. В принятой ев‑
родепутатами резолюции «самым решительным 
образом осуждаются чудовищные преступления, 
совершенные российской военизированной орга‑
низацией „Группа Вагнера“ и связанными с ней част‑
ными военными структурами в различных зонах 
конфликтов». Против присутствия российских на‑
емников в Мали недавно выступили и США.

Приняв санкции в отношении «ЧВК Вагнера», 
Совет ЕС обсудил возможность введения допол‑
нительных рестриктивных мер — на случай, если 
власти РФ примут решение о вторжении на тер‑
риторию Украины. «Европейский союз сохраняет 
единство в поддержке суверенитета и территори‑
альной целостности Украины,— заявил Жозеп Бор‑
рель на пресс‑конференции по итогам заседания.— 
Все министры сходились в том, что любая агрессия 
против Украины приведет к политическим послед‑
ствиям и высокой экономической цене для Рос‑
сии». По его словам, Евросоюз намерен тесно коор‑
динировать свои действия с США. Возможный ответ 
на «агрессию России против Украины» на саммите 
в четверг обсудят и лидеры стран ЕС. 

Ранее власти РФ неоднократно заявляли об отсут‑
ствии каких‑либо планов вторжения на территорию 
Украины. В понедельник президент РФ Владимир 
Путин обсудил эту тему с британским премьером Бо‑
рисом Джонсоном. В сообщении, опубликованном 
на сайте Кремля, сказано, что, как и другие запад‑
ные лидеры, Борис Джонсон выразил обеспокоен‑
ность по поводу якобы масштабных передвижений 
российских войск у украинских границ. В этой свя‑
зи Владимир Путин изложил ему свою оценку ситу‑
ации вокруг Украины. «Приведены конкретные при‑
меры деструктивной линии Киева на срыв Минских 
соглашений, являющихся безальтернативной осно‑
вой урегулирования внутриукраинского кризиса. 
Указано также, что украинские власти целенаправ‑
ленно обостряют обстановку на линии соприкосно‑
вения, используют в зоне конфликта запрещенные 
минским „Комплексом мер“ тяжелые вооружения 
и ударные беспилотники. Обращено внимание 
и на проводимую Украиной политику дискримина‑
ции русскоязычного населения,— уточнили в Крем‑
ле.— Подчеркнуто, что все это происходит на фоне 
активного военного „освоения“ территории Украи‑
ны странами НАТО, что создает прямую угрозу без‑
опасности России».

Владимир Путин заявил британскому лидеру 
о необходимости «незамедлительно начать перего‑
воры с целью выработки четких международно‑пра‑
вовых договоренностей, исключающих любое 
дальнейшее продвижение НАТО на восток и разме‑
щение в сопредельных государствах, в первую оче‑
редь на Украине, угрожающих России вооружений». 
Российская сторона, как ожидается, на днях пред‑
ставит западным странам проекты соответствую‑
щих документов.

Елена Черненко

Хотя в выборах президента ПМР участвовали 
два кандидата, на самом деле Вадим 
Красносельский был единственным 
претендентом на этот пост  ФОТО DIEGO HERRERA / 
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Места, куда доселе не ступала нога премьера
Глава правительства Израиля побывал в Абу‑Даби с историческим визитом

Нафтали Беннет первым среди 
израильских премьер-министров 
посетил ОАЭ — страну, которая 
открыла новый этап нормализа-
ции отношений между арабским 
миром и еврейским государст-
вом. Двусмысленность ситуации 
придает тот факт, что Абу-Даби 
одновременно начал сближение 
с Тегераном — главным врагом 
Израиля в регионе. 

«Развитие двусторонних отноше‑
ний — это драгоценное сокровище 
для нас и для всего региона»,— ска‑
зал израильский премьер Нафта‑
ли Беннет в интервью эмиратско‑
му агентству WAM. Он стал первым 
в истории главой правительства Из‑
раиля, посетившим ОАЭ и в целом 
регион Персидского залива. Чтобы 
попасть в Абу‑Даби, самолет премь‑
ера пересек воздушное пространст‑
во Саудовской Аравии, в том числе 
пролетел над столицей королевства 
Эр‑Риядом, что вызвало восторг у из‑
раильских журналистов, разместив‑
ших в Twitter карту полета.

По итогам четырехчасовых 
переговоров Нафтали Беннета 
с наследным принцем Абу‑Даби 
и фактическим правителем стра‑
ны Мухаммедом бен Зайдом Аль 
Нахайяном стороны договорились 
создать совместный фонд для ис‑
следований и разработок, а также 
бизнес‑совет, который бы способ‑
ствовал улучшению торгово‑эко‑
номических отношений. В цент‑
ре внимания фонда будет решение 
таких проблем, как изменение 
климата, опустынивание земли 
и развитие сельского хозяйства. 
На встрече также обсуждались уси‑
лия по достижению всеобъемлюще‑
го соглашения об экономическом 
партнерстве. Нафтали Беннет дал 
указание израильским ответствен‑
ным лицам сделать все возможное, 
чтобы две страны могли в ближай‑
шее время подписать соглашение 
о свободной торговле.

В августе прошлого года ОАЭ ста‑
ли первой арабской страной, которая 
при посредничестве США объявила 
о нормализации отношений с Изра‑
илем. До этого мирные соглашения 
у еврейского государства были все‑
го с двумя арабскими соседями — 
Египтом и Иорданией. Примеру ОАЭ 
последовали Бахрейн, Марокко 
и Судан. Документ о нормализации 
отношений получил название «Со‑
глашения Авраама». Саудовская Ара‑
вия к процессу нормализации не 
присоединилась, но разрешила изра‑
ильским самолетам пересекать свое 
воздушное пространство, что силь‑
но сократило для израильтян мар‑
шрут полетов не только в Абу‑Даби, 
но и в Юго‑Восточную Азию. 

За почти полтора года после нача‑
ла процесса нормализации Израиль 
и ОАЭ подписали десятки соглаше‑
ний о сотрудничестве в таких сферах, 
как кибербезопасность, торговля, ту‑
ризм, культура, здравоохранение 
и спорт. Израильские делегации на 
разных уровнях успели посетить все 
четыре страны, подписавшие «Со‑
глашения Авраама». В частности, гла‑
ва МИД Израиля Яир Лапид открыл 
диппредставительства своей страны 
в ОАЭ, Бахрейне и Марокко. Но ви‑
зитов главы правительства к новым 
партнерам еще не было.

Предшественник Нафтали Бен‑
нета — премьер‑министр Биньямин 
Нетаньяху — несколько раз плани‑
ровал визит в ОАЭ, желая обставить 
его как момент своего личного три‑
умфа, ведь именно он вместе с 45‑м 
президентом США Дональдом Трам‑
пом стал архитектором «Соглашений 
Авраама». Однако поездка все время 
срывалась. То мешала пандемия ко‑
ронавируса, то Иордания отказалась 
пропускать самолет господина Не‑
таньяху, то эмиратская сторона ре‑
шила, что не хочет, чтобы визит ис‑
пользовался как часть агитационной 
кампании на выборах в Кнессет. На 
этом фоне израильская газета «Гаа‑

рец» нашла весьма символичным, 
что визит Нафтали Беннета в ОАЭ 
совпал с важной вехой в жизни Из‑
раиля — полгода работы первого за 
12 лет правительства страны без Би‑
ньямина Нетаньяху и возглавляемой 
им партии «Ликуд». Еще одно сим‑
волическое совпадение: в понедель‑
ник, когда Нафтали Беннет встречал‑
ся с Мухаммедом бен Зайдом, с семьи 
Нетаньяху — его жены и сыновей — 
была снята охрана. Они также были 
лишены личных водителей. Эти при‑
вилегии сохраняются за семьей быв‑
шего главы правительства только 
полгода после его отставки.

Господин Нетаньяху пытался до‑
казать, что его семье угрожают и нуж‑
но оставить охрану, но к его прось‑
бе не прислушались. Обидевшись, 
экс‑премьер обрушился с обвине‑
ниями на своих политических оп‑
понентов. Его заявление прозвучало 
как раз в тот момент, когда Нафтали 
Беннет вел переговоры в Абу‑Даби. 
«У нас много критики в адрес этого 
плохого правительства, но их худ‑
шее упущение связано с иранской 
ядерной программой»,— сказал Би‑
ньямин Нетаньяху. Так экс‑премьер 
откликнулся на публикацию амери‑
канской газеты The New York Times, 
в которой утверждается, что израиль‑
тяне проконсультировались с аме‑
риканцами, прежде чем нанести два 
тайных удара по Ирану: в июне по за‑
воду, производящему ядерные цен‑
трифуги, и в сентябре по ракетной 
базе. «Если это правда, то это серьез‑
ная ошибка, которая ставит под угро‑
зу само существование Государства 
Израиль»,— подчеркнул экс‑премь‑
ер. Считается, что во времена прав‑
ления господина Нетаньяху Израиль 
никогда не предупреждал американ‑
цев о планах нанесения ударов по 
иранским объектам.

Статья The New York Times была 
посвящена состоявшимся на прош‑
лой неделе переговорам в Вашинг‑
тоне с участием министра обороны 

Израиля Бени Ганца и главы «Мос‑
сада» Давида Барнеа. Израильтяне 
пытаются убедить США отказать‑
ся от переговоров с Ираном в Вене 
по восстановлению «ядерной сдел‑
ки», предусматривающей отмену 
западных санкций против Тегера‑
на в обмен на ограничения его ядер‑
ной программы. По мнению изра‑
ильских политиков, Иран понимает 
только язык угроз, тогда как Вашин‑
гтон все еще верит в эффективность 
переговоров. Израильская армей‑
ская радиостанция «Галей ЦАХАЛ» 
сообщила на днях, что министр 
обороны Ганц проинформировал 

представителей США о подготовке 
Израиля к военному варианту пре‑
дотвращения приобретения Ира‑
ном ядерной бомбы. Известно также 
о планах Израиля провести весной 
2022 года крупнейшие учения ВВС 
для отработки ударов по ядерным 
объектам Ирана.

Не обошлось без иранской темы 
и во время визита Нафтали Бенне‑
та в Абу‑Даби. По информации из‑
раильских СМИ, премьер‑министр 
планировал предоставить своим со‑
беседникам данные разведки о раз‑
мещении проиранских ополченцев 
и подразделений беспилотников 

в регионе. Со ссылкой на высокопо‑
ставленных чиновников утвержда‑
ется, что Израиль решил поделиться 
информацией в надежде удержать 
ОАЭ от сближения с Ираном. Напом‑
ним, что на прошлой неделе Тегеран 
посетил советник по нацбезопасно‑
сти ОАЭ Тахнун бен Зайд, и это силь‑
но обеспокоило израильтян. Со сво‑
ей стороны, власти ОАЭ постарались 
не акцентировать внимание на ре‑
гиональных проблемах во время ви‑
зита господина Беннета, сделав упор 
в целом на выгоды двустороннего со‑
трудничества.

Марианна Беленькая
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Nikkei 225 28640,49 (+202,72)
РТС 1548,09 (–64,16)
FTSE 100 7231,44 (–60,34)

DAX 30* 15621,72 (–1,59)
DJIA* 35654,30 (–316,69)
NASDAQ Composite* 15467,258 (–163,343)

*На 21:20.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.12.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.12.21
Австралийский доллар 52,4813
Английский фунт 97,1884
Белорусский рубль 29,2124
Датская крона 11,1438

Доллар США 73,4107
Евро 82,8660
Индийская рупия** 96,9592
Казахский тенге** 16,8373

Канадский доллар 57,6132
Китайский юань 11,5360
Норвежская крона* 81,8786
СДР 102,4777

Сингапурский доллар 53,7178
Новая турецкая лира* 51,0151
Украинская гривна* 27,2914
Шведская крона* 80,7723

Швейцарский франк 79,4918
Японская иена** 64,6079
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Электроника включает маневр
Правительство хочет поддержать отрасль налоговыми льготами

Как стало известно „Ъ“, в Госдуме 
14  декабря рассмотрят  законопроект 
о распространении налогового ма-
невра, который сейчас действует 
в IT-отрасли, на производителей радио-
электроники. Минпромторг предла-
гает снизить для них ставки по налогу 
на прибыль и тариф страховых взно-
сов. Инициатива может вступить в силу 
с 2023 года. Отрасль приветствует меры 
поддержки, но эксперты предупрежда-
ют, что льготы могут привести к росту 
цен на импортную продукцию.

„Ъ“ ознакомился с письмом Минпромтор-
га от 8 декабря к российским разработчикам 
радиоэлектронной продукции. Из него сле-
дует, что 14 декабря комитет по промышлен-
ности и торговле Госдумы рассмотрит зако-
нопроект о снижении ставки по налогу на 
прибыль в отрасли до 3% и совокупного тари-
фа страховых взносов до 7,6% для компаний.

Организации, претендующие на льготы, 
должны предоставить Минпромторгу ин-
формацию о размере экономической выго-
ды от нового налогового маневра, говорится 
в письме. В списке рассылки АНО «Консор-
циум „Вычислительная техника“» (АНО ВТ), 
ассоциация «Доверительная платформа», 
«Консорциум дизайн-центров и предпри-
ятий радиоэлектронной промышленно-
сти», АНО «Консорциум „Телекоммуника-
ционные технологии“», АО «Миландр», ООО 
«НМ-Тех», GS Group, консорциум «Автоком-
поненты и телематика».

• Размер прямого налога на прибыль для орга-
низаций зависит от конечных финансовых ре-
зультатов деятельности компании. Основная 
ставка для российских компаний составляет 
20%. База для исчисления страховых взносов 
определяется как сумма выплат организаций 
физическим лицам, то есть зарплат. Для ос-
новной категории плательщиков установлен 
тариф страховых взносов в размере 30%.

В Минпромторге „Ъ“ подтвердили, что 
проводят оценку влияния новых мер на пред-
приятия отрасли совместно с ее представи-
телями. Вступление в силу законопроекта 
планируется 1 января 2023 года, добавили 
в министерстве. В Минфине не ответили на за-
прос. С 1 января 2021 года аналогичные льго-
ты действуют для IT-компаний. По данным 
Минцифры, налоговым маневром восполь-

зовались более 6 тыс. организаций. Министр 
Максут Шадаев на встрече с Владимиром Пу-
тиным в ноябре говорил, что с января по сен-
тябрь дополнительные отчисления затрону-
тых маневром компаний принесли бюджету 
48 млрд руб.

Сейчас обсуждаются формулировки, гото-
вого документа в распоряжении отрасли пока 
нет, отмечает замгендиректора разработчика 

и производителя интегральных микросхем 
«Миландр» Сергей Шумилин: «Сложность рас-
ширения маневра на электронную отрасль 
в том, как убедить органы власти, что выгоды 
от него будет больше, чем потерь». По оценке 
компании, в области разработчиков ЭКБ по-
тери бюджета составят 8–10 млрд руб. в год. 
Государство ежегодно тратит сопоставимые 
суммы на субсидии и прямые ОКР, отмечает 
господин Шумилин, однако они «идут „мон-
страм“ отрасли, а мелким и средним компа-
ниям приходится выживать, таким образом, 
маневр позволит более справедливо оказать 
финансовую поддержку».

АНО ВТ принимало участие в продвиже-
нии инициативы, сообщила „Ъ“ гендиректор 
организации Светлана Легостаева: «Речь идет 
не только об ЭКБ, но и обо всей электронной 
и радиоэлектронной продукции, то есть о вы-
числительной технике в том числе». По рас-
четам АНО ВТ, на горизонте десяти лет сумма 
поступлений в бюджет по налогу на прибыль 
превысит ту, которая была бы без льгот. «Это 
станет возможно, поскольку сэкономленные 
средства пойдут на развитие производств, но-
вые рабочие места, все, что повысит доход, 
и, как следствие, налоговые отчисления»,— 
поясняет Светлана Легостаева.

Но есть риск, что от перераспределения на-
логовой нагрузки в пользу производителей 
радиоэлектроники пострадают другие отра-
сли, полагает управляющий партнер эксперт-
ной группы Veta Илья Жарский: «По аналогии 
с IT-компаниями, получившими льготы, на-
грузка может лечь на их прямых зарубежных 
конкурентов, работающих на российском 
рынке». Это было бы логично, отмечает экс-
перт, если главная цель — именно стимулиро-
вание российских производителей не только 
субсидиями, но и через рост стоимости зару-
бежных аналогов их продукции, так как «это 
неизбежно в случае повышения налогов».

Татьяна Исакова
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Заявление нового главы МИД Герма-
нии Анналены Бербок о том, что газо-
провод «Северный поток-2» пока не 
может быть запущен, поскольку не-
мецкий регулятор приостановил его 
сертификацию из-за «несоответствия 
требованиям европейского энергети-
ческого законодательства», вызвало 
некоторое замешательство не только 
в публичном поле, но и среди участ-
ников рынка. Цена на газ в Европе 
взлетела на 10%, превысив $1,3 тыс. 
за 1 тыс. кубометров. Очевидно, часть 
трейдеров приняла слова немецкого 
министра, во-первых, за некую новую 
позицию, которая, во-вторых, отража-
ет мнение правительства Германии, 
недавно приступившего к своим 
 полномочиям.

Действительно, высказывания Ан-
налены Бербок резко контрастируют 
с заявлениями представителей пре-
дыдущего правительства Ангелы Мер-
кель, которые были традиционно ней-
тральны или даже благожелательны 
по отношению к «Северному потоку-2». 
А будучи лидером фракции зеленых 
в парламенте, госпожа Бербок резко 
критиковала проект. Теперь журна-
листы пытаются при каждом удобном 
случае поймать ее на противоречиях, 
чем, видимо, и вызвано подобное не-
осторожное высказывание. Но, в сущ-
ности, министр не сказала ничего 
нового: сертификация «Северного по-
тока-2» была приостановлена еще ме-
сяц назад из-за бюрократических фор-
мальностей. Что касается соответствия 
требованиям законодательства, то не-
мецкому регулятору только предсто-
ит принять решение по этому вопросу.

Но надо также признать, что не-
определенность вокруг «Северно-
го потока-2» существует. В прошлом 
Германия и Россия заключили нефор-
мальную сделку, в рамках которой Гер-
мания помогала «Газпрому» построить 
газопровод для избавления от транзит-
ной зависимости от Украины, а Россия 
соглашалась продолжать этот транзит, 
хотя и в меньшем объеме. Обе сторо-
ны старались честно выполнять эти 
обязательства. Но из-за санкций США 
строительство газопровода затяну-
лось, и гарант сделки от Германии, Ан-
гела Меркель, ушла с поста канцле-
ра до того, как «Северный поток-2» 
заработал. Вопрос теперь в том, смо-
жет ли правительство Олафа Шольца 
на деле подтвердить приверженность 
духу того соглашения и обеспечить 
ввод газопровода в эксплуатацию. 
 Практически уверен, что так и будет.

Если же этого не произойдет, по-
следствия, на мой взгляд, совершен-
но очевидны — в 2024 году контракт 
на транзит через Украину не будет про-
длен, и немцам предстоит выбирать, 
получать ли газ по уже построенно-
му «Северному потоку-2» или не полу-
чать его вообще. Как мы видим в этом 
году, зависимость Европы от россий-
ского газа нисколько не уменьшилась. 
И мне сложно представить, чтобы ка-
кой-либо немецкий политик предпо-
чел лишить своих избирателей тепла 
и электроэнергии ради абстрактных 
обязательств перед третьей страной.

Вопрос в том,  
сможет ли правитель-
ство Олафа Шольца  
на деле подтвердить 
приверженность  
духу неформального  
соглашения между 
Россией и Германией 
по «Северному  
потоку-2»

«Нарзану» меняют разлив
Поставщик воды может перейти под контроль владельца «Ессентуков»

На рынке кавказских мине-
ральных вод усиливается кон-
солидация. Один из крупней-
ших независимых игроков 
АО «Нарзан» может перейти 
под контроль структур вла-
дельца бренда «Ессентуки» 
«Холдинг Аква», среди собст-
венников которого АФК «Сис-
тема» Владимира Евтушенко-
ва. Это позволит покупателю 
собрать две из трех ключевых 
марок на рынке.

Производитель минеральной 
воды «Нарзан» может перейти под 
контроль структур, связанных 
с «Холдинг Аква», рассказали три 
источника „Ъ“ на рынке. О готовя-
щейся сделке может свидетельст-
вовать и смена руководства в АО 
«Нарзан». В начале декабря генди-
ректором компании стал Илья Яку-
нин, сменив занимавшего эту долж-
ность с апреля 2014 года Алексея 
Зобкова. По словам источников „Ъ“, 
господин Якунин может представ-

лять интересы «Холдинг Аква» или 
владельцев компании. В профиле 
топ-менеджера в Linkedin сказано, 
что он работал советником генди-
ректора «Холдинг Аква», в том чи-
сле занимался структурированием 
сделок M&A, а также переговорами 
с владельцами активов. По словам 
одного из собеседников „Ъ“, «Нар-
зан» на некоторое время приоста-
навливал отгрузки, а после смены 
гендиректора возобновил поставки.

Управляющий директор Pere-
grine Capital Дмитрий Габышев по-
ясняет, что топ-менеджер в дан-
ном случае может контролировать 
расходование средств, предостав-
ленных в долг потенциальным по-
купателем на операционную де-
ятельность, которые затем могут 
быть конвертированы в доли, а па-
раллельно вести процесс due dili-
gence. В «Нарзане» заявили, что не 
комментируют «рыночные слухи», 
а компания работает в штатном ре-
жиме. Связаться с Ильей Якуниным 

„Ъ“ не удалось: на запрос в Linkedin 
он не ответил. На конец 2020 года 
100% АО «Нарзан» принадлежало 
Владимиру Бородавкину, говорится 
в отчетности компании.

«Холдинг Аква» занимается до-
бычей и разливом брендов «Ес-
сентуки» №4 и №17, «Родные озе-
ра» и «Славяновская». Компания на 
75% принадлежит ООО «Аква ин-
вест», где 33,3% принадлежит АФК 
«Система» Владимира Евтушен-
кова. Остальные доли у Михаила 
Якобашвили, сына экс-владельца 
«Вимм-Билль-Данна» Давида Яко-
башвили, и Никиты Шашкина, 
считающегося зятем экс-полпреда 
президента в Северо-Кавказском 
федеральном округе Александра 
Хлопонина. Еще 25% «Холдинг Аква» 
владеет государственная КМКР. 
В «Холдинг Аква», АФК «Система» 
и управляющей КМКР «Кавказ.РФ» 
отказались от комментариев.

В 2018–2019 годах КМКР как поль-
зователь Кисловодского месторож-

дения и владелец прав на наимено-
вание места происхождения товара 
«Нарзан» пытался запретить АО «Нар-
зан» использовать бренд, но арби-
тражные суды нескольких инстан-
ций в удовлетворении требований 
отказали. Тем не менее в послед-
ние годы «Нарзан» терял долю рын-
ка, следует из отчетности общества. 
Если в 2018 году компания выпусти-
ла 39,79 млн бутылок воды под этим 
брендом, то в 2020 году — 30,81 млн 
бутылок. Выручка АО «Нарзан» 
в 2020 году была 816,61 млн руб., чи-
стая прибыль — 36,12 млн руб. По 
данным Euromonitor International, 
«Нар зан» занимает около 1% рынка 
газированной воды в РФ с оборотом 
107,13 млрд руб. в 2021 году.

По словам собеседника „Ъ“ в инве-
стиционных кругах, активы на этом 
рынке могут стоить до двух годовых 
выручек, но в случае «Нарзана» цена 
могла быть ниже. Собеседники „Ъ“ 
в отрасли отмечают, что продажа мо-
гла быть вынужденной на фоне уси-

ливающейся консолидации кавказ-
ских минеральных вод. Как сообщал 
„Ъ“, структуры АФК «Система» оказа-
лись кредиторами производителя 
«Архыза» и этот бренд также может 
пополнить портфель «Холдинг Аква» 
(см. „Ъ“ от 1 ноября).

Один из основателей Famous 
Amazing Brands (бренды Vanilla 
Flight и Anarchy) Антон Стельмаков 
называет «Нарзан» в числе трех на-
иболее знаковых брендов на рос-
сийском рынке минеральной воды 
наряду с «Ессентуки» и Borjomi. По 
его словам, снижение показателей 
«Нар зана» в последние годы могло 
быть вызвано ожесточением кон-
куренции, операционными слож-
ностями и нехваткой средств для 
продвижения бренда, но в целом 
категория минеральных вод — одна 
из самых устойчивых на рынке. По 
прогнозам IDS Borjomi, рынок бути-
лированной воды в России до 2025 
года будет расти на 5% ежегодно.

Анатолий Костырев

ВЭБу заняли место в вагоне
ОАО РЖД планирует увидеть госкорпорацию в числе акционеров

Актуальный финансовый план 
ОАО РЖД подтвердил актуаль-
ность концепции привлечения 
в капитал монополии ВЭБ.РФ, 
одобренной правительством 
еще в 2020 году. В 2022–2023 го-
дах госкорпорация может сде-
лать это на исходно утвержден-
ных условиях: приобрести 
привилегированные акции 
на 82 млрд руб., получив со сво-
ей стороны 30 млрд руб. бюд-
жетных инвестиций. С момен-
та установки этих параметров 
инвестпрограмма ОАО РЖД, 
на покрытие дефицита кото-
рой и направлена мера, резко 
выросла. Но аналитики сом-
неваются, что участие ВЭБ.РФ 
возрастет.

Заместитель гендиректора ОАО 
РЖД Вадим Михайлов сообщил, 
что в проекте финансового пла-
на ОАО РЖД на 2022–2024 годы, 
который был рассмотрен прави-

тельством, предусмотрено вхожде-
ние ВЭБ.РФ в капитал монополии 
в 2022–2023 годах.

Эта идея появилась еще в 2020 
году. Тогда предполагалось, что 
в 2022 году ВЭБ.РФ приобретет до-
пэмиссию привилегированных 
акций ОАО РЖД на 82 млрд руб. со 
льготным периодом по выплате ди-
видендов за годы, предшествую-
щие 2025 году, нормативную базу 
для этого планировали разработать 
еще в первом полугодии (см. „Ъ“ 
от 21 декабря 2020 года).

Собеседники „Ъ“ рассказыва-
ли, что представительство ВЭБа 
в совете директоров ОАО РЖД бу-
дет заметно шире, чем предполага-
ет взнос: до пяти кресел. Средства 
должны были пойти на финанси-
рование проектов ОАО РЖД в рам-
ках комплексного плана модерни-
зации инфраструктуры (КПМИ). 
А чтобы ВЭБ.РФ сохранил доста-
точность капитала, планировалась 

его докапитализация на 30 млрд 
руб. в 2025–2026 годах.

Привлечение ВЭБ.РФ было ча-
стью разветвленного плана покры-
тия дефицита трехлетней инвес-
тпрограммы, включавшей в себя 
в том числе точечные тарифные ре-
шения (см. „Ъ“ от 2 декабря), субси-
дию на 140 млрд руб. на Москов-
ский транспортный узел (см. „Ъ“ 
от 30 ноября) и другие мероприя-
тия. Но тогда инвестпрограмма на 
2022 и 2023 год составляла 807,4 
и 760,6 млрд руб. соответственно, 
тогда как сейчас она существен-
но выросла — на 26% и 50%, или до 
1,018 и 1,138 трлн руб. соответствен-
но. При этом запланированная ра-
нее продажа активов на 93 млрд 
руб. не состоялась.

Тем не менее параметры вхо-
ждения ВЭБ.РФ в капитал ОАО РЖД, 
анонсированные ранее, не измени-
лись, уточнил господин Михайлов. 
В ВЭБ.РФ от комментариев отказа-

лись, в Минэкономики и Минфине 
не ответили на запрос „Ъ“.

Всего на 1 декабря у ОАО РЖД 
150 млн привилегированных ак-
ций номиналом 1 тыс. руб., это 
5,9% уставного капитала. Все они 
принадлежат ФНБ, имеют фикси-
рованную доходность 2,98%. По 
обыкновенным акциям монопо-
лия дивиденды не платит. По ито-
гам 2020 года на привилегирован-
ные акции стоимостью 110 млрд 
руб. были выплачены дивиден-
ды в 4 млрд руб. Проект финпла-
на, который видел „Ъ“, предпола-
гает вознаграждение акционерам 
в 2022–2024 годах в 4,5 млрд, 5 млрд 
и 6,5 млрд руб. соответственно. Ис-
ходя из сегодняшних параметров 
дивиденды на акции ВЭБ составля-
ли бы порядка 2,4 млрд руб. в год.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров отмечает, что при-
влечение средств от ВЭБ.РФ через 
продажу привилегированных ак-

ций, не приводящее к увеличению 
долговой нагрузки, наиболее ком-
фортно для ОАО РЖД, а самому ин-
ституту развития целесообразно 
и выгодно расширять сотрудниче-
ство с учетом целого спектра сов-
местных проектов с монополией. 
Сумма вряд ли будет увеличена 
с учетом ожиданий ВЭБ.РФ в отно-
шении доходности инвестиций 
и наличия периода, в течение кото-
рого дивиденды не выплачивают-
ся, полагает он.

Однако это не исключает прода-
жи нового пакета в будущем, осо-
бенно если будет снята оговорка 
о периоде, в течение которого ди-
виденды не выплачиваются, счи-
тает господин Бурмистров. Он до-
бавляет, что привилегированные 
акции как инструмент, вероятнее 
всего, в дальнейшем будут приме-
няться для финансовой поддержки 
ОАО РЖД более широко.

Наталья Скорлыгина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Российские фондовые  индексы 
в начале новой торговой неде-
ли оказались в лидерах падения, 
обновив многомесячные ми-
нимумы. Индекс Московской 
биржи потерял по итогам дня 
почти 3,8%, что стало сильней-
шим дневным падением с апре-
ля прошлого года. Геополитиче-
ская напряженность, сохраня-
ющаяся вокруг России, застав-
ляет западных инвесторов ак-
тивно избавляться от рублевых 
активов. Дополнительным не-
гативом может стать распрода-
жа на мировых площадках на 
фоне ужесточения монетарной 
 политики ФРС.

Торги на российском рынке 13 де-
кабря закрылись обвалом фондовых 
индикаторов. Индекс Московской 
биржи в течение дня достигал отмет-
ки 3613,88 пункта — минимума с 20 
мая. На закрытии торгов он остано-
вился на отметке 3618,31 пункта, по-
теряв за день 3,77%. Это сильнейшее 
дневное падение с апреля 2020 года. 
С максимума, достигнутого в сере-
дине октября, индекс потерял почти 
16%. Валютный индекс РТС потерял 
по итогам дня почти 4%, откатившись 
ниже отметки 1550 пунктов, мини-
мума за семь месяцев. Вместе с тем на 
мировых площадках снижение было 
менее значительным. Так, ведущие 
европейские индексы опустились на 
0,6–0,8%, ведущие американские ин-
дикаторы к 20:00 потеряли 0,9–1,3%.

На российский рынок основное 
негативное влияние оказывает гео-
политика, в частности, сохранение 
напряженности в отношениях Рос-
сии и Запада. Как отмечает старший 
персональный брокер «БКС Мир ин-
вестиций» Виктор Щеглов, в поне-
дельник поводом для распродаж 
стал комментарий замминистра ино-
странных дел РФ Сергея Рябкова, ко-
торый заявил, что, «если НАТО и США 
не отреагируют на требование Рос-
сии о гарантиях безопасности, после-
дует военный ответ, будет новый ви-
ток конфронтации».

Как отмечает директор по инвес-
тициям April Capital Дмитрий Сквор-
цов, после переговоров президентов 
России и США на прошлой неделе 
ситуация явно успокоилась, но это-
го оказалось недостаточно для раз-
ворота рынка. «Иностранцы не хотят 
иметь высокий российский риск на-
кануне длинных праздников и подве-
дения итогов года»,— считает он. Как 
поясняет Виктор Щеглов, основная 
причина в том, что наибольшие про-
дажи приходятся на иностранных 
участников рынка, которые более 
чувствительно относятся к политиче-
ским рискам в сравнении с россий-
ским инвестором. В таких условиях 
сильнее всего падают в цене акции 
с высоким весом в индексах (в част-
ности, MSCI Russia), а также наиболее 
популярные у нерезидентов — в част-
ности, акции Сбербанка, «Газпрома», 
ЛУКОЙЛа, «Яндекса», НОВАТЭКа.

По словам управляющего дирек-
тора инвестиционного департамен-
та UFG Wealth Management Алексея 
Потапова, ближе к вечеру добавился 
и внешний негатив — европейские 
и американские индексы разверну-
лись вниз в преддверии итогов засе-
дания ФРС, которое состоится в среду. 
На нем может быть объявлено о бо-
лее быстром сворачивании стимули-
рующих мер (см. „Ъ“ от 13 декабря). 
«Есть вероятность, что по техниче-
ским причинам массово срабатывают 
маржин-коллы»,— указывает эксперт. 
Управляющий активами УК «Ингос-
страх-Инвестиции» Александр До-

рожкин также отмечает, что сильные 
движения на российском рынке «заде-
вают маржинальные позиции физи-
ческих лиц, которые ликвидируются».

Заседание ФРС должно снять не-
определенность относительно того, 
насколько жестко будет действовать 
регулятор в ответ на увеличение годо-
вой инфляции до 6,8%, считает анали-
тик «КСП Капитал Управление актива-
ми» Михаил Беспалов. По его мнению, 
вполне возможно, что ускорение сво-
рачивания выкупа активов уже зало-
жено в цены, а более решительные 
меры со стороны ФРС не последу-
ют из-за все еще существующей нео-
пределенности относительно штам-
ма «омикрон». Так, в Великобритании 
была зафиксирована первая смерть 
пациента, зараженного штаммом 
«омикрон», а также первый случай за-
ражения им был выявлен в Китае.

Пока же участники рынка настро-
ены довольно скептически в отно-
шении ближайших перспектив рын-
ка. По мнению Михаила Беспалова, 
снижение может усилиться, если за-
падные рынки акций также перейдут 
к более существенному снижению. 
Александр Дорожкин отмечает, что 
российский рынок выглядит привле-
кательным даже с учетом геополити-
ческого дисконта, но, если американ-
ские индексы не удержат восходящий 
тренд, «распродажа в рискованных 
активах развивающихся рынков мо-
жет только усилиться».

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Тройка с плюсом по падению
С фондовыми индексами  
возникла геополитическая напряженность

В условиях сокращения количе-
ства акционерных обществ, вы-
ступающих основными клиен-
тами регистраторских компа-
ний, участники рынка ищут но-
вые возможности расширения 
бизнеса. У крупнейших игроков 
доля дополнительных сервисов 
в доходах уже достигает 20%. Сре-
ди наиболее востребованных 
услуг они выделяют регистра-
цию новых выпусков ценных бу-
маг, создание инвестиционных 
платформ и цифровых серви-
сов. Также развитие происходит 
за счет покупки других инфра-
структурных организаций, депо-
зитариев и спецдепозитариев.

По оценке «Эксперт Бизнес-Реше-
ния» (дочерняя компания рейтин-
гового агентства «Эксперт РА»; с ее 
обзором ознакомился „Ъ“), финан-
совые показатели регистраторов на-
чали восстанавливаться после про-
вала 2020 года. За первое полугодие 
2021 года их выручка от оказания 
услуг, а также процентных доходов 
выросла на 11%, до 4,2 млрд руб. Чи-
стая прибыль регистраторов дости-
гла 0,95 млрд руб., что сравнимо с по-
казателем за весь 2020 год (1,1 млрд 
руб.). Рентабельность по чистой при-
были превысила 22,7%, увеличив-
шись на 13,6 п. п.

Вместе с тем в последние годы 
снижается количество акционер-
ных обществ (АО), которые форми-
руют клиентскую базу регистратор-
ских компаний. По данным ФНС, на 
1 декабря 2021 года в России было за-
регистрировано 57,1 тыс. АО. За год 
их количество сократилось на 6%, за 
два года — на 11%. Большая их часть 
(около 82%) находится на обслужива-
нии регистраторских компаний. В ре-
зультате из десяти крупнейших реги-
страторов в первом полугодии лишь 

три компании увеличили число рее-
стров на обслуживании, причем толь-
ко в «РТ-Регистраторе» увеличили их 
более чем на сто, отмечают в «Эксперт 
Бизнес-Решения». 

При этом реестры крупнейших 
российских эмитентов (65,4% всего 
рынка) сосредоточены у пяти круп-
нейших игроков: «НРК—Р.О.С.Т.», 
«ВТБ Регистратор», «Статус», «Новый 
регистратор» и «Реестр». Глава совета 
директоров «Нового регистратора» 

Игорь Поляков полагает, что этот сег-
мент рынка можно назвать «умираю-
щим» и регистраторам придется раз-
вивать дополнительные услуги.

Уже сейчас на сервисы, напрямую 
не связанные с ведением реестра, 
у регистраторов приходится замет-
ная доля выручки. Так, у «Нового ре-
гистратора» дополнительные услуги 
составляют 20% от общей выручки. 
В реальном выражении, по словам го-
сподина Полякова, это около 100 млн 
руб. У «Статуса» выручка от дополни-
тельных услуг составляет в общем объ-
еме лишь около 7%. Однако, по оцен-
ке гендиректора компании Людмилы 
Мироновой, в течение двух-трех лет 
она может вырасти до 20%.

«Реестру» дополнительные услуги 
приносят менее 10% консолидирован-
ной выручки. Но, по словам гендирек-
тора компании Юрия Тарановского, 
доля растет, чему в последние годы по-
способствовала в том числе и возмож-
ность «регистрировать выпуски учре-
дительных эмиссий, оказывать услуги 
по созданию акционерных обществ 
„под ключ“ „в режиме одного окна“… 
сопровождать размещение дополни-
тельных выпусков акций по закрытой 
подписке на собственных инвестици-
онных платформах». По данным «Экс-
перт Бизнес-Решения», если за весь 
прошлый год было зарегистрирова-
но почти 900 выпусков ценных бумаг, 
то за первое полугодие этого года — 
 почти 630 выпусков.

Среди других перспективных на-
правлений Игорь Поляков называет 
проведение эскроу-сделок, а также 
консалтинг. Госпожа Миронова счи-
тает хорошими показатели проекта 
создание для клиентов инвестицион-
ной платформы по обмену ценными 
бумагами, а также в целом «всего, что 
связано с цифровизацией и новыми 
сервисами».

Дополнительные услуги могут 
оказываться и в рамках финансо-
вых групп, основой которых высту-
пает регистратор. Как пояснил ген-
директор и совладелец регистратора 
«НРК—Р.О.С.Т.» Олег Жизненко, груп-
па через входящий в нее депозитарий 
уже несколько лет работает на рынке 
собраний многоквартирных домов 
и товариществ собственников недви-
жимости — они приносят около 5% 
выручки. Летом в группу вошла ком-
пания ОСД, то есть появился спецде-
позитарный бизнес, и господин Жиз-
ненко ожидает, что доля доходов 
нерегистраторских сервисов и услуг 
достигнет 20–30%.

Ксения Куликова

Регистраторы освоили  
попутный бизнес
Дефицит АО способствует развитию новых сервисов

Банк России собирается запре-
тить включение иностранных 
криптоактивов в состав инвес-
тиционных фондов. Беспокой-
ство регулятора вызывает ин-
терес к теме как частных инвес-
торов, так и управляющих ком-
паний. Участники рынка счита-
ют, что в результате желающим 
приобрести криптоактивы при-
дется выходить на серый рынок, 
где выше риск мошенничества.

ЦБ опубликовал проект указания 
о составе и структуре активов инвест-
фондов. В нем регулятор вводит за-
прет на инвестирование средств па-
евых и акционерных инвестфондов, 
в том числе предназначенных для 
квалинвесторов, в иностранные циф-
ровые права, а также ценные бумаги, 
стоимость которых зависит от изме-
нения стоимости этих прав или изме-
нения стоимости производных фи-
нансовых инструментов на них.

Банк России и ранее выступал про-
тив использования иностранных 
криптоактивов и их легализации. Его 
представители неоднократно отмеча-
ли, что такие активы не отвечают ин-
тересам инвесторов и несут большие 
риски. В середине июля регулятор 
выпустил рекомендательное пись-
мо. ЦБ рекомендовал биржам не до-
пускать к торгам ценные бумаги эми-
тентов, выплаты по которым зависят 
от курсов криптовалют, цен и индек-
сов на цифровые финансовые акти-
вы и их производные. УК было реко-
мендовано не включать эти активы 
в состав розничных ПИФов, а броке-
рам и доверительным управляющим 
предложено воздерживаться от реко-
мендаций таких инструментов неква-
лифицированным инвесторам.

Новые ограничения более жест-
кие, так как будут носить норматив-
ный характер и затрагивать все катего-
рии фондов. Ужесточение требований 
могло потребоваться в связи с участив-
шимися случаями подачи УК на реги-
страцию правил фондов, в которых 
планируется использовать криптоак-
тивы или их производные, указыва-
ют собеседники „Ъ“. «Покупка в пае-

вой фонд, например, ETF на биткойн 
формально не запрещена, поэтому 
интересовались данной темой»,— от-
мечает один из них. Действующие 
сейчас требования к составу активов 
ПИФов представляют перечень акти-
вов, доступных для инвестирования. 
По словам заместителя гендиректора 
«Альфа-Капитал» Николая Швайков-
ского, «теперь в указании появится пе-
речень активов, прямо запрещенных 
для  инвестирования».

При этом ЦБ не запрещает прио-
бретать цифровые активы, выпущен-
ные по российском праву. Однако 
пока ни одна российская организа-
ция не попала в реестры операторов 
информационных систем для выпу-
ска ЦФА и операторов обмена. То есть 
не имеет возможности выпускать их 
и участвовать в их обращении. ГМК 
«Норильский никель» и Сбербанк по-
давали заявления еще в начале года 
(см. „Ъ“ от 5 февраля), а позже это сде-
лали «Трансмашхолдинг» и ВТБ (см. 
„Ъ“ от 18 ноября). В ЦБ не ответили 
на запрос „Ъ“.

Фактический запрет на использо-
вание цифровых активов в коллек-
тивных инвестициях отражает курс 

многих центральных банков по все-
му миру. «Крупнейшие негосудар-
ственные цифровые валюты часто 
ассоциируются с серым и черным 
рынком, поэтому позиция центробан-
ков предельно жесткая по отношению 
к ним»,— отмечает директор департа-
мента управления активами «Ингос-
страх-Инвестиции» Артем Майоров. 
Вместе с тем, как считает директор по 
инвестициям УК «Открытие» Виталий 
Исаков, те, кто захочет купить «циф-
ровые валюты», «купят не в понятном 
и прозрачном формате ПИФ, а на серой 
бирже или и вовсе у мошенников».

Одновременно Банк России пред-
ложил послабления в регулирования 
активов ПИФов. В частности, почти 
вдвое увеличил перечень индексов, 
при следовании которым лимит на 
инвестиции ПИФа в активы одно-
го лица увеличивается с 13% до 20%. 
«Управляющие часто при управле-
нии индексными фондами сталкива-
ются с тем, что регуляторные лимиты 
концентрации на эмитента в фонде 
жестче, чем в индексе. Это увеличива-
ет ошибку следования. Расширение 
перечня индексов частично снима-
ет эту проблему»,— отмечает испол-
нительный директор дивизиона «Ин-
вестиции и накопления» Сбербанка 
 Василий Илларионов.

Но требования к индексным фон-
дам по точности повторения индекса 
делают управление многими из них 
невозможными без нарушения. По 
словам Виталия Исакова, индекс рас-
считывается по ценам закрытия на 
Московской бирже в 18:50 мск. При 
этом стоимость пая по таким бумагам, 
как «Яндекс», имеющим в индексе вы-
сокий вес, рассчитывается по ценам 
закрытия NYSE (0:00 мск). «В результа-
те расчетная доходность фонда не бу-
дет соответствовать доходности ин-
декса, даже при абсолютно точном 
следовании за структурой»,— указы-
вает он. По мнению господина Швай-
ковского, в будущем стоит перейти от 
списков индексов к установлению ба-
зовых требований к индекс-провайде-
рам и бенчмаркам.

Виталий Гайдаев

ПИФы на замке
ЦБ намерен запретить пайщикам  
иностранные криптоактивы

Эти криптовалюты 
анонимны,  

за них никто не отвечает, 
и, на наш взгляд, 

ответственное государство 
не должно стимулировать 

их распространение
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России,  
на пленарном заседании Госдумы,  

18 ноября 

Ц И Т А Т А

4,2 миллиарда 
рублей
составила выручка  
регистраторских  
компаний  
от оказания услуг  
и процентных доходов 
за первое полугодие 
2021 года 
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деловые новости

По данным „Ъ“, госкорпора-
ция «Росатом» хочет приобре-
сти контрольный пакет ак-
ций отечественного разработ-
чика процессоров «Эльбрус» 
АО МЦСТ. Решение о сделке мо-
жет быть принято на ближай-
шем заседании совета дирек-
торов «Росатома» в этом году. 
Весь актив оценен в 5–7 млрд 
руб. Участники рынка пола-
гают, что «Росатом» действу-
ет по поручению правительст-
ва. Смена основного владель-
ца МЦСТ, на их взгляд, необхо-
дима, чтобы сменить страте-
гию компании, сосредоточен-
ную сейчас в первую очередь 
на госсекторе, и обеспечить ее 
инвестициями.

Источники „Ъ“ на российском 
рынке микроэлектроники расска-
зали, что «Росатом» обсуждает по-
лучение контроля в АО МЦСТ (раз-
рабатывает процессоры «Эльбрус»), 
вся компания оценивается на уров-
не 5–7 млрд руб.

Госкорпорация уже провела due 
diligence и «готовится к началу сдел-
ки», утверждают собеседники „Ъ“ 
и подтверждает источник в прави-
тельстве. По его словам, решение 
о покупке будет принято на бли-
жайшем заседании совета директо-
ров «Росатома», которое пройдет до 
конца года. Сделку, по словам собе-
седников „Ъ“, инициировало пра-
вительство, где недовольны показа-
телями работы МЦСТ.

Гендиректор МЦСТ Александр 
Ким заверил „Ъ“, что «информация 
о возможной покупке компании 
кем-либо всего лишь слухи». Его 
заместитель Константин Трушкин 
заявил „Ъ“, что «ничего об этом не 
знает», и отказался уточнить состав 

акционеров компании. В «Росатоме» 
отказались от комментариев.

• По данным «СПАРК-Интерфакс», 
АО МЦСТ учреждено в 1992 году, 
уставный капитал компании со-
ставляет 3 млн руб. 99,88% акций 
АО у «граждан РФ», еще 0,08% — у 
Института точной механики и вы-
числительной техники им. С. А. Ле-
бедева РАН (ОАО ИТМИВТ), 0,04 — у 
ОАО «НИИ супер-ЭВМ». В базе дан-
ных опубликован только один доку-
мент, в котором упомянуты имена 
возможных акционеров,— отчет об 
итогах выпуска ценных бумаг за 
1999 год. Из него следует, что исход-
но 25% акций МЦСТ было у ИТМИВТ, 
12% — у ОАО «НИИ супер-ЭВМ». 
Остальные акции распределились 
между инженерами предприятия: 
по 13% у Бориса Бабаяна, Александ-
ра Кима, Арнольда Плоткина и Сер-
гея Семенихина. Еще 11% было у 
Станислава Рачинского.
По словам ряда собеседников „Ъ“, 

за последние несколько лет контр-
ольный пакет акций (якобы около 
70%) оказался сосредоточен в руках 
Александра Кима. Миноритарны-
ми владельцами, говорит один из 
источников, выступают топ-менед-
жеры предприятия. Собеседник „Ъ“ 
в правительстве уточняет, что «во-
прос, кто все же владеет МЦСТ, на 
совещаниях стараются не подни-
мать». Господин Ким в беседе с „Ъ“ 
лишь подтвердил, что выступает бе-
нефициаром компании, не раскрыв 
долю и имена партнеров. По итогам 
2018 года чистая прибыль МЦСТ со-
ставила 40 млн руб. при выручке 
2 млрд руб.

МЦСТ занимается в основном по-
ставками в госсектор, но в последние 
годы объем контрактов сокращал-
ся. Так, если в 2017 году компания 

завершила шесть контрактов на 
2,6 млрд руб., то в 2019 году — толь-
ко один на 1,3 млрд руб., следует из 
базы «СПАРК-Интерфакс». В декабре 
стало известно, что МЦСТ выиграл 
тендер на разработку процессора 
«Эльбрус 32С», получив от Минпром-
торга 7,14 млрд руб. Это была вторая 
попытка властей профинансировать 
МЦСТ: в декабре 2020 года компания 
выиграла аналогичный тендер, но 
его результаты были отменены.

Сделка c «Росатомом» — факти-
чески спасение МЦСТ и с финансо-
вой, и с управленческой точки зре-
ния, считает топ-менеджер крупного 
производителя электроники: «Если 
в прошлые годы компания жила за 
счет государственных тендеров на 
опытно-конструкторские работы, то 
в последние годы их стало меньше, 
и, похоже, МЦСТ нужно изменить 
стратегию».

Возможно, поглощение актива 
происходит по поручению прави-
тельства, полагает один из участ-
ников рынка. По его информации, 
аналогичное распоряжение дано 
«Росатому» в отношении активов 
«Крокус-Нано» (производит рези-
стивную память ReRAM; сейчас, по 
данным «СПАРК Интерфакс», на 99% 
у «Роснано»). Это укладывается в об-
щую стратегию государства: завести 
все крупнейшие технологические 
активы под управление госкорпора-
ций, отмечает собеседник „Ъ“. «С од-
ной стороны, это обеспечит им до-
полнительный финансовый поток 
и поможет встроиться в цепочки 
госпоставок, а с другой — изменит 
курс развития, может, даже ускорит 
его». По его мнению, вслед за МЦСТ 
и ReRAM последуют и другие пред-
приятия рынка микроэлектроники.

Никита Королев

«Росатом» восходит 
на «Эльбрус»
Госкорпорация может получить долю 
в производителе процессоров

Российские лизинговые компа-
нии все больше полагаются на 
облигационные займы при фи-
нансировании своей деятель-
ности. Наибольший рост наблю-
дается у небольших и средних 
розничных игроков, которые 
на фоне низких процентных 
ставок, появления массового 
частного инвестора, а также по-
рой более выгодного, чем бан-
ковское, кредитования выхо-
дили на рынок публичного дол-
га. Эта тенденция после паузы, 
вызванной резким повышени-
ем ключевой ставки ЦБ, может 
возродиться, когда регулятор 
перейдет к смягчению денеж-
но-кредитной политики.

„Ъ“ ознакомился с обзорными 
рейтингами «Эксперт РА» и АКРА, 
в которых говорится, что лизинго-
вые компании на фоне динамично 
растущего нового бизнеса (по ито-
гам года может впервые превысить 
2 трлн руб., см. „Ъ“ от 18 ноября) все 
больше опираются в фондирова-
нии на публичный долг. В структу-
ре финансирования компаний на 
конец третьего квартала доля обли-
гационных заимствований занима-
ла 10,5%, что на 1,4 процентного пун-
кта (п. п.) больше, чем годом ранее, 
и на 3,9 п. п.— чем двумя годами ра-
нее, следует из расчетов «Эксперт 
РА». «Наибольший рост спроса на об-
лигационное фондирование наблю-
дается среди небольших и средних 
лизингодателей»,— пришет в обзоре 
АКРА. При этом аналитики агентст-
ва прогнозируют по итогам года рост 
публичного долга у таких компаний 
«более чем на 30%».

В АКРА отмечают, что компании 
розничного сегмента подталкивает 
к заимствованиям через облигации 
«активный рост бизнеса, который 
наметился со второго полугодия 
2020 года и продолжается до сих 
пор» (см. „Ъ“ от 15 февраля). Этот фак-

тор остается «основным стимулиру-
ющим к выпуску облигаций, явля-
ющихся удобным инструментом 
финансирования стремительно рас-
тущих портфелей».

Впрочем, и крупнейшие лизинго-
датели также продолжают использо-
вать бонды для финансирования сво-
ей деятельности. «В 2020 году объем 
эмиссий, приходящийся на две ли-
зинговые компании, вовлеченные 
в работу преимущественно с круп-
ным бизнесом, приблизился к своим 
исторически пиковым значениям»,— 
полагают аналитики агентства.

Со стороны спроса «основным 
драйвером роста облигационного 
фондирования в целом и в лизин-
говой отрасли в частности в 2020–
2021 годах выступало значительное 
увеличение количества частных ин-
весторов на рынке публичного дол-
га», говорит финансовый директор 
«Интерлизинга» Евгений Кочуров. 
По его словам, институциональный 
спрос «преимущественно сосредо-
точен на облигациях крупных ком-
паний с кредитным рейтингом не 
ниже А», что не позволяет неболь-
шим и средним компаниям заинте-
ресовать своими выпусками «инсти-
туционалов».

Кроме того, лизингодатели ис-
пользовали низкие ставки прошло-
го года. Компании «стремились при-
влечь долгосрочное фондирование 
по низким ставкам с начала года на 
ожиданиях повышения ключевой 

ставки ЦБ из-за разгона инфляции», 
отмечает гендиректор «Райффай-
зен-Лизинга» Виталий Милованов.

Нынешний рост ставок лишь на 
время охладит пыл эмитентов. Как 
поясняют в АКРА, «премия за риск 
для компаний успела обрести свои 
очертания» и последующим эмитен-
там и инвесторам будет «легче ориен-
тироваться в цене и доходности об-
лигаций», имея для сравнения более 
ранние выпуски. Кроме того, остает-
ся необходимость фондировать про-
должающий рост бизнес, а банков-
ские ставки также двигаются вслед 
за ключевой ставкой ЦБ. «Рост ста-
вок на структуру фондирования осо-
бо не влияет»,— подтверждает глава 
«МСБ-Лизинга» Роман Трубачев.

Прежде всего для лизингодате-
лей выгодно фондирование через 
облигационные выпуски из-за от-
сутствия залогов, к тому же оно не 
всегда дороже, чем банковское, ука-
зывает один инвестбанкиров. Впро-
чем, он ожидает возвращения эми-
тентов к выпускам в следующем 
году, после начала снижения ключе-
вой ставки. Ввиду того что текущие 
уровни ставок находятся сильно 
выше целевых, которые озвучивает 
ЦБ, полагает гендиректор «Европла-
на» Александр Михайлов, возможен 
разворот и начало цикла снижения 
в 2022–2023 годах, что, безусловно, 
должно позитивно отразиться на 
рынке облигаций.

Илья Усов

Лизинг занял на публике
Частные инвесторы одолжили розничным компаниям

Отдельные поручения касаются 
дополнительных вложений в инфра-
структуру безопасности шахт: речь 
идет об обязательной установке ав-
томатических и пассивных взрыво-
локализующих заслонов, сланцевых 
заслонов (противопожарных), стаци-
онарных или подвижных камер без-
опасности, оборудованных запасом 
воздуха, самоспасателями и незави-
симыми линиями связи, и пр.

По данным «Газпрома», прогноз-
ные ресурсы метана в основных 
угольных бассейнах России оцени-
ваются в 83,7 трлн кубометров, Куз-
басса — 13 трлн кубометров. Единст-
венной компанией, промышленно 
добывающей метан из угольных пла-
стов, является структура «Газпрома» 
«Газпром добыча Кузнецк». Она раз-
рабатывает два метаноугольных про-
мысла и ведет геолого-разведочные 
работы на перспективной Тутуяс-
ской площади.

В мире добыча метана из уголь-
ных пластов активно ведется в Ав-

стралии, где существуют даже проек-
ты по экспорту подобного газа в виде 
СПГ. В «Газпроме» и Минэнерго отка-
зались от комментариев.

Сами же угольные компании, 
если и ведут добычу метана, то по-
лучают небольшие объемы, кото-
рые используются для собственных 
нужд. При этом так называемый 
шахтный способ добычи является 
частью дегазации пласта, необходи-
мой для его безопасной отработки. 
Промышленная добыча метана ве-
дется скважинным способом. При 
этом действующая стратегия разви-
тия угольной промышленности Рос-

сии предполагает более активную 
добычу метана и его использование, 
например, на электростанциях.

Управляющий директор рейтин-
говой службы НРА Сергей Гришу-
нин говорит, что добыча метана из 
угля осуществляется в объемах око-
ло 0,5 млрд кубометров в рамках 
процесса дегазации угольных пла-
стов: «Угольный метан дороже тра-
диционного примерно на 50%. По-
этому даже с учетом экономии на 
налоге добыча метана из угольных 
пластов будет на 20–30% дороже ма-
гистрального газа, однако при пе-
реводе горной техники на метан та-
кой процесс позволит угольщикам 
экономить на топливе».

В среднем, говорит эксперт, одна 
скважина на метан стоит около 
12 млн руб. с учетом расходов на бу-
рение и эксплуатацию, при этом ее 
дебит может достигать до 5 млн ку-
бометров за весь период существо-
вания.

Евгений Зайнуллин,  
Наталья Скорлыгина,  
Татьяна Дятел

Льготы пластаются

Соответственно, резко возрос-
шая маржинальность дилеров пой-
дет вниз. Однако, говорит Сергей 
Удалов из «Автостата», в ближайшие 
полгода такая ситуация вряд ли реа-
лизуется, поскольку на рынке сохра-
нится дефицит машин. Кроме того, 
у «Рольфа» около половины продаж 
приходится на машины с пробегом, 
а в этом бизнесе маржинальность 
традиционно была выше.

Успех объединенного дилера бу-
дет зависеть от возможности управ-
лять резко возросшим бизнесом, 
подчеркивает Сергей Удалов. Источ-
ники „Ъ“ в авторитейле согласны, 
что на рынке сейчас таких компе-
тенций нет. «Рольф», как отмеча-
ет Сергей Удалов, был холдингом 
«двух городов» — Москвы и Петер-
бурга, а теперь станет частью более 
широкой федеральной сети «Клю-
чавто». Причем в «Ключавто» уже 
работала достаточно большая ко-
манда из «Рольфа», поэтому синер-
гия между управленческими мето-
дами в компаниях есть. Поскольку 

«Ключавто» настроена сохранить 
бренд «Рольфа» на рынках Москвы 
и Петербурга, речь может идти 

о полном сохранении нынешней 
команды «Рольфа». Но у «Ключав-
то» и «Рольфа» впереди длительный 
процесс по унификации работы. 
Сейчас дилеры работают на разных 
IT-платформах, отмечают собесед-
ники „Ъ“, а переход на единую сис-
тему займет время.

Учитывая необходимость интег-
рации, собеседники „Ъ“ подвергают 
сомнению реалистичность планов 
по выходу объединенного диле-
ра на IPO. «Ключавто» в понедель-
ник заявила о намерении провес-
ти размещение в течение трех лет. 
С другой стороны, с учетом негатив-
ного фона вокруг основателя «Роль-
фа» переход бизнеса к новым акци-
онерам может стать новой вехой 
в его развитии и улучшить положе-
ние, говорит управляющий дирек-
тор по корпоративным суверенным 
и ESG-рейтингам «Эксперт РА» Гуль-
наз Галиева. Она считает планы вы-
хода на IPO реалистичными, а ри-
ски, связанные с созданием самого 
масштабного игрока в авторитей-
ле,— незначительными.

Ольга Никитина

Поле для «Рольфа»

Размещение облигаций сразу 
после уголовных обвинений 

показало, насколько 
интересна компания 

инвесторам. Стало ясно, 
что уголовные обвинения 
в адрес конкретных лиц 

не имеют никакого 
отношения ни к компании, 

ни к тому, как она 
функционирует

— Светлана Виноградова,
гендиректор «Рольфа»,  

в интервью Bloomberg 9 декабря
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58 шахт
были задействованы 
в добыче угля в РФ 
по состоянию  
на 1 января 2021 года
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Спрос на получение визы в Рос-
сию для иностранных специ-
алистов в этом году вырос по-
чти на четверть. В основном их 
приглашают продовольствен-
ные компании, которым требу-
ются монтажники зарубежного 
оборудования. Активность дело-
вых путешественников восста-
навливается заметно быстрее, 
чем классических туристов. Но 
динамику обоих рынков огра-
ничивает непризнание зарубеж-
ных сертификатов о вакцина-
ции: иностранные специалисты 
без них не могут заселиться в ре-
гиональные отели, а обычные 
туристы — ходить по музеям.

Спрос на визы в Россию со сто-
роны зарубежных бизнес-туристов 
в 2021 году вырос на 23% по сравне-
нию с прошлым годом, говорится 
в исследовании «Аэроклуба». Но до 
восстановления докризисных по-
казателей еще далеко: спрос достиг 
лишь 14% от показателя 2019 года, 
в 2020 году аналогичный показатель 
оценивался в 11%. С этими оценка-
ми соглашается председатель совета 
директоров компании «ВИП-сервис» 
Дмитрий Горин: «Деловой въездной 
поток восстанавливается в целом бы-
стрее туристического».

По данным «Аэроклуба», боль-
шинство тех, кто оформляет биз-
нес-визы в РФ,— представители ра-
бочих специальностей: на их долю 
пришлось 25% оформленных раз-
решений на въезд против 4% в 2019 
году. «Многие зарубежные сотруд-
ники получали визы по специаль-
ности „монтажные работы“. Их для 
наладки зарубежного оборудования 

компании оформляли по согласова-
нию с профильными министерства-
ми»,— говорит управляющий парт-
нер «Аэроклуба» Юлия Липатова. По 
ее словам, около 95% приглашений 
на рабочие визы в РФ в этом году 
пришлось на индустрию товаров по-
вседневного спроса, в то время как 
до пандемии были также активны 
фармкомпании, предприятия добы-
вающей, обрабатывающей промыш-
ленности и энергетики. Специали-
сты приезжали, в частности, из Сло-
вакии, Германии и Польши.

В крупном агрохолдинге „Ъ“ по-
яснили, что под видом монтажни-
ков и наладчиков оборудования биз-
нес в этом году был вынужден при-
глашать всех зарубежных специали-
стов, так как въезд для представите-
лей других специальностей силь-
но ограничен. «Чиновники идут 
на определенные уступки и пыта-
ются облегчить завоз узких специ-
алистов, хотя процесс стал затрат-
ным»,— поясняет он. В «Черкизово» 
добавили, что возможность пригла-
шать иностранных специалистов 
в компании осталась, но процесс их 
оформления для стран с закрытыми 
границами растягивается на два ме-
сяца, требуя участия Минсельхоза, 
МВД и других органов власти.

В PepsiCo заявили, что поездки со-
трудников сейчас запрещены, а при 
необходимости сотрудники на заво-
дах в РФ получают удаленную под-
держку от зарубежных коллег. «С по-
мощью видеокамеры, встроенной 
в специальную головную гарнитуру, 
можно вести видеотрансляцию того, 
что видит сотрудник, специалист ви-
дит картинку и консультирует в ре-

жиме реального времени»,— расска-
зал представитель компании.

Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин предполага-
ет, что в этом году общий въездной 
поток в Россию (включая и обыч-
ных туристов) восстановится менее 
чем на 10% от докризисных показа-
телей в основном за счет европей-
ских и ближневосточных стран. По-
хожую оценку приводит представи-
тель «Интуриста» Дарья Домострое-
ва: по ее словам, в этом году не было 
крупных въездных групп, но при-
езжали индивидуальные путешест-
венники и небольшие компании.

Основными сдерживающими фак-
торами для зарубежных путешествен-
ников Сергей Ромашкин считает не-
признание в России зарубежных сер-
тификатов о вакцинации и отказ на 
время пандемии от внедрения пра-
ктики электронных виз. Дарья Домо-
строева подтверждает, что запросы со 
стороны европейских туристов есть 
и на предстоящие зимние праздники, 
но поездки переносятся из-за сложно-
стей с получением QR-кодов. По ее 
словам, турбизнес надеется на скорое 
восстановление турпотока в РФ из Ин-
дии, авиасообщение с которой скоро 
может возобновиться.

Дмитрий Горин называет фактор 
непризнания зарубежных серти-
фикатов важным и для деловых по-
ездок. «В регионах разный подход 
к введению ограничительных мер, 
во многих из них ПЦР-тест сейчас 
не позволяет заселиться в гостини-
цу, требуется сертификат о вакцина-
ции»,— объясняет он.

Александра Мерцалова, 
 Анатолий Костырев

Не интуристы мы, 
не плотники
Визовый спрос на Россию обеспечили монтажники

Средняя скорость мобильного 
интернета в московском метро 
за год снизилась на 4,5 Мбит/
сек, до 31,6 Мбит/сек, подсчита-
ли в Telecom Daily. Увеличить ее 
смог только «Вымпелком», ко-
торый инвестировал в сети под 
землей весь год. Пассажиры 
стали больше смотреть видео, 
и трафик растет вдвое быстрее, 
чем в Москве в целом, что влия-
ет на среднюю скорость, объяс-
няют эксперты.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем Telecom Daily, посвященным сред-
ней скорости интернет-доступа в ме-
тро Москвы. Из него следует, что по 
итогам 2021 года средняя скорость на 
загрузку в подземке у четырех из пяти 
операторов снизилась на 4,5 Мбит/
сек, до 31,6 Мбит/сек. Увеличил ско-
рость только «Вымпелком», который 
продолжал строить сети в подземке 
в течение года, уточнили в агентст-
ве. Средняя скорость на загрузку всех 
операторов в метро в перегонах соста-
вила 37,2 Мбит/сек, тогда как годом 
ранее держалась на уровне 36,5 Мбит/
сек. В перегонах тестировались сети 
МТС, «МегаФона», «Вымпелкома» 
и Tele2, а также Wi-Fi-сеть «МаксимаТе-
лекома». На станциях тестировались 
только сотовые сети.

Если в 2018–2019 годах интернет 
в метро в нормальном качестве пре-
доставляли лишь «МегаФон» и МТС, 
то в 2020 году стало ясно, что лидеры 
меняются в соответствии с объемом 
инвестиций, отмечается в исследо-
вании. Лучшего оператора в метро 
в 2020 году в Telecom Daily назвать 
затруднились, поскольку по разным 
параметрам лидировали разные иг-
роки, а в 2021 году к этому званию 
приблизился «Вымпелком».

Сейчас «Вымпелком» находится на 
первой позиции по показателям ста-
бильности передачи данных в тонне-

лях, на станциях его опережает Tele2. 
По скорости передачи данных от або-
нента среди сотовых операторов пер-
вый также «Вымпелком», но всех тра-
диционно обгоняет Wi-Fi компа-
нии «МаксимаТелеком». Ее сеть так-
же обеспечивает работу телеком-сер-
висов метрополитена, включая пе-
редачу видеоданных и непрерывное 
вещание медиаконтента на экранах 
в вагонах, отметили в Telecom Daily.

МТС и «МегаФон» первыми сре-
ди операторов завершили покрытие 
всех станций московского метро се-
тью стандарта 4G осенью 2019 года. 
Это произошло в том числе и за счет 
совместного использования сетей. 
МТС разворачивала 4G в метро вместе 
с «МегаФоном», разделив подземку на 
две равные части. Каждый оператор 
строил сети в своей зоне ответствен-
ности — это позволило сократить рас-
ходы. Компания Tele2, обеспечив по-
крытие на станциях, начала запускать 
LTE в тоннелях только в марте 2019 
года. В отличие от «большой тройки», 
у оператора в Москве нет частот для 
сетей 3G, поэтому он строит сразу LTE.

«Вымпелком» уже провел мас-
штабные работы по строительству 
сети 5G-Ready в столичном метро 

и продолжит модернизацию инфра-
структуры, сообщил региональный 
директор в Московском регионе 
ПАО «Вымпелком» Дмитрий Машин. 
МТС проводит модернизацию обо-
рудования в тоннелях с осени 2021 
года, на нее планируется потратить 
1 млрд руб. за два года, отметили 
в компании: «Это создаст запас емко-
сти на несколько лет». «МегаФон» не 
прекращает модернизировать сеть, 
наращивая емкость в тоннелях, со-
общили в компании. Tele2, говорит 
ее представитель, в ближайшем бу-
дущем планирует улучшить связь 
в перегонах нескольких линий.

При этом объем трафика в метро 
в 2021 году вырос на 70%, а на сети 
столичного региона в целом — на 
35%, драйвером остается видеокон-
тент, подчеркнули в МТС. В «МегаФо-
не» говорят об увеличении трафика 
в 1,5 раза. В пользовательском сегмен-
те сети MT_FREE растет доля стримин-
говых сервисов и онлайн-видео, под-
тверждают в «МаксимаТелекоме».

Снижение средней скорости в ме-
тро незначительно и связано с тем, 
что больше пассажиров стало актив-
но пользоваться интернетом, пола-
гает аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. Тем не менее, что-
бы не «уронить» средние скорости, 
операторы вынуждены вести в ме-
тро интенсивное строительство, от-
мечает аналитик агентства MForum 
Analytics Алексей Бойко. Размер не-
обходимых инвестиций определяет-
ся доступным оператору частотным 
ресурсом, числом абонентов и их 
средним потреблением, говорит он. 
Господин Бойко уточняет, что сред-
ние доступные скорости — не самый 
главный показатель, важнее бесшов-
ность покрытия, отсутствие разры-
вов при следовании каждого пасса-
жира по его личному маршруту.

Анастасия Гаврилюк

Осторожно, сети замедляются
Интернет в метро тормозит из-за роста трафика

Один из крупных рыбопро-
мышленников в России — «Но-
ребо» Виталия Орлова — вы-
ходит в новый бизнес. Группа 
приобрела Петропавловск-Кам-
чатский судоремонтный завод 
(ПСРЗ) и вложит 4,5 млрд руб. 
в реконструкцию инфраструк-
туры для создания комплекса 
для обслуживания промысло-
вых судов. Российским рыбо-
промышленникам не хватает 
судоремонтных мощностей, но 
у «Норебо» может возникнуть 
проблема с поиском кадров.

Группа «Норебо» Виталия Орлова 
стала владельцем АО ПСРЗ и связан-
ных с ним структур, которые управ-
ляют судоремонтным комплексом 
в Камчатском крае, сообщили „Ъ“ 
в группе. Стоимость сделки и про-
давца там не раскрыли. АО ПСРЗ ра-
нее сообщало о намерении неназ-
ванного акционера продать 97,6% 
бумаг третьему лицу за $5,7 млн 
(418,46 млн руб. по курсу ЦБ на втор-
ник). В ПСРЗ оперативный коммен-
тарий не предоставили.

«Норебо» — одна из крупных в РФ 
рыбопромышленных групп. По под-
счетам Forbes, на конец 2020 года 
владела квотами на вылов более 
420 тыс. тонн минтая, трески, пикши 
в год, а выручка по итогам 2020 года 
оценивалась в 60,8 млрд руб. В ноя-

бре этого года группа также объяви-
ла о покупке предприятий ГК ФЭСТ, 
которым принадлежат квоты на вы-
лов около 80 тыс. тонн рыбы в год 
(см. „Ъ“ от 19 ноября).

Для «Норебо» это будет первый ак-
тив в судоремонтной отрасли. Группа 
намерена вложить в модернизацию 
инфраструктуры 4,5 млрд руб., про-
ведя реконструкцию причалов и по-
строив базу для ремонта, техническо-
го обслуживания рыбопромысловых 
судов и замены экипажей. Предпола-
гается, что в год здесь будет обслужи-
ваться около 60 судов. Заместитель 
директора УК «Норебо» Сергей Сен-
ников уточняет, что комплекс будет 
обслуживать как флот «Норебо», так 
и других компаний отрасли. «Мы хо-
рошо знаем, как осуществляется та-
кой ремонт и обслуживание судов 
в Норвегии, Южной Корее, Китае или 
Польше, и хотим создать такие мощ-
ности в РФ»,— говорит он. По словам 
топ-менеджера, российским судоре-
монтным предприятиям широкого 
профиля не хватает компетенций для 
работы с современным рыбопромы-

словым флотом, имеющим сложное 
специализированное оборудование.

По оценкам Всероссийской ассо-
циации рыбопромышленников (ВАР-
ПЭ), российские судоремонтные пред-
приятия обеспечивают только 15% по-
требностей рыбопромышленников 
и в основном работают с малотоннаж-
ными судами. А более половины сред-
не- и крупнотоннажных транспорт-
ных судов уходят на ремонт в Юж-
ную Корею, Китай и Японию. В день-
гах рынок судоремонтных работ толь-
ко на Дальнем Востоке ВАРПЭ оцени-
вает в 13–15 млрд руб. в год. Президент 
ВАРПЭ Герман Зверев говорит, что пре-
имущество судоремонтной базы на 
Камчатке — близость к основным рай-
онам промысла на Дальнем Востоке.

В Объединенной судостроитель-
ной корпорации (ОСК) согласны, что 
в России есть дефицит судоремонт-
ных мощностей и ниша для новых 
проектов. Более того, «Норебо» созда-
ет свой большой флот, и только его 
обслуживание может быть достаточ-
ным для поддержания загрузки но-
вого завода, отмечают в корпорации. 
Но в ОСК предупреждают, что, поми-
мо вложения значительных средств 
в модернизацию завода, группе по-
требуется найти достаточное коли-
чество квалифицированного персо-
нала, что станет сложной задачей. 
Управляющий ГК «Доброфлот» Алек-
сандр Ефремов согласен, что нехват-
ка профессионалов — одна из основ-
ных проблем на Дальнем Востоке. 

В Русской рыбопромышленной 
компании (РРПК) Глеба Франка зая-
вили „Ъ“, что не планируют создавать 
собственные судоремонтные или су-
достроительные мощности, так как 
сконцентрированы на добыче и эф-
фективной переработке рыбы. Но как 
крупнейший инвестор программы 
инвестквот компания заинтересова-
на в развитии судостроения и судоре-
монта в РФ, добавили в РРПК. В ОСК 
говорят, что хотят предлагать про-
дукт, который бы включал в себя не 
только судно, но и договоры на сер-
висное обслуживание вплоть до по-
следующей утилизации. 

По словам Германа Зверева, сделка 
«Норебо» — начало тенденции, а в бу-
дущем будут и другие примеры вхо-
ждения рыбопромышленников в су-
доремонтный бизнес. По словам Сер-
гея Сенникова, у «Норебо» есть планы 
по созданию судоремонтных мощно-
стей и на Северном бассейне.

Анатолий Костырев

«Норебо» заходит в док
Группа вложит 4,5 млрд руб. в судоремонтное предприятие на Камчатке

«Т Плюс» могут выписать самый 
крупный в истории штраф за 
манипуляции ценами на энер-
горынке — до 10 млрд руб. По 
версии ФАС, структуры холдин-
га намеренно завышали стои-
мость электроэнергии на торгах 
в первом полугодии 2019 года. 
«Т Плюс» не согласен с обвине-
ниями и готов «к дальнейшему 
разбирательству». Рассмотрение 
дела может продлиться еще око-
ло года, говорят юристы и не 
исключают исков от пострадав-
шей стороны — потребителей 
электроэнергии.

Энергохолдингу «Т Плюс» за ма-
нипуляции энергоценами гро-
зит штраф до 10 млрд руб., что мо-
жет стать крупнейшим взыскани-
ем за нарушения на энергорынке, 
рассказали источники „Ъ“. Оконча-
тельный размер штрафа будет опре-
делен позднее: в отношении компа-
нии будет возбуждено администра-
тивное дело, следует из сообщения 
ФАС. Действия холдинга привели 
к ограничению конкуренции (п. 11 
ч. 1 ст. 10 закона о защите конкурен-
ции), отмечает служба.

• В первом полугодии 2019 года про-
исходил аномальный рост оптовых 
цен на электроэнергию. Цены на 
рынке на сутки вперед (РСВ, основ-
ной сектор торговли электроэнерги-
ей) в европейской части РФ и на Ура-
ле выросли на 10,3%, до 1,31 тыс. руб. 
за 1 МВт•ч, а в Сибири — на 15,1%, 
до 1,01 тыс. руб. Осенью 2019 года 
ФАС объявила о возможном сговоре 
«нескольких групп лиц генкомпаний». 
Переплата потребителей, по оцен-
кам «Сообщества потребителей 
энергии», составила около 40,5 млрд 
руб. «Сложно представить, что 
столь масштабный рост цены на 
энергорынке смогла устроить одна 
компания»,— говорят в ассоциации.
Комиссия ФАС рассматривала 

дело почти четыре месяца. Служба 
пришла к выводу, что структуры хол-
динга с февраля по апрель 2019 года 
намеренно подавали на торги на 
рынке на сутки вперед (РСВ) заявки 
с завышенными ценами. Речь идет 
о пяти станциях: Чебоксарская ТЭЦ-
2, Чайковская ТЭЦ, Ижевская ТЭЦ-
2, Кировская ТЭЦ-4 и Йошкар-Олин-
ская ТЭЦ-2. Их заявки на продажу 

были выше фактических затрат на 
топливо в среднем на 70–90%, а иног-
да более чем вдвое. В результате цены 
росли в отдельных регионах и по 
всей первой ценовой зоне энерго-
рынка (европейская часть РФ и Урал).

В «Т Плюс» заявили, что до сих пор 
не получили решения ФАС, поэтому 
«не понимают сути обвинений и не 
согласны с ними». «После того как до-
кументы появятся в нашем распоря-
жении, будет сформирована пози-
ция для дальнейшего разбирательст-
ва. Тем более что речь идет про дав-
ний период — 2019 год. На тот мо-
мент никаких претензий к „Т Плюс“ 
не было, они появились только сей-
час и требуют отдельного рассмотре-
ния»,— говорят в холдинге.

Размер штрафа зависит от того, как 
ФАС квалифицирует последствия на-
рушения. Если будет установлено, 
что нарушение повлекло ограниче-
ние конкуренции, то компании гро-
зит оборотный штраф — от 1%до 15% 
от выручки (за год, предшествующий 
нарушению), говорит партнер Vegas 
Lex Евгений Родин. В 2018 году вы-
ручка «Т Плюс» от продажи электроэ-
нергии составила 66,1 млрд руб., как 
и в 2019 году.

Административное дело может 
рассматриваться в течение года, 
уточняет партнер BGP Litigation Ири-
на Акимова. Более того, потенциаль-
но лица, понесшие убытки от дейст-
вий «Т Плюс», могут обраться в суд 
за их взысканием, говорит юрист. 
«Пока о таких планах неизвестно, но, 
возможно, они появятся»,— сообщи-
ли „Ъ“ в «Сообществе потребителей 
энергии» (объединяет промышлен-
ных потребителей электроэнергии).

ФАС уже дважды обвиняла 
«Т Плюс» в манипуляции ценами на 
энергорынке. Например, в 2012–2013 
годах, по версии ФАС, энергосбыто-
вые компании холдинга завышали 
плановое потребление электроэнер-
гии в заявках на РСВ, что увеличило 
цену на 13%. Служба выписала компа-
нии штраф на 867 млн руб., однако ле-
том 2017 года ФАС и «Т Плюс» подпи-
сали мировое соглашение в суде. ФАС 
также обвиняла компанию в повыше-
нии цен при конкурентном отборе 
мощности в 2012 году. Тогда ей был вы-
писан штраф в размере 279 млн руб.

Полина Смертина

«Т Плюс» подключили 
к манипуляциям
Энергохолдингу грозит  
до 10 млрд рублей штрафа

Приходится больше 
тратить и сил, и времени, 

и средств на то,  
чтобы удовлетворять 

требованиям  
современного рынка

— Виталий Орлов,
владелец «Норебо»,  

в интервью „Ъ“ в августе 2019 года

Ц И Т А Т А

26,8 миллиарда 
рублей 
от продажи услуг  
недополучил  
Московский метро- 
политен в 2020 году  
из-за пандемии,  
по данным ФНС
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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На фестивале NET, проходящем 
при поддержке Фонда  Михаила 
Прохорова, показали работу 
 датской танцовщицы, хореогра-
фа и перформера Метте Ингвар-
тсен «21». Это самый смелый 
и  самый беспощадный спектакль 
последнего времени, считает 
 Алла Шендерова.

атчанка, с начала 2000-х 
живущая в Брюсселе, Мет-

те Ингвартсен несколько лет назад 
начала серию перформансов о сек-
суальности и публичности под на-
званием «Red pieces», в которых удо-
вольствия рассматриваются с раз-
ных ракурсов. В «21» объектом иссле-
дования в равной степени становят-
ся ее собственное тело и подсозна-
ние зрителей.

Название «21» (в оригинале — «21 
pornographies»), вероятно, отсыла-
ет к возрасту окончательного взро-
сления, когда, как считают некото-
рые физиологи, заканчивается фор-
мирование мозга. «21+» — выдуман-
ный рейтинг для жесткой культур-
ной продукции. И дело не столько в 
том, что большую часть 70-минутно-
го действия Ингвартсен существует 
на сцене голая: ее моноспектакль за-
ставляет зрителя столкнуться с тем, 
что есть в каждом.

Все начинается с того, что высо-
кая светловолосая девушка на каблу-
ках, в белой рубашке и брюках рас-
сказывает о высокородном сборище 
из герцога, епископа и дамы в чер-

ном. Через несколько минут она по-
ворачивается спиной и приспуска-
ет брюки, под которыми нет белья. 
Движения сопровождаются фразой 
о том, что здесь, в зале, сидят мужчи-
ны — истинные ценители плоти. И 
эта фраза, и весь текст — отрывок из 
первой части романа Маркиза де Са-
да «120 дней Содома, или Школа раз-
врата», где рассказы знаменитой кур-
тизанки сопровождаются насилием 
и копрофагией.

Ингвартсен очень хорошая ак-
триса: что бы ни происходило с ее те-
лом, текст звучит поэтично-отстра-
ненно, в то же время любой жест в ее 
исполнении страшно заразителен. 
Вот она рассказывает об остром запа-
хе дерьма, держа на ладони вообра-
жаемую коричневую массу, угощает 
ею зрителя первого ряда, почти без 
паузы засовывает палец в рот, изда-
вая визг сытого младенца. Зрителей 
мутит. Через пару минут она садится 
в третьем ряду и предлагает каждому 
в зале найти у себя под креслом кон-
фету и съесть.

Разумеется, это провокация. В ин-
тервью Ингвартсен рассказывает о 
том, как давняя лекция Сьюзан Зон-
таг «О классической порнографии» 
(1964) помогла ей обнаружить в пор-
нографической литературе юмор. 
Но, конечно, не только его. Подоб-
но тому, как де Сад открыл, что на-
силие и преступление — это одно 
из крайних проявлений человече-
ской сексуальности, Ингвартсен ис-
следует порнографию, которая бы-
ла легализована в Дании в 1967-м и 
поначалу даже способствовала росту 

гендерного равенства. Но ведь пор-
нография в кино, говорит Ингварт-
сен в интервью, все равно мужской 
взгляд на женское тело. К тому же се-
годня, добавляет она, точно доказа-
но, что просмотр порнографии спо-
собствует увеличению жестокости 
— например, применению пыток во 
время военных действий.

Амбивалентность всего на свете: 
возбуждения и боли, любви и наси-
лия, дерьма и шоколада наконец — 
поражает в спектакле тем сильнее, 
чем виртуознее исполнительнице 
удаются мгновенные эмоциональ-
ные и физические переходы: ее те-
ло попеременно кажется телом жер-
твы и палача, страдающим и глумя-
щимся.

«Эта книга пахнет спермой и 
убийством» — так когда-то современ-
ники отзывались о романе Пьера Ги-
йота «Эдем, Эдем, Эдем», самой скан-
дальной книге XX века, которую ча-
сто сравнивают с романом де Са-
да. Ингвартсен не цитирует «Эдем», 
но беспощадность и безудержность 
второй части спектакля — тексты 
тут скомпонованы Бояной Цвеич — 
если с чем и сравнивать, то с рома-
ном Гийота.

Порноактрису обливают на 
съемках шоколадом — Метте кор-
чится в воображаемой липкой лу-
же; солдаты на войне снимают сел-
фи о том, как они мочатся на толь-
ко что убитых ими людей,— ког-
да рассказ достигает апогея, меж-
ду ног обнаженной перформерки 
течет струя; к финалу в ее руке ока-
зывается светодиодная лампа — 

она размахивает ею, как светящим-
ся мечом. В контексте происходя-
щего сразу ясно: лампу-меч она во-
ткнет себе в зад. Это и происходит 
при мигающем свете — тут Метте 
рычит совсем уж нутряным голо-

сом под аккомпанемент «Spit Out 
the Bone» группы Metallica. А потом 
до одури кружится с черным паке-
том на голове — так долго, что успе-
ваешь вспомнить все: кадры, запе-
чатлевшие и казни осужденных, и 

афганских женщин в чадре, и мно-
гие другие жуткие сцены. Они все 
еще мелькают перед глазами, ког-
да включается яркий свет и Метте 
Ингвартсен с приветливым выра-
жением лица выходит на поклоны.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

70 минут Содома
Моноспектакль «21» на фестивале NET

Н Е К Р О Л О Г

На 78-м году жизни скончался 
Сергей Александрович  Соловьев, 
как его называли, САС,— один 
из самых ярких  кинорежиссеров 
поздней советской и ранней 
постсоветской эпохи.

На переломе между этими эпоха-
ми появилась «Асса» — и, судя по все-
му, именно ею Соловьев в первую 
очередь останется в истории отече-
ственной культуры. Хотя оценить 
феномен этого взрывного фильма 
нельзя без учета того, что Соловьев 
сделал до и после.

Выходец из военной среды, он с 
детства впитал в себя социалисти-
ческую реальность со всеми ее пре-
лестями (семья будущего режиссе-
ра после войны успела даже пожить 
в Пхеньяне). В 14 лет Сергей вы-
шел на сцену ленинградского БДТ 
в спектакле Игоря Владимирова. С 
отличием окончил ВГИК, пришел 
на «Мосфильм», как положено от-
личнику, стал снимать классику — 
Чехова, Пушкина, Горького, ника-
кой фронды. Впрочем, оригиналь-
ность его личности и таланта успе-
ла проявиться и в этих как бы уче-
нических фильмах — «Егоре Булы-
чеве и других», «Семейном счастье», 
«Станционном смотрителе».

Потом Соловьев делает шаг к 
современности. Он воспроизводит 
ощущение тотальной стагнации че-
рез острую ностальгию, понимае-
мую как по Лермонтову или Пушки-
ну, так, возможно, и по не столь уж 

далеким Тарковскому и Висконти. 
Этими ощущениями, переполняв-
шими в те годы оппозиционную со-
ветскую интеллигенцию, насыще-
ны фильмы соловьевской трилогии 
— «Сто дней после детства», «Спаса-
тель», «Наследница по прямой». В 
них появляется иконографическое 
«лицо эпохи» — юная, трепетная Та-
тьяна Друбич, лирическая героиня, 
муза и альтер эго Соловьева.

Как интуитивный художник он 
делает резкое движение в другую 
сторону еще в 1986 году — на за-
ре перестройки. Снятый в Казахс-
тане фильм «Чужая Белая и Рябой» 
не скрывает влияний, которые ока-
зали на Соловьева работы Алексея 
Германа и Александра Сокурова. 
Как не скрывает и омолаживающих 
прививок, полученных в результа-
те общения с учениками легендар-
ной казахской мастерской. Соло-
вьев вел ее в те годы во ВГИКе; она 
бравурно стартовала фильмами Ра-
шида Нугманова «Йя-хха» и «Игла», 
оставив мастера этого славного кур-
са в истории кинематографа еще и 
отцом казахской «новой волны».

Год спустя появляется «Асса». В 
ней художественный метод режис-
сера мутирует еще более явно, в од-
ном сюжете соединяются взаимо-
исключающие актеры и личности, 
такие как Станислав Говорухин и 
Тимур Новиков. Однако тогда, в ли-
хорадочной атмосфере перестрой-
ки, это казалось вполне естествен-
ным. Соловьев, будучи уже взро-
слым человеком, проявил фанта-

стическую чувствительность к мо-
лодежной контркультуре, которая 
впервые была им легализована и 

манифестирована в кинематогра-
фическом мейнстриме. «Асса» ста-
ла настоящим коммерческим хи-

том, премьера фильма сопровожда-
лась рок-концертами, скандалами и 
прежде всего волнующими ожида-

ниями, запечатленными в финаль-
ной песне Виктора Цоя «Мы ждем 
перемен!».

Сам Соловьев объявил «Ассу» на-
чалом «маразматической трило-
гии», или «трех песен о родине». 
Продолжения последовали в ви-
де фильмов «Черная роза — эмбле-
ма печали, красная роза — эмбле-
ма любви» и «Дом под звездным не-
бом». После нескольких менее удач-
ных опытов адаптации классики и 
современности режиссер в конце 
концов пришел к дилогии «Анна 
Каренина» — «2-Асса-2». Если пер-
вую он определил как «продукт лич-
ного любовного сумасшествия», то 
жанр второй обозначил как «боль-
шой монументальный китч» и «ли-
рический музыкальный триллер», 
развернутый в «многокомпотном 
эстетическом пространстве». Луч-
ше не скажет ни один критик: ни 
убавить, ни прибавить.

Уход Сергея Соловьева подво-
дит черту под судьбой второй «но-
вой волны» отечественного ки-
но, которая всколыхнулась в кон-
це 1960-х — начале 1970-х годов. 
Соловьев был единственным и по-
следним из этого одаренного по-
коления, кто умел понимать моло-
дых и никогда не старел душой. Он 
остался кумиром для огромного ко-
личества людей — пожилых, зре-
лых и совсем юных. Его творчест-
во — это прекрасный дом, где каж-
дый может найти для себя комнату 
по  душе.

Андрей Плахов

Дом, который построил САС
Умер Сергей Соловьев

Д

Голливудская ассоциация ино-
странной прессы (Hollywood 
Foreign Press Association, HFPA) 
объявила номинантов на премию 
«Золотой глобус». Лидерами сре-
ди фильмов-претендентов ста-
ли «Белфаст» Кеннета Браны и 
«Власть пса» Джейн Кэмпион — 
каждая из них выдвинута на на-
грады в семи категориях. Однако 
на этот раз гораздо больше вни-
мания привлекают не номинанты, 
а судьба самой премии.

олотой глобус», который 
HFPA в 2022 году присудит уже в 
79-й раз, считался первой крупной 
премией наградного сезона. Хотя 
сама ассоциация пользовалась не-
однозначной репутацией, ее награ-
ды парадоксальным образом оста-
вались престижными вплоть до 
этого года, когда газета Los Angeles 
Times опубликовала два рассле-
дования, в которых подробно рас-
крывались сомнительные схемы, 
обеспечивающие финансирование 
HFPA, и многочисленные случаи 
коррупции. Но самое большое не-

годование вызвала информация о 
том, что в организации, состоявшей 
на тот момент из 87 человек, нет ни 
одного чернокожего. Именно это 
стало считаться причиной того, что 
многие фильмы и сериалы, снятые 

чернокожими авторами, были про-
игнорированы ассоциацией.

Скандал не помешал HFPA про-
вести виртуальную церемонию вру-
чения наград 28 февраля 2021 года, 
а кинематографистам — в ней поу-
частвовать и поблагодарить за пре-
мии. Несмотря на последующие из-
винения руководства ассоциации, 
обещания изменить состав органи-

зации и даже приглашение специ-
ального консультанта по разнообра-
зию, 100 с лишним голливудских PR-
фирм порекомендовали своим кли-
ентам не иметь никаких дел с HFPA, 
ведущие студии пригрозили ей бой-
котом, канал NBC отказался трансли-
ровать следующую наградную цере-
монию, а Том Круз вернул три своих 
«Золотых глобуса». Оставшись, прав-
да, единственным лауреатом, кото-
рый так поступил.

Несмотря на то что многие сочли 
все эти события бесславным концом 
HFPA, она устояла и даже расширила 
свои ряды: теперь в ней состоит 105 
человек, включая шесть чернокожих. 
Сегодня новый президент ассоциа-
ции Хелен Хёне и рэпер Снуп Догг — 
демонстрирующий, очевидно, новое 
лицо организации — объявили но-
минации для кино- и телепроектов 
2021 года. На главную награду, «Луч-
ший драматический фильм», выд-
винуты «Белфаст» Кеннета Браны, 
«Власть пса» Джейн Кэмпион, «Дюна» 
Дени Вильнёва, «CODA: Ребенок глу-
хих родителей» Сиан Хедер и «Король 
Ричард» Рейнальдо Маркуса Грина. В 
категории «Лучшая комедия или мю-
зикл» оказались «Вестсайдская исто-

рия» Стивена Спилберга, «Сирано» 
Джо Райта, «Тик-так... БУМ!» Лин-Ма-
нуэля Миранды, «Лакричная пицца» 
Пола Томаса Андерсона и «Не смотри-
те наверх» Адама Маккея. И три филь-
ма из этого списка действительно 
мюзиклы — жанр сейчас переживает 
неожиданное возрождение.

Брана, Кэмпион, Спилберг и 
Вильнёв попали и в категорию «Луч-
ший режиссер», конкуренцию им со-
ставит дебютантка в режиссуре Мэг-
ги Джилленхол — она выдвинута за 
экранизацию романа Элены Фер-
ранты «Незнакомая дочь». Сыграв-
шая в этой картине Оливия Колман 
номинирована как лучшая актриса 
в драме — вместе с Леди Гагой («Дом 
Gucci»), Кристен Стюарт («Спенсер»), 
Джессикой Честейн («Глаза Тэмми 
Фэй») и Николь Кидман («Быть Рикар-
до»). Экранный партнер Кидман Ха-
вьер Бардем может стать лучшим ак-
тером в драме, как и Махершала Али 
(«Лебединая песня»), Бенедикт Кам-
бербэтч («Власть пса»), Уилл Смит 
(«Король Ричард») и Дензел Вашинг-
тон («Трагедия Макбета»). Среди ак-
теров и актрис, сыгравших глав-
ные роли в комедиях и мюзиклах, 
HFPA отметила Леонардо Ди Каприо 

и Дженнифер Лоуренс («Не смотри-
те наверх»), Купера Хоффмана и Ала-
ну Хаим («Лакричная пицца»), Пите-
ра Динклейджа («Сирано»), Эндрю 
Гарфилда («Тик-так... БУМ!»), Энтони 
Рамоса («На высоте мечты»), Мари-
он Котийяр («Аннетт»), Эмму Стоун 
(«Круэлла») и дебютантку Рейчел Зе-
глер («Вестсайдская история»).

В категорию «Лучший фильм на 
иностранном языке» попало «Купе 
номер 6» Юхо Куосманена (совмест-
ное производство Финляндии, Рос-
сии, Эстонии и Германии). С ним бу-
дут соревноваться «Сядь за руль моей 
машины» Рюсукэ Хамагути (Япония), 
«Рука Бога» Паоло Соррентино (Ита-
лия), «Герой» Асгара Фархади (Иран) 
и «Параллельные матери» Педро Аль-
модовара (Испания).

Но в отличие от прошлых лет ни-
кто из этих претендентов публично 
не выразил восторга по поводу сво-
их номинаций — их объявление 
прошло совсем тихо. До сих пор не 
очень понятно и в какой форме бу-
дет проходить церемония награжде-
ния, назначенная на 9 января 2022 
года. Но, похоже, наплыва звезд по 
этому случаю ждать не стоит.

Юлия Шагельман

ПРЕМИЯ КИНО

«Глобус» совсем докатился
Главными претендентами на премию стали фильмы «Белфаст» и «Власть пса»

«Белфаст» Кеннета Браны 
претендует на «Золотой 
глобус» в семи номинациях  
ФОТО TKBC
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В заключительном матче 18-го тура 
и первой части чемпионата России 
«Сочи» на своем поле обыграл «Спартак» 
со счетом 3:0. Благодаря этой победе 
черноморцы с 31 очком вышли на третье 
место, а москвичи остаются на девятом 
при своих 23 баллах.

оследний матч чемпионата 
России перед долгим зимним перерывом, 
в котором на стадионе «Фишт» соперни-
чали «Сочи» и «Спартак», заслуживал, без-
условно, отдельного внимания и имел мно-
гослойную подоплеку. Он был очень важен 
с турнирной точки зрения. «Сочи», несмо-
тря на то что конкуренты по ходу 18-го тура 
отодвинули его на шестое место, в случае 
победы одним махом перепрыгивал через 
них на третью строчку. «Спартак» уже ни-
как не мог сдвинуться с девятой позиции, 
однако перед ним стояла другая задача — 
сохранить приемлемое отставание от зоны 
еврокубков, а после паузы попробовать за-
цепиться и за тройку.

Вместе с тем для «Спартака» «Сочи» стал 
едва ли не самым неудобным, если не ска-
зать противным клубом. В короткой исто-
рии их взаимоотношений черноморцы три 
раза брали верх, а уступили лишь однажды, 
и то уже довольно давно — в июле 2019 года. 
Обе встречи этих команд в прошлом сезоне 
и вовсе заканчивались большим скандалом, 
когда сначала демарш устроил владелец 
«Спартака» Леонид Федун, а потом бывший 
главный тренер Доменико Тедеско.

Нынешний наставник красно-белых Руй 
Витория тоже успел проиграть «Сочи» в пер-
вом круге текущего чемпионата. А этот матч 
вообще носил судьбоносный характер для 
португальского специалиста, отставку кото-
рого уже проанонсировали все возможные 
источники. Успешное выступление москви-
чей на групповом этапе Лиги Европы вроде 
бы повысило акции Витории, но очередная 
неудача на внутренней арене была для него 
крайне нежелательна и чревата оргвывода-

ми со стороны руководства. Хотя источни-
ки утверждали, что от результата сочинской 
игры абсолютно ничего не зависело и в бли-
жайшую пятницу «Спартак» возглавит ита-
льянец Паоло Ваноли. Так что, согласно 
данной версии, это был прощальный матч 
Витории.

Между тем красно-белые опять остались 
без нападающих Эсекьеля Понсе, Джор-
дана Ларссона и Александра Соболева, да 
еще и защитник Айртон перебрал с желты-

ми карточками. Но своего ударного форвар-
да Матео Кассьерру прямо на предматчевой 
разминке потерял и «Сочи». Отсутствие штат-
ных голеадоров обезоружило обе команды, 
в том числе поэтому их атакам не хватало ло-
гического завершения.

Тем не менее хозяева нашли возмож-
ность открыть счет. Спартаковец Михаил 
Игнатов, находясь в штрафной площади, 
локтем блокировал удар Жоанзиньо со стан-
дарта, и главный арбитр с помощью VAR 
поставил пенальти. Кристиан Нобоа про-
бил по центру, но вратарь столичного клу-
ба Александр Селихов, в отличие от недав-
него матча с польской «Легией», на сей раз 
не выручил.

Зато, пропустив, гости заиграли на по-
рядок инициативнее и острее. Два раза им 
просто не повезло. Самюэль Жиго чуть-чуть 
не замкнул скидку Георгия Джикии на пу-
стые ворота после подачи углового, а Зелим-
хан Бакаев уже, наверное, видел мяч в сетке, 
когда тот коварно срикошетил от защитни-
ка Игоря Юрганова и полетел в открытый 
угол, но всего лишь облизал штангу. Кроме 
того, голкипер «Сочи» Денис Адамов нейтра-
лизовал опасный прорыв Квинси Промеса 
с левого края.

Во втором тайме «Спартак» продолжал 
наседать. Правда, нарвался на контратаку, 
которую завершал Максим Барсов и про-
махнулся, перекидывая выскочившего на 

него Селихова. У красно-белых при всей их 
активности подобных моментов не было, 
но постоянным давлением на соперника 
они вынудили ошибиться Нобоа, который 
грубо сфолил на Промесе и схлопотал пря-
мую красную карточку. Тут же Роман Зоб-
нин мог реализовать численное большин-
ство, однако в этом и других эпизодах мяч 
упорно не шел в сочинские ворота. Тот же 
Жиго упустил еще один явный голевой мо-
мент. Француз в концовке исполнял уже 
роль центрального нападающего, а не за-
щитника.

Казалось, вот-вот москвичи отыграют-
ся, а вместо этого они пропустили еще. Иве-
лин Попов с передачи Кирилла Заики и Ар-
тур Юсупов с пенальти, назначенного за фол 
последней надежды с последующим удале-
нием Максимилиано Кофрие, добили «Спар-
так», который по игре не заслуживал пораже-
ния, тем более столь крупного — 0:3. «Сочи» 
с 31 очком забрался в тройку, а красно-бе-
лые, провалив первую часть чемпионата 
страны, видимо, уже окончательно выбыва-
ют из борьбы за высокие места.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Руя Виторию добили под конец
«Спартак» потерпел крупное поражение в последнем матче года

Все усилия футболистов  
«Спартака» (в красно-белой  
форме) забить разбились  
о самоотверженную игру «Сочи» 
в обороне  ФОТО FC SPARTAK MOSCOW

Выступление игроков из НХЛ 
на Олимпийских играх в Пекине, 
автоматически превращавшее 
хоккейный турнир в их рамках 
в безусловный хит, кажется, мо-
жет оказаться под угрозой. Про-
фсоюз лиги дал понять, что рас-
сматривает возможность отказа 
от участия в Олимпиаде, в первую 
очередь из-за «неопределенно-
сти» с антикоронавирусным про-
токолом, который будет действо-
вать в феврале. Жесткий вариант 
предусматривает карантин в не-
сколько недель для спортсменов, 
сдавших положительный тест.

нтрига, связанная с высту-
плением игроков НХЛ в феврале 
в Пекине, возникла в минувший уик-
енд. Сначала ее глава Гэри Беттмен 
после заседания Совета владельцев 
клубов, на котором обсуждался в том 
числе олимпийский вопрос, объ-
явил о том, что решение по этому 
поводу является «исключительной 
прерогативой хоккеистов», факти-
чески возложив ответственность за 
него на представляющий их интере-
сы профсоюз. А вскоре исполнитель-
ный директор Ассоциации игроков 
НХЛ Дональд Фер дал понять, что ве-
роятность отказа от Олимпиады до-
статочно велика, сказав, что структу-
ра «по-прежнему ждет колоссальное 
количество информации» от Между-
народного олимпийского комите-
та (МОК) и оргкомитета пекинской 
Олимпиады. Без такой информации 
профсоюз не готов подтвердить учас-
тие лиги в Олимпийских играх.

Почему эта новость вызвала ко-
лоссальный резонанс, понятно. 
НХЛ, в которой играют фактически 
все хоккейные звезды, проигнори-
ровала предыдущую зимнюю Олим-
пиаду — в корейском Пхёнчхане 
в 2018 году. Сложные переговоры по 
поводу ее возвращения на Олимпий-
ские игры, в которых активно участ-
вовали МОК и Международная фе-
дерация хоккея (IIHF), завершились 
лишь в сентябре нынешнего года. 
При этом IIHF и головная олимпий-
ская структура согласились взять 
на себя часть расходов, связанных 
с приездом хоккеистов из НХЛ в Пе-
кин на турнир, который они авто-
матически превращали в суперхит 
с точки зрения востребованности.

Объявляя об этом, НХЛ сразу пре-
дупредила о том, что установила на 
10 января предварительный дедлайн 
для окончательного подтверждения 
участия в Олимпиаде. Но до сих пор 
никаких серьезных поводов думать, 
что она от нее откажется, не появля-
лось. Наиболее опасным подводным 
камнем считалась ситуация с распро-
странением коронавируса в самой 
лиге. Например, огромное количест-
во переносов матчей из-за вспышек 
COVID-19 могло нарушить календарь 
регулярного чемпионата и заставить 
ее проводить встречи в феврале, во 
время запланированного олимпий-
ского перерыва. Но на данный мо-
мент эта ситуация как раз выглядит 
относительно благополучной: зафик-
сировано всего пять переносов.

ESPN не сомневается, что причи-
ной для сомнений Ассоциации иг-
роков НХЛ в целесообразности вы-
ступления на Олимпиаде явилась 
в первую очередь «неопределен-
ность» с антикоронавирусным про-
токолом, который на ней будет при-
меняться в отношении спортсменов. 
Нет никаких сомнений, что он будет 
чрезвычайно жестким. Профсоюз 
уже сообщил детали разосланного 
игрокам предварительного вари-
анта протокола. Для сдавших пози-
тивный тест в нем предусмотрен 
длительный — от трех до пяти не-
дель — карантин. Причем непонят-
но, обязан ли хоккеист отбывать его 
именно в Китае или все-таки может 
вернуться в Америку.

Если верить Дональду Феру, такие 
меры вызывают у игроков беспокой-
ство. И их можно понять. Дело в том, 
что карантин вынудит игроков про-
пустить довольно значительное ко-
личество матчей регулярного чемпи-
оната, который возобновляется сразу 
после завершения Олимпиады. Меж-
ду тем клубы НХЛ, обеспокоенные 
возможными кадровыми потерями, 
уже договорились о том, что такого 
рода пропуски не будут оплачиваться.

О том, что «целый ряд игроков 
высказывает беспокойство» в связи 
с выступлением на Олимпиаде и «не-
обходимо посмотреть, во что это вы-
льется», сказал и Гэри Беттмен. Прав-
да, пока известен всего один случай 
публичного отказа от Олимпиады со 
стороны заметного хоккеиста. Им 
был голкипер «Вегас Голден Найтс» 
и сборной Швеции Робин Ленер.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

НХЛ задумалась  
над олимпийским 
вопросом
Лигу беспокоит пекинский карантин

Жеребьевка стартового раунда 
play-off Лиги Европы оказалась 
не слишком удачной для петер-
бур гского «Зенита». В соперники 
ему достался «Бетис», кото рый 
под руководством тренера-ве-
терана Мануэля Пеллегрини 
превратился в одну из самых 
интересных команд испанского 
чемпионата.

чера состоялась жеребьев-
ка стартового раунда play-off Лиги 
Европы, который после реформы 
еврокубкового формата и добав-
ления в него третьего континен-
тального турнира — Лиги конфе-
ренций — заменил традиционную 
стадию 1/16 финала. Теперь в этом 
раунде принимают участие не 32, 
а вдвое меньше клубов: восемь фи-
нишировавших вторыми в своей 
группе и столько же перебравших-
ся, как «Зенит», во второй по стату-
су еврокубок из Лиги чемпионов, 
заняв в квартете третье место. Еще 
восемь — те, кто оказался на верх-
ней строчке, его пропускают, на-
прямую отправившись в 1/8 фи-
нала. Туда благодаря неожиданно 
удачному выступлению на группо-
вом этапе Лиги Европы попал вто-
рой российский клуб, дотянувший 
до еврокубковой весны,— «Спар-
так». «Зениту» же, чтобы к нему на 
этой стадии присоединиться, при-
дется сильно постараться.

Итог жеребьевки для него не-
сложно интерпретировать одноз-
начно: петербуржцам, очутившим-
ся во второй «корзине», выпал, 
видимо, худший вариант из пер-
вой. А чтобы оценить сложность 
стоящей перед «Зенитом» задачи 
в февральских матчах, недостаточ-
но указать на то, что «Бетис» пред-
ставляет чемпионат «большой пя-
терки», и на то, что, по версии 
Transfermarkt, стоимость его заявки 
непринципиально, но все-таки пре-
вышает стоимость заявки россий-
ского чемпиона — €220,7 млн про-
тив €173,8 млн. Важны детали.

Если бы «Зенит» пересекся с «Бе-
тисом» на излете прошлого десяти-
летия, то, вне зависимости от того, 
в какую сумму оценивали бы их 
составы, по крайней мере, аутсай-
дером в паре не выглядел бы. Ис-
панский клуб тогда имел статус се-
реднячка без особых амбиций. Но 
все изменилось, когда летом 2020 
года его менеджмент пригласил на 
пост главного тренера Мануэля Пел-

легрини. Это, казалось, был риск. 
У Пеллегрини богатый тренерский 
бэкграунд, в котором есть период 
работы с «Реалом», чемпионский ти-
тул, который он взял с «Манчестер 
Сити». Но преклонный возраст (сей-
час чилийцу 68) предполагал вроде 
бы дефицит идей, которые требова-
лись, чтобы хотя бы чуть-чуть при-
поднять новый клуб.

Однако выяснилось, что идей 
у Мануэля Пеллегрини по-прежне-
му полным-полно и что после его 
появления «Бетис» совершит потря-
сающий прыжок. В предыдущем се-
зоне он поменял 15-е место в чемпи-
онате Испании на 6-е, а в текущем, 
похоже, готов скакнуть еще выше. 
Сейчас «Бетис» идет третьим, опе-
режая всех, кроме «Реала» и сосед-
ки «Севильи», представляющей тот 
же город. Причем не помешал ему 
провальный старт — один выигрыш 
в пяти турах. Затем все пошло гора-
здо лучше, а тонус «Бетиса» на сты-
ке осени и зимы так просто потря-
сающий: к жеребьевке он подошел 
с победной серией из четырех мат-
чей, в третьем одолев «Барселону», 
а в четвертом разгромив — 4:0 — 
мощный «Реал Сосьедад». На этом 
фоне не так убедительно смотрятся 
его результаты в Лиге Европы, в ко-
торой он пропустил на верхушку 
немецкий «Байер», опередив шот-
ландский «Селтик» и венгерский 
«Ференцварош», но на групповом 
этапе, как и многие фавориты, клуб 
часто берег ключевых игроков.

В испанских медиаресурсах 
в тренде заметки о «феномене Пел-
легрини». Их авторы восхищаются 

и свежестью, остротой игры «Бети-
са», который использует схему с че-
тырьмя игроками в атакующей ли-
нии (столб-центрфорвард Виллиан 
Жозе, а под ним и возле него еще три 
футболиста) и забил уже 30 голов 
в национальном первенстве (боль-
ше только у «Реала»), и ее несоответ-
ствием, скажем так, базе, на которой 
все строится.

Нельзя сказать, что «Бетис» ин-
вестировал ради замыслов Мануэ-
ля Пеллегрини колоссальные сум-
мы в таланты. Наоборот, его основа 
примерно наполовину состоит из 
чуть ли не списанных в утиль вете-
ранов — таких как опорники Ан-
дрес Гуардадо и Вильям Карвалью, 
вратарь Клаудио Браво, атакующий 
хавбек Серхио Каналес. Лидеры «Бе-
тиса», еще не достигшие ветеран-
ского возраста, тоже не относятся 
к сверхвостребованным игрокам. 
Летом он, скажем, усилился Вилли-
аном Жозе и закрывающим правый 
фланг Эктором Бельерином, взяты-
ми в аренду у клубов, которым игро-
ки были не очень-то нужны,— «Реал 
Сосьедад» и «Арсенала».

Но в «Бетисе» Пеллегрини все 
они не то что не сдают — прибавля-
ют. А прогресс некоторых футболи-
стов просто волшебный. Вот, допу-
стим, Хуанми, который выступает 
давно и никогда не считался элит-
ным игроком,— маленький полу-
защитник без ярко выраженных 
достоинств. Отправленный Пелле-
грини на позицию левого вингера, 
все время смещающегося в центр, 
в штрафную, он расцвел. В испан-
ском чемпионате в активе вдруг об-
ретшего бомбардирские навыки Ху-
анми уже десять голов — впереди 
лишь Карим Бензема из «Реала».

Похожие истории с рядом других 
футболистов. Про Набиля Фекира, 
чаще всех берущего на себя в «Бети-
се» плеймейкерские функции, гово-
рят, что им могут заинтересоваться 
гранды: в конце концов, в Испании 
он в топ-тройке по такому показате-
лю, как созданные возможности для 
удара. Гвидо Родригес, цементирую-
щий середину поля, после перехо-
да в «Бетис» стал важным игроком 
в сборной Аргентины и летом ак-
тивно помогал Лионелю Месси вы-
играть Copa America. И весь этот лю-
бопытный отряд к 17 февраля, дню 
первого, петербуржского, матча про-
тив «Зенита» едва ли будет в плохой 
форме: длинного зимнего перерыва 
в испанском футболе, в отличие от 
футбола российского, нет.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЕВРОПЫ

«Бетис» допрыгнул до российского чемпиона
Соперником «Зенита» в стартовом раунде play-off  
будет один из сильнейших испанских клубов

Жеребьевка раунда  
play-off Лиги Европы
«Севилья» (Испания)—«Динамо» (Хорватия)

«Аталанта» (Италия)—«Олимпиакос» (Греция)

«Лейпциг» (Германия)—«Реал Сосьедад» (Испания)

«Барселона» (Испания)—«Наполи» (Италия)

«Зенит» (Россия)—«Бетис» (Испания)

«Боруссия» (Германия, Дортмунд)— 
«Рейнджерс» (Шотландия)

«Шериф» (Молдавия)—«Брага» (Португалия)

«Порту» (Португалия)—«Лацио» (Италия)

Первые матчи пройдут 17 февраля на полях команд, 
указанных первыми, ответные — 24 февраля.

Жеребьевка раунда play-
off Лиги конференций
«Марсель» (Франция)—«Карабах» (Азербайджан)

ПСВ (Нидерланды)—«Маккаби» (Израиль)

«Фенербахче» (Турция)—«Славия» (Чехия)

«Мидтьюлланн» (Дания)—ПАОК (Греция)

«Лестер» (Англия)—«Раннерс» (Дания)

«Спарта» (Чехия)—«Партизан» (Сербия)

«Рапид» (Австрия)—победитель пары  
«Тоттенхем» (Англия)—«Витесс» (Нидерланды)

Первые матчи пройдут 17 февраля на полях команд, 
указанных первыми, ответные — 24 февраля.

Жеребьевка 1/8 финала 
Лиги чемпионов
«Зальцбург» (Австрия)—«Бавария» (Германия)
«Бенфика» (Португалия)—«Аякс» (Нидерланды)
«Спортинг» (Португалия)—«Манчестер Сити» (Англия)
«Атлетико» (Испания)—«Манчестер Юнайтед» (Англия)
«Интер» (Италия)—«Ливерпуль» (Англия)
«Челси» (Англия)—«Лилль» (Франция)
«Вильярреал» (Испания)—«Ювентус» (Италия)
ПСЖ (Франция)—«Реал» (Испания).
Первые матчи 1/8 финала  
пройдут 15–16, 22–23 февраля  
на полях команд, указанных первыми,  
ответные — 8–9 и 15–16 марта 2022 года.

В последние два сезона соперник «Зенита» по раунду play-off  
Лиги Европы отличается высокой результативностью   
ФОТО EPA-EFE / VOSTOCK PHOTO
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Восемнадцатый тур
«Сочи»—«Спартак» 3:0
Нобоа, 28 (пен.); Попов, 88; Юсупов, 90+7 (пен.). Удаления: 
Нобоа, 66 — Кофрие, 90+6

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 11 5 2 44:20 38

2. «Динамо» 11 3 4 33:20 36

3. «Сочи» 10 1 7 30:21 31

4. ЦСКА 9 3 6 21:16 30

5. «Краснодар» 8 5 5 29:18 29

6. «Локомотив» 7 7 4 24:19 28

7. «Ахмат» 9 0 9 24:24 27

8. «Крылья Советов» 8 3 7 22:18 27

9. «Спартак» 6 5 7 20:26 23

10. «Рубин» 6 4 8 23:27 22

11. «Урал» 4 7 7 12:18 19

12. «Арсенал» 5 4 9 21:35 19

13. «Нижний Новгород» 5 4 9 18:30 19

14. «Ростов» 4 6 8 30:35 18

15. «Уфа» 3 7 8 17:26 16

16. «Химки» 2 8 8 16:31 14
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